
Мэрия 
постарается 
не потерять 
лица
Москва планирует бороться 
с утечками данных 
видеораспознавания

Московская мэрия решила уси-
лить безопасность  передачи 
 данных из городской  системы 
распознавания лиц в адрес 
МВД и других силовых структур. 
На криптографическую защиту 
информации и контроль пользо-
вателей системы власти столи-
цы выделят 237 млн руб. Экспер-
ты предполагают, что такая мера 
может затруднить недобросо-
вестным полицейским кражу дан-
ных с целью продажи их в даркне-
те, и недоумевают, почему мэрия 
задумалась о криптозащите сис-
темы только сейчас.

АО «Электронная Москва» сто-
личной мэрии 2 ноября опубли-
ковало тендер начальной стои-
мостью 237 млн руб. на создание 
компонентов защиты для аппарат-
но-программного комплекса виде-
одетектирования и формирования 
индексных данных (АПК ВИФИД), 
обнаружил „Ъ“ на сайте госзакупок. 
Из документации лота следует, что 
мэрии требуется в течение трех ме-
сяцев получить сервисы и решения 
для защиты системы распознавания 
лиц от несанкционированного до-
ступа и утечек.

Согласно документам закупки, 
исполнитель должен будет в тече-
ние трех месяцев провести аудит 
ВИФИД, найти в нем уязвимости, 
разработать модули защиты от не-
санкционированного доступа, об-
наружения вторжений, крипто-
графической защиты, контроля 
пользователей и резервного копи-
рования данных. Подрядчик также, 
например, будет должен сменить за-
мки на шкафчиках, где размещены 
серверы ВИФИД. В департаменте ин-
формационных технологий (ДИТ) 
Москвы не ответили на вопросы „Ъ“ 
о планах по модернизации системы 
безопасности АПК ВИФИД, но сооб-
щили, что с помощью городской си-
стемы распознавания лиц полицей-
ским за девять месяцев этого года 
удалось задержать 3,4 тыс. человек, 
находящихся в розыске.

АПК ВИФИД, судя по ее описа-
нию в документации закупки, высту-
пает «прослойкой» между Единым 
центром хранения данных (ЕЦХД), 
который контролируется ДИТ, и поль-
зователями системы распознавания 
лиц, в числе которых, например, МВД.
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Vostok — дело прошлое
Майкла Калви освободили из-под ареста  
для прекращения уголовного преследования

Верховный суд РФ освободил 
из-под домашних арестов осно-
вателя фонда Baring Vostok 
 Майкла Калви и его предпола-
гаемых сообщников, обвиняе-
мых в растрате 2,5 млрд руб., 
принадлежащих банку «Восточ-
ный». После того как в рамках 
мирового соглашения банку был 
полностью возмещен предпо-
лагаемый ущерб, из-под обес-
печительных мер было освобо-
ждено и имущество фигурантов 
скандального расследования. 
 Теперь защита  рассчитывает 
убедить суд прекратить само 
уголовное преследование инве-
сторов за отсутствием события 
преступления. Однако если это-
го не произойдет, срок запрета 
определенных действий, под ко-
торым теперь находятся обви-
няемые, не будет им зачтен при 
вынесении приговора.

Оглашая постановление об из-
менении меры пресечения, судья 
ВС Василий Зыкин сообщил, что 
данное решение принято потому, 
что из-за окончания следственных 
действий у обвиняемых Майкла 
Калви, партнера фонда по инду-
стрии финансового сектора гражда-
нина Франции Филиппа Дельпаля, 
партнера Вагана Абгаряна, дирек-
тора по инвестициям Ивана Зюзи-
на, бывшего генерального дирек-
тора Первого коллекторского бюро 
(ПКБ) Максима Владимирова, а так-
же бывшего председателя прав-
ления «Восточного» Алексея Кор-
дичева и экс-директора банка по 
инвестициям Александра Цакуно-
ва больше нет возможности как-то 
повлиять на расследование дела 
или оказать давление на свидете-
лей. При этом суд учел семейное 
положение обвиняемых, их соци-
альный статус, хорошие характе-

ристики с места работы и жительст-
ва, а также наличие детей. «Суд учел 
и то, что недавно Майклу (Калви.— 
„Ъ“) была проведена операция по 
поводу онкологии, в связи с чем он 
нуждается в уходе»,— уточнил „Ъ“ 
адвокат Тимофей Гриднев.

Майкл Калви и Филипп Дель-
паль указали, что просто не мо-

гут скрыться за границей, оказать 
давление на свидетелей либо по-
мешать расследованию дела, по-
скольку следствие завершено еще 
год назад, а границы России с боль-
шинством стран закрыты из-за пан-
демии коронавируса. Их защит-
ники предложили ограничиться 
подписками о невыезде и надлежа-
щем поведении.

Изучив эти материалы, ВС при-
шел к выводу о необходимости из-
менения обвиняемым меры пре-
сечения с домашних арестов на 
запрет определенных действий. 

Хотя большая часть ограничений 
осталась в силе. Обвиняемым, как 
и раньше, запрещено использовать 
средства связи, интернет и почту, 
общаться друг с другом, с предста-
вителями КБ «Восточный» и посто-
ронними лицами. При этом они, 
правда, получили возможность 
чаще бывать на улице, но должны 
возвращаться домой в восемь вече-
ра и до шести утра находиться в сво-
ем жилье. Участие в массовых меро-
приятиях им также запрещено.

Запрет определенных действий, 
по сути, является тем же домашним 

арестом, но время, которое под ним 
будут находиться обвиняемые, в от-
личие от первой меры пресечения, 
суд не зачтет в случае вынесения об-
винительного приговора.

Изменив меру пресечения обви-
няемым, судья Зыкин освободил 
из-под ареста их имущество, по-
скольку банку «Восточный» в рам-
ках мирового соглашения с ПКБ 
был полностью возмещен ущерб 
в размере 2,5 млрд руб.

Представитель банка, подтвер-
див это, заявил, что гражданский 
иск, заявленный в рамках уголов-
ного дела, будет отозван сразу по-
сле начала судебного разбира-
тельства по существу, поскольку 
финансовых претензий у руковод-
ства «Восточного» к обвиняемым 
больше не имеется.

О конфликте между основными 
акционерами банка «Восточный» 
стало известно в марте 2018 года. 
Акционерному конфликту пред-
шествовало слияние «Юниастру-
ма» и «Восточного», после которого 
крупнейший на тот момент акцио-
нер, компания Evison Holdings Lim-
ited под контролем Baring Vostok, 
предоставила структуре Finvision 
Holdings Limited Артема Аветися-
на опцион на 9,9% акций банка за 
750 млн руб., который позволял по-
следнему получить контроль над 
объединенным банком. Когда при-
шло время исполнения опциона, 
структура Baring Vostok отказалась 
его выполнять. Согласно позиции 
Baring Vostok, незадолго до сдел-
ки по объединению «Юниаструма» 
и «Восточного» господин Аветисян 
вывел активы на миллиарды ру-
блей, что стало нарушением акцио-
нерного соглашения и лишило его 
права на увеличение доли.
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Бизнес обратился  
в IT-поддержку
Правительство готовит  
новые меры помощи цифровой отрасли

Минцифры подготовило предложе-
ния по новому пакету мер поддержки 
IT-отрасли, включая обнуление «нало-
га на Google», льготы для игровой ин-
дустрии, социальных сетей и мессен-
джеров, а также разрешение рекламы 
алкоголя в онлайн-кинотеатрах. Часть 
мер может стимулировать иностран-
ные интернет-компании платить нало-
ги в России, считают эксперты. Но ряд 
идей уже вызвал возражения у Феде-
ральной налоговой службы (ФНС), Фе-
деральной антимонопольной службы 
(ФАС) и ЦБ из-за потенциального выпа-
дения доходов бюджета и нарушения 
 валютного регулирования.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко по-
ручил Минцифры до 20 ноября отдать в пра-
вительство проект второго пакета мер под-
держки IT-отрасли (копия поручения от 5 
ноября есть у „Ъ“). В него вошли 88 мер по 12 
сегментам рынка, следует из документов, 
с которыми ознакомился „Ъ“, их подлин-
ность подтвердил источник в правительстве. 
До 13 ноября министерство должно согласо-

вать проект с госорганами, ЦБ, Российским 
экспортным центром и АНО «Цифровая эко-
номика». В аппарате Дмитрия Чернышенко 
не ответили на запрос, в Минцифры сообщи-
ли, что продолжают работу над мерами под-
держки IT-отрасли в диалоге с ведомствами.

Помимо уже анонсированного освобо-
ждения российских IT-компаний от НДС 
на рекламные услуги за рубежом, предла-
гается отменить валютный контроль для 
IT-сектора и провести межправительствен-
ные переговоры для облегчения доступа 
российских разработчиков игр на китай-
ский рынок. Среди других мер предлагает-
ся ввести вычет НДС при лицензировании 
программного обеспечения (ПО) иностран-
ными пользователями (так называемый «на-
лог на Google»), в случае если ПО включено 
в реестр отечественного. Кроме того, предло-
жено создать российский магазин приложе-
ний для игр, причем для игр по зарубежной 
лицензии порог выплат правообладателям 
планируется повысить с 30% до 70%.
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Унесенное ветхим
Депутаты предлагают системное решение 
проблемы ветхого и аварийного жилья

В Госдуму внесены поправки к Градо-
строительному кодексу — они описыва-
ют новый механизм решения проблем 
ветхого и аварийного жилья. Обновлен-
ный институт «комплексного развития 
территорий» (КРТ), как предполагает-
ся, позволит привлечь к реконструкции 
городской застройки частные средст-
ва, ограничить точечную застройку горо-
дов и строительство кварталов «в чистом 
поле», частично снимет проблему дефи-
цита средств на капремонт. Для собст-
венников ветхого жилья предлагаемые 
условия — равноценное и равнознач-
ное возмещение, возможность выхода 
из программы решением трети собст-
венников дома, возможность денежной 
компенсации.

В Госдуму внесен проект поправок к Гра-
достроительному кодексу и ряд других за-
конов (авторы — депутат Госдумы Евгений 
Москвичев и сенаторы Николай Журавлев, 
Олег Мельниченко и Андрей Шевченко). 
Законопроект описывает обсуждавший-
ся не менее года механизм КРТ в приме-
нении к проблеме ветхого и аварийного 
жилья. По данным „Ъ“, проект поддержива-

ется правительством, задача документа — 
создать юридические рамки для региональ-
ных проектов КРТ.

Как пояснил „Ъ“ господин Москви-
чев, основная цель законопроекта — уско-
рить выполнение программы расселения 
ветхого и аварийного жилья в РФ, кото-
рая в течение десятилетия станет, по мне-
нию разработчиков, необратимой: более 
40% многоквартирного фонда в РФ стар-
ше 50 лет, возложение на бюджет расходов 
по строительству нового жилого фонда не-
возможно, а накопления в фондах капре-
монта именно эту проблему решить не в со-
стоянии. Кроме того, по мнению авторов, 
строительство новых жилых массивов 
на окраинах городов также вряд ли может 
быть выходом — во многих городах инфра-
структура внутри может быть реконстру-
ирована в рамках КРТ. Сам механизм КРТ 
(придет на смену недостаточно востребо-
ванным и сложным инструментам, сущест-
вующим сегодня), как полагают авторы, по-
зволяет заниматься застройкой территорий 
с ветхим жильем быстрее и эффективнее. 
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сегодняшнее 
число 0,7

процента составило с 2 по 6 ноября отставание объема входящих платежей от «нормально-
го» уровня (усредненных данных начала года), сообщил Банк России (неделей ранее — 1,9%). Без учета 
добычи, нефтепереработки и госуправления входящие потоки превышали норму (на 0,4%, минус 0,1% 
неделей ранее). Вторая волна COVID-19 пока не вызывает фронтального снижения экономической актив-
ности: в отраслях потребительского спроса платежи были выше нормы на 6% (хотя ЦБ отмечает вклад в это 
розницы и продовольствия, допуская влияние роста цен, и сокращение платежей в секторе услуг), в экс-
портных — сокращали отставание (8,6% после 10,9%), в инвестиционных — были близки к норме.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет укрепился  
в дефиците

По итогам десяти месяцев 2020 года 
федеральный бюджет РФ исполнен 
с дефицитом в размере 1,8 трлн 
руб., сообщил Минфин (этот показа-
тель в привычных процентах от ВВП 
ведомство без объяснений больше 
не сообщает). Год назад баланс го-
сказны выглядел значительно лучше: 
по результатам января—октября 
2019 года фиксировался внуши-
тельный профицит — в размере 
3,07 трлн руб.

Сейчас Минфин ожидает, что 
по итогам всего 2020 года дефи-
цит бюджета должен составить 
4,71 трлн руб., или 4,4% ВВП, вме-
сто ожидавшегося до пандемии 
профицита в размере 928 млрд 
руб. Падение цен на нефть и спад 
экономики привели к сокращению 
ожидаемых в этом году доходов 
сразу на 2,74 трлн руб. при однов-
ременном увеличении расходов 
на 2,89 трлн руб.

Пока же, как следует из дан-
ных Минфина, по итогам десяти 
месяцев доходы бюджета соста-
вили 15,15 трлн руб., что сразу 
на 1,5 трлн руб. меньше поступле-
ний такого же периода прошлого 
года. Из этой суммы нефтегазовые 
поступления составили 4,33 трлн 
руб.— это только 58% прежнего, 
«доковидного» годового плана. 
Напомним, цена российского 
сорта нефти Urals по итогам десяти 
месяцев была в полтора раза ниже 
прошлогодней — $40,81 против 
$63,53 за баррель. Ненефтегазовые 
доходы исполнены заметно лучше — 
10,82 трлн руб., что составляет 83% 
от прежнего годового плана. Боль-
шая часть всех доходов поступила 
от Федеральной налоговой службы 
— 8,89 трлн руб., Федеральная 
таможенная служба обеспечила 
поступление 3,7 трлн руб., перечи-
сления других федеральных органов 
составили 2,56 трлн руб.

Расходы бюджета за десять 
месяцев 2020 года из-за антикри-
зисных программ выросли и со-
ставили 16,95 трлн руб., что сразу 
на 3,35 трлн руб. больше, чем годом 
ранее. Уровень исполнения расхо-
дов в январе—октябре составил 71% 
к сумме уже уточненной годовой 
бюджетной росписи. Выше среднего 
исполнены расходы по разделу «Со-
циальная политика» (91%), «Межбюд-
жетные трансферты» (84%), «Здра-
воохранение» (76%), «Обслуживание 
госдолга» (74%), «Образование» 
(73%), «Национальная оборона» 
(72%). При этом годовые ассигно-
вания на госуправление по разделу 
«Общегосударственные вопросы» 
исполнены лишь на 49%, а траты 
на «Национальную экономику», вклю-
чающие расходы на государственные 
инвестиции,— на 58%.

Вадим Вислогузов
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Согласно первой оценке Росстата, в тре
тьем квартале 2020 года экономика Рос
сии сжалась на 3,6% в годовом выраже
нии. Такой спад оказался более чем 
вдвое меньшим, чем во втором квар
тале, изза снятия основных ограниче
ний в потребительском секторе, хоро
шего урожая и пересмотра результатов 
в промышленности. О том, как чувство
вала себя экономика «квартал к кварта
лу», судить пока сложно в силу крайне 
нестандартных календарных эффектов 
во втором квартале. Однако аналити
ки сходятся в том, что третий квартал 
не компенсировал падения экономи
ки во втором. В четвертом же ВВП может 
вернуться к снижению, масштабы кото
рого пока неясны.

Производственным методом и на осно-
ве предварительных данных Росстат оценил 
спад ВВП в третьем квартале в 3,6%. Такая 
оценка совпала с консенсус-прогнозом «Ин-
терфакса», попала в вилку прогноза ЦБ в 3–4% 
и оказалась чуть лучше ожиданий Минэко-
номики в 3,8%. «Стоит учитывать, что первая 

оценка ВВП осуществлена на данных круп-
ных и средних предприятий, в то время как 
учет деятельности сектора МСП будет осу-
ществлен только в середине следующего года, 
что может привести к корректировке показа-
телей в сторону ухудшения, так как сектор 
МСП в большей степени пострадал от ограни-
чительных мер»,— говорит президент Центра 
стратегических разработок (ЦСР) Владислав 
Онищенко.

Хотя секторальные данные о производстве 
ВВП будут доступны лишь в первой половине 
декабря 2020 года, уже сейчас можно судить 
об основных факторах, повлиявших на ди-
намику экономики. Прежде всего ее улучше-
нию послужило снятие ограничений на част-
ное потребление. По оценке аналитиков ING, 
это, а также социальные стимулы от государ-
ства замедлили спад потребления с 16% во 
втором квартале до 2,5% в третьем, что доба-
вило 4 процентных пункта к росту ВВП. Еще 
0,4 процентного пункта в плюс к динамике 
экономики в третьем квартале добавил поло-
жительный пересмотр Росстатом оценок про-
мышленного производства (см. „Ъ“ от 22 ок-

тября). Очевидно, что поддержку динамике 
ВВП оказывало и сельское хозяйство, которое 
в третьем квартале выросло на 2,7%.

Между тем о внутригодовой динамике 
экономики судить сложно. Замглавы Ин-
ститута исследований и экспертизы ВЭБ.РФ 
Олег Засов, долгое время возглавлявший де-
партамент макропрогнозирования Мин-
экономики, оценивает рост ВВП в третьем 
квартале по сравнению со вторым (с учетом 
сезонных и календарных факторов) в 4,4% — 
после спада на 7,8% во втором квартале по 
сравнению с первым. Между тем, по оцен-
ке Росстата, за второй квартал с учетом сезон-
ности ВВП сократился лишь на 3,2%. А такая 
существенная разница в оценках спада во 
втором квартале объясняется разными пред-
ставлениями аналитиков о том, как учиты-
вать особенности календарности в этот пе-
риод. «Традиционные методы не учитывают 
удаленку и неполный рабочий день. Сколь-
ко было нерабочих дней во втором квартале 
и как их считать, до сих пор непонятно. Поэ-
тому для оценки динамики ВВП с учетом осо-
бенностей второго квартала сначала нужно 

договориться об этом»,— уточняет главный 
экономист «ВТБ Капитала» Александр Исаков.

В то же время опрошенные „Ъ“ экономисты 
убеждены, что отскок в четвертом квартале ока-
жется заметно хуже ситуации третьего кварта-
ла. По оценке господина Засова, ВВП за квар-
тал с учетом сезонности и календарности снова 
вернется к спаду на 0,6%. «Дальнейший рост 
российской экономики будет зависеть от реше-
ний региональных властей по реагированию 
на вторую волну распространения пандемии 
и введению необходимых ограничительных 
мер. Сохранится негативное влияние внешних 
факторов — сокращение мирового спроса, по-
вышение стоимости импортного оборудова-
ния из-за ослабления рубля, усиление огра-
ничительных мер в зарубежных странах из-за 
ухудшения эпидемиологической ситуации»,— 
перечисляет Владислав Онищенко. В ЦБ же, 
комментируя октябрьскую инфляцию, гово-
рят, что в среднесрочной перспективе более 
выраженным станет дезинфляционное влия-
ние спроса, которое усиливается в связи с ухуд-
шением эпидемической ситуации.

Алексей Шаповалов

ВВП уже не тот
В третьем квартале экономике стало ненадолго лучше

Спрос на нефть сократится в этом году 
сильнее, чем ожидалось,— на 8,8 млн 
баррелей в сутки (б/с), до 91,3 млн б/с. 
Основная причина — усиление ограниче
ний на фоне второй волны пандемии ко
ронавируса, отмечает ноябрьский отчет 
Международного энергетического агент
ства. В докладе также приводятся оценки 
на следующий год. Здесь прогноз роста 
был даже улучшен до 5,8 млн б/с, однако 
в итоге по сравнению с концом 2019 года 
спрос останется ниже — на 3 млн б/с.

На фоне возобновления роста числа за-
болевших COVID-19 в Европе и США Между-
народное энергетическое агентство (МЭА) 
в своем ноябрьском отчете дополнительно 
снизило прогноз спроса на нефть на 2020 
год — теперь в агентстве ждут, что показа-
тель сократится по итогам года на 8,8 млн 

баррелей в сутки (б/с), до 91,3 млн б/с, а не на 
8,4 млн б/с. По оценкам агентства, в 2021 году 
спрос, наоборот, увеличится на 5,8 млн б/с, до 
97,1 млн б/с (а не на 5,5 млн б/с) — но и этот по-
казатель будет на 3 млн б/с ниже, чем в кон-
це 2019 года.

В том числе по третьему кварталу 2020 года 
оценка была скорректирована на 0,4 млн 
б/с, по четвертому — на 1,2 млн б/с, по пер-
вому кварталу 2021 года — на 0,7 млн б/с (по-
чти весь спад придется на развитые страны, 
тогда как оценки спроса Китая и Индии, на-
против, были улучшены). «Появление и рас-
пространение вакцины может оказать зна-
чимую поддержку спросу не ранее середины 
следующего года»,— отметили в МЭА (но-
вость об успешных испытаниях вакцины 
в США привела к заметному росту котировок 
и цен на нефть).

В октябре предложение нефти выросло 
на 0,2 млн б/с, до 91,2 млн. При этом участни-
ки сделки ОПЕК+ выполнили ее условия на 
103% (как и месяцем ранее), в том числе Рос-
сия — на 95% (добывалось 9,08 млн б/с про-
тив 9,11 млн б/с в сентябре), а Саудовская Ара-
вия — на 101% (8,98 млн б/с — за месяц добыча 
не изменилась). В среднем за время действия 
соглашения этот показатель для всех участ-
ников составил 96%. Напомним, соглашение 
действует с 1 мая и предполагало сокращение 
добычи на 9,7 млн б/с в мае—июне, на 7,7  млн 
во втором полугодии и 5,8 млн б/с до конца 
апреля 2022 года.

В свою очередь, в странах, не входящим 
в ОПЕК+, в октябре добыча снизилась на 
170 тыс. б/с, до 47 млн б/с (в США — минус 
350 тыс. б/с в октябре, до 10,6 млн б/с, к октя-
брю прошлого года спад составил 2,1 млн б/с). 

В целом по году ожидается падение поста-
вок на 1,3 млн б/с в 2020 году и рост на 0,2 млн 
б/с в следующем году. В том числе в США постав-
ки могут сократиться по итогам года на 600 тыс. 
б/с, но вырасти в следующем на 655 тыс. б/с.

Заметим, сохранение сделки ОПЕК+ в ны-
нешнем виде остается под вопросом из-за крат-
косрочного падения спроса и увеличения 
поставок — переговоры о смягчении действу-
ющих сейчас ограничений намечены на 1 де-
кабря. «Вторая волна COVID-19 по-прежнему 
угрожает спросу на нефть в краткосрочном пе-
риоде, поэтому страны с высокой вероятно-
стью отложат запланированное с января по-
вышение добычи и могут даже рассмотреть 
возможность ее снижения, если потребует-
ся»,— отмечает директор по инвестициям «Ло-
ко-Инвест» Дмитрий Полевой.

Татьяна Едовина

Нефти придерживают спрос
Даже к концу следующего года он не вырастет до уровня 2019-го

«Посмотрите, как теперь на-
чали строить дороги»,— при-
зывает господин Москвичев, 
ссылаясь на опыт снятия мно-
гих жестких согласований 
в дорожном строительстве. 
Одна из главных задач проек-
та — привлечение к решению 
проблемы аварийного жилья 
частного финансирования.

В рамках законопроек-
та вхождение в программу 
КРТ для региона — возмож-
ность, а не обязанность. Рас-
селение аварийного жилья 
можно вести и по существую-
щей схеме. КРТ может реали-
зовываться правительством 
РФ, регионом или муници-
палитетом в отношении ча-
сти городской территории, 
на которой не менее 50% пло-
щади застроено сейчас уже 
аварийными или ветхими 
многоквартирными домами, 
включаемыми в программу. 
Механизм территориально-
го планирования в этом слу-
чае работает в особом упро-
щенном порядке. КРТ может 
реализовывать как сам орган 
власти, так и по договору — 
право на его заключение ра-
зыгрывается на торгах — 
юрлицо-девелопер или их 
товарищества при наличии 
достаточного опыта.

Проект КРТ предполага-
ет создание современной 
городской застройки на ме-
сте аварийного жилья или 
жилья, которое в течение 
нескольких лет станет та-

ковым,— в этом смысле ме-
ханизм является обратным 
московской реновации, где 
объектом является устарев-
шая, но соответствующая 
нормам недвижимость. Соб-
ственники квартир в до-
мах, попадающих в проект 
КРТ, по аналогии с Москвой 

имеют те же права: вступле-
ние или отказ от вступления 
в программу двумя третями 
голосов собственников по-
мещений в многоквартир-
ном доме, обмен жилья на 
равноценное или денежная 
компенсация по стоимости 
новой «обменной» квартиры, 

публичные слушания по про-
екту КРТ и его наполнению 
объектами, в том числе соци-
альными и транспортными. 
По мнению авторов проекта, 
идея КРТ при ее активном ис-
пользовании позволит уско-
рить темпы переселения из 
аварийного и ветхого жилья, 

а также достигнуть показате-
лей национального проекта. 

По мнению авторов про-
екта, идея КРТ при ее актив-
ном использовании будет 
касаться около 5–6 млн чело-
век. Один из значимых, но 
мало обсуждаемых эффектов 
программы — переориента-

ция внутригородских про-
ектов девелоперов с силь-
но беспокоящих городское 
население проектов точеч-
ной застройки и концент-
рация их на более крупных 
(и потенциально даже более 
конфликтных), но более ес-
тественных с точки зрения 
градостроительства и более 
широких по возможностям 
формах КРТ — в них актив-
ность строительных компа-
ний упорядочивается в рам-
ках обновляемых кварталов.

По словам директора по 
развитию ГК А101 Дмит-
рия Цветова, «качественную 
и связанную городскую сре-
ду со сбалансированным на-
бором функций, включая сер-
висную и рекреационную, 
крайне сложно создать в рам-
ках точечных проектов». Кро-
ме того, из-за невозможности 
комплексной перестройки 
участков городских центров 
альтернативой последних лет 
является строительство в мега-
полисах пригородных «спаль-
ных» районов «в чистом поле». 

Отметим, что за предела-
ми исторических центров 
мегаполисов популярность 
программ КРТ, особенно в ре-
гионах, может быть очень ве-
лика. Воссоздание «городской 
ткани» в современной форме 
может оказаться более востре-
бованным, чем хаотичные го-
родские перестройки послед-
них десятилетий,— тогда как 
проблема ветхого жилья явля-
ется социальной сама по себе.

Дмитрий Бутрин

Унесенное ветхим

Комплексная реконструкция территорий пока выглядит как альтернатива хаосу точечной застройки   
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Председатель избиркома 
Санкт-Петербурга Виктор Ми-
ненко подал в четверг заявление 
о сложении полномочий. За день 
до этого глава города Александр 
Беглов вручил ему орден Почета 
«за большие заслуги перед госу-
дарством, многолетнюю плодот-
ворную деятельность». Это выз-
вало резкое недовольство пред-
седателя Центризбиркома (ЦИК) 
Эллы Памфиловой, давно доби-
вавшейся отставки господина 
Миненко. Наиболее вероятным 
кандидатом на его место являет-
ся близкая к губернатору глава 
Курортного района города Ната-
лья Чечина. Опрошенные „Ъ“ 
члены горизбиркома и эксперты 
полагают, что уход Виктора Ми-
ненко не решит всех проблем: из-
бирком нуждается не просто в за-
мене руководителя, а в полной 
реорганизации и увольнении 
 наиболее одиозных членов.

О том, что глава петербургского 
избиркома покидает свой пост, „Ъ“ 
сообщили два источника в адми-
нистрации города. 12 ноября он на-
писал заявление на имя губернато-
ра с просьбой о досрочной отстав-
ке, и в тот же день Александр Беглов 
подписал соответствующее поста-
новление.

Источник в горизбиркоме расска-
зал „Ъ“, что в комиссии догадывались 
о предстоящем уходе председателя: 
на это указывали его неоднократные 
встречи с господином Бегловым и от-
сутствие в работе комиссии долгос-
рочного планирования. «В повестке 
осталась одна текучка — то, что нель-
зя отложить. Все уже живут мыслями 
о новогодних праздниках, ничего не 
планируем, выборы в Госдуму не об-
суждаем»,— сказал собеседник.

Источник „Ъ“ в Смольном под-
твердил информацию о встречах гу-
бернатора с главой избиркома. По 
его данным, Александр Беглов об-
суждал отставку Виктора Миненко 
и с Эллой Памфиловой, которая «на 
ней настаивала». «Миненко готов на 
выход, но о его уходе на пенсию го-
ворить рано. Скорее всего, он полу-
чит должность советника губернато-
ра. Обосновано это будет его знани-
ем избирательной системы, что ак-
туально в преддверии выборов в Гос-
думу»,— отметил источник. Собесед-
ник „Ъ“ из окружения господина Ми-
ненко считает, что тот хотел бы вер-
нуться в северо-западное полпредст-
во президента (в 2012–2018 годах он 
был главным федеральным инспек-
тором по Санкт-Петербургу). «Но же-
лающих взять его, кроме ОСК в лице 
экс-губернатора Георгия Полтавчен-
ко, больше нет»,— считает источник.

Источник „Ъ“ в Смольном утвер-
ждает, что «готовый вариант» смен-
щика Виктора Миненко у руковод-
ства города был только один — гла-
ва Курортного района Наталья Че-
чина: «Ее продвигают Александр Бе-
глов и вице-губернатор Александр 
Бельский, оба давно с ней знакомы, 
но ее кандидатура пока не согласова-
на». Еще один источник утверждает, 
что госпожа Чечина считается одним 
из самых близких к губернатору лю-
дей. «Господину Беглову предложили 
выбрать человека, которому он дове-
ряет, и он выбрал ее. Вопрос в том, со-
гласилась ли с этим Элла Памфило-
ва»,— считает собеседник. По его сло-
вам, госпожа Чечина неофициально 
отвечала за работу с избиркомами: 
«Она знает, как организуются и про-
ходят выборы „на земле“».

Источник в ЦИКе сообщил „Ъ“, 
что вопрос о кадровых перестанов-
ках в Санкт-Петербурге может быть 

включен в повестку заседания 13 но-
ября. Другой источник в ЦИКе счи-
тает, что без Эллы Памфиловой, ко-
торая сейчас в отпуске, вопрос вряд 
ли будет рассматриваться. «Как пра-
вило, Элла Памфилова встречается 
с назначаемыми председателями, но 
встречи с Натальей Чечиной еще не 
было. К тому же в ЦИК должна посту-
пить копия постановления губерна-
тора»,— отметил еще один информи-
рованный источник.

11 ноября Александр Беглов по 
поручению президента вручил Вик-
тору Миненко орден Почета, отметив 
в своем поздравлении профессиона-
лизм, чистоту и открытость работы 
городской комиссии во главе с ее ру-
ководителем. Это вызвало недоволь-
ство у Эллы Памфиловой, которая за-
явила, что ЦИК обычно сам ходатай-
ствует о награждении самых достой-
ных, но Виктора Миненко в их числе, 
«естественно, не было».

Глава ЦИКа не раз называла ра-
боту питерского избиркома неудов-
летворительной и выражала недове-
рие его председателю. В октябре она 
предложила членам горизбиркома 
сложить полномочия, пригрозив су-
дебным иском о роспуске комиссии. 

«Опыт показывает, что смена одного 
председателя мало что даст, если но-
вый человек придет в эту дискреди-
тировавшую себя систему»,— пояс-
нила Элла Памфилова.

Такого же мнения придержива-
ются и опрошенные „Ъ“ члены го-
ризбиркома, полагающие, что с ухо-
дом Виктора Миненко кардиналь-
ных изменений не произойдет и «ме-
нять необходимо избирательную си-
стему, а не председателя». Напом-
ним, что господин Миненко возгла-
вил избирком летом 2018 года после 
ухода Виктора Панкевича, чья рабо-
та на президентских и муниципаль-
ных выборах была жестко раскрити-
кована Эллой Памфиловой. Также 
досрочно сложил с себя полномочия 
и предшественник господина Панке-
вича Алексей Пучнин.

Политтехнолог Петр Быстров от-
мечает, что Санкт-Петербург — один 
из наиболее проблемных регионов 
с точки зрения законности и прозрач-
ности организации выборов. «Минен-
ко нормализовать ситуацию не смог, 
и его отставка была ожидаемой. Но по-
мимо него в комиссии много людей, 
которые несут ответственность за сло-
жившуюся ситуацию. Они работали 
до Миненко и, если их оставить, погу-
бят карьеру и следующего главы»,— 
считает эксперт. По его мнению, из-
бирком нуждается не просто в замене 
руководителя, но в полной реоргани-
зации и увольнении наиболее одиоз-
ных членов: «Именно они организато-
ры и активные пособники массовых 
фальсификаций на муниципальных 
выборах, выборах в законодательное 
собрание города и в Госдуму». А во гла-
ве комиссии должен появиться чело-
век, который имеет достаточную по-
литическую волю и полномочия, что-
бы реанимировать систему, заключа-
ет господин Быстров.

Сопредседатель «Голоса» Григорий 
Мельконьянц отмечает, что Элла Пам-
филова «ценой больших усилий» до-
билась своего, но выглядит это так, 
будто «ее решили уважить и пошли 
навстречу». «Когда демонстративно 
на пятый день после встречи прези-
дента с Памфиловой губернатор от 
его имени вручает высокую госнагра-
ду одиозному председателю, это сиг-
нал всем оставшимся в системе ко-
миссий: своих не бросаем, работаем, 
как работали»,— полагает эксперт. Он 
допускает, что уход Виктора Миненко 
может «немного встряхнуть» избир-
ком, но проблемы с выборами в горо-
де останутся: «Необходимо, как пред-
лагал ЦИК, заново формировать ко-
миссию на конкурентных основах».

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург;  
Ангелина Галанина

Избирком Петербурга 
потерял главу
Виктор Миненко ушел в отставку по требованию Эллы Памфиловой

В четверг было представлено ис-
следование ВЦИОМа, посвящен-
ное партии «Справедливая Рос-
сия» (СР). По оценке социологов, 
электоральное ядро партии сей-
час составляет менее 1%, а «пери-
ферийный электорат» — в преде-
лах 6%. Близкие к администрации 
президента эксперты полагают, 
что партия Сергея Миронова на-
ходится в кризисе, и предлагают 
ей для прохождения в следующую 
Госдуму в 2021 году объединить-
ся с кем-то еще, например с Пар-
тией пенсионеров. Сами эсеры 
считают такие оценки заниженны-
ми и сливаться с «пенсионерами» 
не планируют.

Результаты исследования, посвя-
щенного «Справедливой России», ру-
ководитель практики политического 
анализа ВЦИОМа Михаил Мамонов 
представил 12 ноября на круглом сто-
ле, организованном близким к адми-
нистрации президента Экспертным 
институтом социальных исследо-
ваний. Из доклада следует, что в по-
следние два года электоральный по-
тенциал партии стабилен: о намере-
нии голосовать за СР говорят 5–6% ре-
спондентов. Однако ядерный электо-
рат эсеров (те, кто не допускает голо-
сование за другие партии) на ноябрь 
2020 года оценивается менее чем 
в 1%, а большинство делающих вы-
бор в их пользу допускают и иной ва-
риант волеизъявления.

При этом в октябре 2020 года 50% 
россиян вообще не допускали воз-
можности голосования за СР, а допу-
скали — 38%. В августе 2016 года это 
соотношение составляло 41% на 46%. 
35% опрошенных в ноябре счита-
ют, что эсеры действуют в интересах 
всего общества или хотя бы его боль-
шинства, а 43%, напротив, полагают, 
что партия работает в интересах мень-
шинства или небольшой группы лиц.

«Ключевая проблема „Справедли-
вой России“ в том, что это ситуатив-
ная партия. Люди принимают реше-
ние голосовать за нее скорее уже на 
избирательном участке в зависимо-
сти от множества факторов, в том чи-
сле и от эмоционального состояния 
в текущий день»,— пояснил госпо-
дин Мамонов. Он отметил, что нара-
стить рейтинг справороссам не по-
могла даже пенсионная реформа.

Социологи также предложили ре-
спондентам восемь пар противопо-
ложных «имиджевых доминант», по-
просив в каждой выбрать лишь одну, 
подходящую для эсеров. Только в двух 
случаях относительное большинство 
опрошенных выбрали положитель-
ный ответ: 44% согласны, что справо-
россы выступают за усиление соци-
альной справедливости, а 41% счита-
ет СР консервативной партией, ори-
ентированной на стабильность. В дру-
гих парах победил негатив: к приме-
ру, 38% респондентов считают, что 
партия защищает интересы наиболее 
материально обеспеченных групп об-
щества (против 30% полагающих, что 
она отстаивает интересы простых лю-
дей), 46% назвали СР партией пустых 
обещаний, а 52% уверены, что боль-
шинство справороссов — чиновники 
и «люди от власти».

Многие участники круглого сто-
ла тоже оценили текущую ситуацию 
в СР негативно. Например, политтех-
нолог Олег Матвейчев заявил, что 
партия находится в «глубочайшем 
системном кризисе». В то же время 
директор по политическому анали-

зу Института социального маркетин-
га Виктор Потуремский считает, что 
у СР могут появиться «очень инте-
ресные шансы» на выборах в Госду-
му-2021, если она найдет надежных 
партнеров. По его мнению, таким 
партнером могла бы стать Партия 
пенсионеров, что принесло бы эсе-
рам и «новую кровь», и обновление. 
Как ранее писал „Ъ“, эксперты НИЦ 
«Особое мнение» недавно пришли 
к выводу, что на выборах-2021 услов-
ный «объединенный социальный 
блок» мог бы претендовать на роль 
второй политической силы в стране 
после «Единой России».

Сами справороссы с негативными 
оценками их перспектив категори-
чески не согласны. «У нас никакого 
кризиса нет,— заверил „Ъ“ замести-
тель руководителя фракции СР в Гос-
думе Валерий Гартунг.— Мы на вто-
ром месте по количеству законопро-
ектов, внесенных в Госдуму. Наша за-
дача — предложить гражданам внят-
ные варианты решения проблем, 
с которыми они сталкиваются». Депу-
тат считает, что партийная програм-
ма уже реализована в виде законода-
тельных инициатив партии.

Отвечая на вопрос о возможно-
сти объединения с Партией пенсио-
неров, господин Гартунг напомнил, 
что политическая сила с таким на-
званием является составной частью 
СР. «Иной Партии пенсионеров, кро-
ме той, которая вошла в состав „Спра-
ведливой России“ (в 2006 году.— „Ъ“), 
нет. Есть политическая организация 
под названием „Партия пенсионе-
ров за социальную справедливость“, 
которая пытается оттянуть на себя 
часть голосов пенсионеров. Это не-
кий политтехнологический проект. 
Нам не надо ни с кем объединять-
ся»,— отметил Валерий Гартунг.

Политолог Алексей Макаркин 
считает главной проблемой СР кри-
зис идентичности, который привел 
к размытости ее электората. По мне-
нию эксперта, партия сейчас выгля-
дит «„Единой Россией“ второго сор-
та», хотя у нее тоже был звездный 
час: в 2011 году за нее пошли голосо-
вать демократы в условиях крайней 
сжатости партийной системы (тог-
да в России было лишь семь зареги-
стрированных партий). Кроме того, 
избирательный барьер в то время со-
ставлял 7%, что отняло призрачный 
шанс даже у «Яблока», и часть его из-
бирателей проголосовала за эсеров.

Тогда партия была защитницей 
пенсионеров и смогла соединить раз-
ный электорат, напоминает госпо-
дин Макаркин: «С одной стороны, ло-
ялистский пенсионерский, который 
за президента, но против чиновни-
ков. С другой стороны — либераль-
ный». Но на президентских выборах 
2021 года либералы предпочли биз-
несмена Михаила Прохорова, а эсе-
ры стали слишком сильно сближать-
ся с властью, говорит эксперт. «Когда 
же наступило повышение пенсион-
ного возраста и, казалось бы, можно 
было вернуться к пенсионной тема-
тике, эсеры делали это слишком осто-
рожно, к тому же у них не было экс-
клюзива. Пенсионную реформу кри-
тиковали коммунисты, и делали это 
несколько более отвязно»,— резюми-
рует господин Макаркин. Он счита-
ет, что «на инерции» СР все же сможет 
сформировать небольшую фракцию 
по итогам думских выборов 2021 года.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

«Справедливой 
России» прописали 
слияние
Эксперты советуют эсерам 
объединиться с Партией пенсионеров

Секретарь федерального совета 
Партии дела Алексей Лапушкин 
направил в Центризбирком (ЦИК) 
письмо с предложением разра-
ботать законопроект, который 
бы закреплял требование о на-
личии высшего юридического 
образования у председателей 
и членов избирательных комис-
сий с правом решающего голо-
са. В партии считают, что отсут-
ствие требований к отбору чле-
нов избиркомов приводит к фор-
мированию юридически негра-
мотных и непрофессиональных 
комиссий, которые относятся 
к букве закона формально. 
 Эксперты согласны с позицией 
партии, но не уверены, что ЦИК 
поддержит предложение.

Алексей Лапушкин напомнил, 
что с момента образования ЦИКа его 
члены были обязаны иметь юриди-
ческое образование, но в 2007 году 
эта норма была сокращена до обя-
занности иметь только высшее обра-
зование. Для членов нижестоящих 
комиссий с правом решающего го-
лоса избирательный ценз отсутству-
ет вовсе, что, по мнению господина 
Лапушкина, сказывается на качест-
ве их работы. Как он рассказал „Ъ“, 
в письме приводятся примеры юри-
дической безграмотности членов 
различных избиркомов, с которы-
ми столкнулась партия.

Так, по его словам, представи-
тель Севастопольского горизбирко-
ма «всерьез заявляла в суде о том, что 
регионы выдвигают какие-то группы 
в некий межрегиональный парла-
мент». Теризбирком на Алтае в офи-
циальном письме заявил, что отсут-
ствие в федеральном законе прямо-
го и буквального указания на обязан-

ность не может означать отсутствие 
такой обязанности. «Порой кажет-
ся, что мы не кандидатов выдвигаем, 
а проводим экспресс-курс для членов 
избиркомов по законодательству — 
а ведь должно быть все наоборот»,— 
рассказал Алексей Лапушкин. Также 
он заявляет, что члены избиркомов 
постоянно путают между собой раз-
ные документы, требуют предостав-
ления несуществующих документов 
и отказываются принимать необхо-
димые по закону бумаги.

Партия дела также ссылается 
в письме на постановление Консти-
туционного суда, принятое по жа-
лобе коммуниста Михаила Серяпо-
ва. В прошлом году он баллотировал-
ся в горсовет Ленинского городско-
го округа Московской области по за-
регистрированному списку КПРФ. 
Избирком сначала зарегистриро-
вал список, а потом отменил свое ре-
шение, сославшись на то, что пар-
тия голосовала тайно по каждой кан-
дидатуре в списке отдельно, а не за 
весь список. КС пояснил, что партии 
вольны сами выбирать форму голо-
сования за кандидатов — списком 
или по каждой из кандидатур. Суд 
указал, что порядок и условия выд-
вижения и регистрации кандидатов 
на выборах должны отвечать консти-
туционным требованиям свободы 
деятельности партий и реализации 
избирательных прав граждан и не 
носить чрезмерных ограничений.

В письме отмечается, что только 
в 2018 году по аналогичным причи-
нам избирком Забайкальского края 
и территориальные избирательные 
комиссии Алтая отказались реги-
стрировать списки кандидатов от 
Партии дела, в результате чего от вы-
боров отстранили 57 кандидатов. Го-

сподин Лапушкин считает, что КС 
фактически подтвердил, что из-за 
юридической безграмотности ко-
миссии подходят к трактовке зако-
нов излишне формально, а это не 
дает гражданам реализовать свои из-
бирательные права.

Зампредседателя ЦИК РФ Нико-
лай Булаев не смог прокомментиро-
вать „Ъ“ письмо господина Лапуш-
кина, поскольку еще не успел с ним 
ознакомиться.

Сопредседатель движения «Го-
лос» Григорий Мельконьяц согласен 
с Алексеем Лапушкиным: «Что го-
ворить о регионах, если в свое вре-
мя из закона специально под Влади-
мира Чурова убрали норму об обяза-
тельном юридическом образовании 
для председателя ЦИК». По его мне-
нию, как минимум председатель ре-
гиональной комиссии должен иметь 
юридическое образование. При этом 
он призывает не переоценивать зна-
чение его наличия у членов комис-
сий, так как основная часть наруше-
ний связаны с злоупотреблением ад-
министративным ресурсом.

Электоральный юрист Роман 
Смирнов считает, что идея партии 
требует внимательного рассмотре-
ния, поскольку комиссии должны 
понимать не только букву, но и дух 
закона. По его словам, сейчас это-
му препятствует то, что членами ко-
миссий становятся либо лица, лояль-
ные властям, либо партийные выд-
виженцы: «Электоральных юристов 
среди них — единицы». Роман Смир-
нов полагает, что мало требовать от 
членов избиркомов лишь наличия 
юридического образования — не-
обходимы знания специфики элек-
торального права и наличие опы-
та его применения, хотя это и мо-

жет повлечь дефицит кадров. По его 
словам, он неоднократно предлагал 
Центризбиркому услуги ассоциации 
политических юристов, члены кото-
рой есть по всей России, однако ни-
какого отклика на свои предложе-
ния не получил и поэтому сомнева-
ется, что предложение Партии дела 
будет поддержано комиссией.

Кира Дюрягина

В избиркомах нашли  
правовую безграмотность
Партия дела предложила набирать в комиссии больше юристов

Виктор Миненко (на фото) 
ушел с поста главы 
горизбиркома после 
критики председателя 
ЦИКа, но с наградой 
от президента 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Беспрецедентное решение, как 
стало известно „Ъ“, принял суд 
Израиля, признав банкротом по 
заявлению Сбербанка граждани-
на своей страны Ицхака Мавло-
на, более известного в России как 
Игорь Мавлянов. Бывший бене-
фициар ювелирной сети «Яшма 
Золото» сбежал за границу не-
сколько лет назад, не дожидаясь 
предъявления обвинений в неу-
плате налогов и мошенничестве 
и задолжав российским банкам 
более 20 млрд руб. Однако полу-
чение израильского подданства 
не защитило его от претензий кре-
диторов. Теперь бизнесмен, уве-
ряющий, что у него ничего не оста-
лось, не может покидать Землю 
обетованную, должен раскрыть 
все свои активы и регулярно от-
читываться перед финансовым 
управляющим, являясь по перво-
му его требованию. Через послед-
него банки могут попытаться оспо-
рить сделки, с помощью которых 
Мавлянов-Мавлон пытался в свое 
время спрятать деньги.

Решение, которое открывает но-
вые возможности для российских 
банков и компаний, вынесла на днях 
достопочтенная судья Ирит Вайн-
берг-Нотовиц окружного суда горо-
да Лода Израиля в рамках процесса 
«Сбербанк против Ицхака Мавлона 
(Тель-Авив)». Само решение было при-
нято в отсутствие сторон, но является 
во многом знаковым. «Ознакомив-
шись с заявлением и приложенны-
ми к нему документами и выслушав 
позиции сторон, решаю: отдать при-
каз о взыскании активов должника, 
назначить официального управляю-
щего управляющим должника, запре-

тить должнику выезжать из страны до 
вынесения решения по заявлению 
о банкротстве против него»,— гово-
рится в документе, копия которого 
имеется в распоряжении „Ъ“. Отдель-
но госпожа Вайнберг-Нотовиц, имя 
которой год назад уже упоминалось 
в СМИ в связи с громким делом об 
имевшем «национальное значение» 
утверждении сделки о продажи ком-
пании «Хим Нир», отметила, что вы-
езд должника из страны должна огра-
ничить полиция Израиля.

Финансовым управляющим суд 
назначил некоего «советника Майк-
ла Хинчина», которому ежемесячно 
с 1 декабря будет выплачиваться 500 
шекелей. Перед ним или его предста-
вителями Мавлон-Мавлянов должен 
незамедлительно появляться по пер-
вому требованию, «когда это необхо-
димо для расследования». Ему же быв-
ший владелец сети «Яшма Золото» 
обязан в течение десяти дней предо-
ставить «отчет о состоянии его бизне-
са», то есть раскрыть активы, а также 
ежемесячно предоставлять отчет о до-
ходах и расходах.

Решение достопочтенной судьи 
Вайнберг-Нотовиц стало логичным 
продолжением обращения в мар-
те 2018 года в израильский суд пред-
ставителей Сбербанка о банкротстве 
бывшего совладельца «Яшмы Золота». 
Изначально в заявлении было отказа-
но. По некоторым данным, это было 
связано с тем, что уехавший от кре-
диторов из России Игорь Мавлянов 
в 2016 году получил гражданство Из-
раиля, став Ицхаком Мавлоном. Од-
нако юристы кредитного учрежде-
ния подали апелляционную жалобу, 
а в июне прошлого года, как расска-
зывал „Ъ“, Верховный суд страны 

принял решение направить матери-
алы на новое рассмотрение, дав не-
обходимые рекомендации по иссле-
дованию доказательств. Суд обязал 
банк предоставить ряд документов, 
в том числе заключение по россий-
скому процессуальному праву, чтобы 
убедиться в наличии задолженности 
перед Сбербанком. Тогда же в банков-
ских кругах стали говорить об откры-
тии новых перспектив для взыска-
ния долгов в Израиле, так как власти 
этого государства ранее отличались 
особой консервативностью относи-
тельно действий иностранных ком-
паний в отношении своих граждан. 
Однако самого решения, которое мо-
жет иметь преюдиционное значение, 
пришлось ждать довольно долго. По 
словам источников „Ъ“, это было свя-
зано как с довольно долгой процеду-
рой предоставления судье необходи-
мых документов и их изучения, так 
и с введением суровых ограничи-
тельных мер в Израиле из-за панде-
мии COVID-19.

В Сбербанке „Ъ“ подтвердили вы-
несение судом Израиля знакового для 
кредитного учреждения решения. 
«ПАО „Сбербанк“ считает решение 
суда справедливым и законным»,— 
заявили в пресс-службе кредитного 
учреждения, подчеркнув, что банк «бу-
дет и дальше в рамках правового поля 
продолжать взыскание задолженно-
сти с Игоря Мавлянова до полного по-
гашения взятых на себя обязательств». 
Получить комментарии самого Игоря 
Мавлянова „Ъ“ не удалось.

Напомним, что на момент отъе-
зда экс-совладельца «Яшмы Золота» из 
России общая сумма его задолженно-
сти перед банками составляла более 
23 млрд руб., из которых на долю Сбер-

банка приходилось около 15 млрд 
руб. Со временем ее с помощью судеб-
ных разбирательств и взысканий уда-
лось сократить до 9 млрд руб., а за по-
следний год — и до 7 млрд руб. Среди 
остальных его кредиторов — ВТБ, Газ-
промбанк, Промсвязьбанк. Как сооб-
щал „Ъ“, первому из них удалось до-
биться признания в США судебных 
решений в отношении господина Мав-
лянова на общую сумму 2,2 млрд руб. 
Однако, по некоторым данным, до аре-
ста имущества для возврата денег дело 
не дошло. Между тем, как говорят экс-
перты в околобанковских кругах, при-
знание банкротом Мавлона-Мавляно-
ва в Израиле дает новые возможности 
для поиска его активов. В суде его 
представители якобы утверждали, что 
у мужчины ничего не осталось. Однако 
есть подозрения, что он просто вывел 
и переоформил свои активы на родст-
венников и знакомых. А через финан-
сового управляющего есть шанс по-
пробовать выявить и оспорить сделки 
по отчуждению средств и имущества.

Интересно, что в России воронеж-
ский суд уже давно признал Игоря 
Мавлянова банкротом. Более того, 
еще в 2017 году он был объявлен 
в розыск и заочно арестован Прес-
ненским райсудом Москвы. Перво-
начально Игорь Мавлянов обвинялся 
ГСУ СКР по Москве только в уклоне-
нии от уплаты налогов в особо круп-
ном размере (п. «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ) — 
недоплате в казну более 7 млрд руб. 
Но позже в отношении него возбуди-
ли и дело об особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в связи с не-
достроенными структурами Игоря 
Мавлянова ЖК и соцобъектами в сто-
личном регионе.

Сергей Сергеев

Израилю не вся «Яшма» золото
Игоря Мавлянова банкротят по иску из России

Как стало известно „Ъ“, Агентст-
ву по страхованию вкладов (АСВ) 
удалось вернуть в конкурсную 
массу почти половину средств, 
похищенных из якутского бан-
ка «Таатта». Московское ООО «Ре-
актив», которое якобы выкупило 
у кредитного учреждения долги по 
кредитам за 2,5 млрд руб., добро-
вольно вернуло эту сумму. В об-
щей сложности банк, конечным 
бенефициаром которого право-
охранительные органы считают 
проживающего в Израиле бывше-
го топ-менеджера Центробанка 
Дмитрия Рубинова, остался дол-
жен вкладчикам более 6 млрд руб.

Вчера в Арбитражном суде Респу-
блики Саха завершился спор меж-
ду АСВ и московским ООО «Реактив». 
Коммерческая структура в доброволь-
ном порядке согласилась вернуть 
в конкурсную массу признанного бан-
кротом банка «Таатта» 2,5 млрд руб.

При проверке обстоятельств бан-
кротства банка выяснилось, что од-
ной из главных причин его краха 
стали действия руководства по без-
возмездному отчуждению принад-
лежавших «Таатта» прав требования 
по кредитным договорам, в том чи-
сле обеспеченным залогами. Одним 
из таких покупателей оказалось мос-
ковское ООО «Реактив», занимающе-
еся оптовой торговлей химической 
продукцией. Из обнаруженных в бан-
ке представителями АСВ документов 
следовало, что 3 июля 2018 года, за два 
дня до отзыва у «Таатта» лицензии, «Ре-
актив» выкупил у кредитного учре-
ждения долги по кредитам за 2,5 млрд 
руб. Эту сумму ООО в тот же день яко-
бы внесло наличными в кассу москов-
ского филиала банка на Остоженке.

Однако, как оказалось, никаких 
денег от «Реактива» на самом деле 
банк не получал. Более того, в ходе 
дальнейшего разбирательства вы-
яснилось, что из кассы банка в тот 
день исчезли вообще все деньги — 
почти 5 млрд руб.

В ходе расследования уголовного 
дела, возбужденного ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Москве по факту особо крупно-
го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
выяснилось, что 3 июля по указанию 
руководства банка был проведен ряд 
странных перемещений нескольких 
миллиардов. Сначала из филиала на 
Остоженке их перевезли в допофис 
в районе метро «Смоленская». Оттуда 
почти 5 млрд инкассатор забрал, что-
бы отвезти обратно в филиал. Однако 
в конечную точку деньги так и не при-
были. Полицейские установили, что 
инкассацию производил некий чело-
век по доверенности, выданной пред-
седателем правления банка Дмит-
рием Соловьевым. Причем в штате 
кредитного учреждения, как оказа-
лось, перевозчик денег не состоял.

Господин Соловьев, так же как 
и его заместитель и одновременно 
руководитель московского филиала 
банка «Таатта» Зульфия Арифулина, 
ситуацию прояснить не смогли. Оба 
исчезли прямо в день отзыва у банка 
лицензии. По данным „Ъ“, обоим за-
очно предъявлены обвинения в мо-
шенничестве.

Между тем следствие не исклю-
чает, что все сомнительные и про-
тивоправные сделки в банке могли 
осуществляться в интересах его ко-
нечного бенефициара. Таковым пра-
воохранители считают бывшего 
топ-менеджера Центробанка Дмит-
рия Рубинова. Пост заместителя на-

чальника департамента банковского 
регулирования и надзора он покинул 
в 2011 году, и с тех пор его имя упоми-
налось только в связи с крахом той 
или иной коммерческой структуры. 
При этом сам господин Рубинов сре-
ди их официальных владельцев ни-
когда не значился.

Например, в 2016 году была ото-
звана лицензия у банка «Стратегия», 
который остался должен клиентам 
около 10 млрд руб. И именно Дмит-
рий Рубинов считался его конечным 
бенефициаром. Во всяком случае, 
он является одним из ответчиков по 
иску «о привлечении бывших контр-
олирующих лиц к субсидиарной от-
ветственности по обязательствам 
банка в общем размере 9,653 млрд 
руб.», поданному АСВ в июле 2019 
года в Арбитражный суд Москвы. Ре-
шение по этому делу пока не выне-
сено. Аналогичная участь постигла 
в декабре того же 2016 года и неболь-
шой элистинский банк НКБ (долг 
более 1,6 млрд руб.), владение кото-
рым также приписывают господи-
ну Рубинову. После краха этих двух 
банков он перебрался в Израиль, 
гражданство которого также якобы 
имеет. Стоит отметить, что у право-
охранительных органов есть инфор-
мация о том, что «Стратегия» и НКБ 
активно использовались в так назы-
ваемой «молдавской схеме» вывода 
денег из России.

В том же 2019 году всплыла не ме-
нее громкая история с «Централь-
ным страховым обществом» (ЦСО), 
выигравшим тендер на страхование 
сотрудников МВД в 2018–2019 годах 
на 13,7 млрд руб. Однако вскоре по-
сле этого у ЦСО отозвали лицензию, 
и МВД потеряло порядка 250 млн 

руб. Сейчас под стражей по этому 
делу за получение взятки (ч. 6 ст. 290 
УК РФ) находится начальник отдела 
пенсионного обеспечения МВД пол-
ковник внутренней службы Светла-
на Алешина, которая и отвечала за 
выбор поставщика услуги. Вместе 
с ней был арестован и посредник, 
предприниматель Эдуард Полюдов. 

Непосредственному взяткодателю, 
которым следствие считает бизнес-
мена, а в прошлом сотрудника ЦБ 
Романа Палеева, обвинение в даче 
взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ) предъяв-
лено заочно. В правоохранитель-
ных органах считают, что он вместе 
со скандально известным бизнесме-
ном Ильей Клигманом и все тем же 

Дмитрием Рубиновым якобы являл-
ся конечным бенефициаром ЦСО. 
Интересно, что обвиняемым по де-
лам, возбужденным МВД, господин 
Рубинов не проходит, зато, по неко-
торым данным, является фигуран-
том расследования, которое сейчас 
ведется ФСБ.

Олег Рубникович

За чиновника ЦБ расплатился «Реактив»
Возвращены 2,5 миллиарда, похищенные из банка Дмитрия Рубинова

Игоря Мавлянова кредиторы настигли в Израиле 
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ПРОКОФЬЕВА

Однако суд в этом споре встал на сторо-
ну «Финвижн» Аветисяна, который впослед-
ствии добился получения спорных акций от 
Evison и получил контроль над банком. За это 
время в российской, британской и кипрской 
юрисдикциях был инициирован ряд исков 
обеими сторонами.

Наравне с арбитражами акционерный 
конфликт обострился и уголовным делом. 
Напомним, что, по версии Следственного ко-
митета России, в 2015 году обвиняемые созда-
ли группу для хищения средств банка «Восточ-
ный» в пользу офшорной компании Balakus 
Company Limited, подконтрольной дочерней 
компании Baring Vostok «Бэринг Восток Ме-
неджер Холдинг Лимитед», а также самому 
банку. Их целью были 2,55 млрд руб. кредит-
ных средств, выданных в 2015 году ПКБ. След-
ствие считает, что на тот момент они не были 
обеспечены и поэтому могли считаться невоз-
вратными.

Правда, в феврале 2017 года условия кре-
дитования были изменены, и обязательства 
перед банком были погашены ценными бу-
магами. Balakus Company Limited приобре-
ла 59,9% акций люксембургской компании 

International Financial Technology Group, ко-
торые были переданы банку в качестве от-
ступного. Однако миноритарный акционер 
КБ Шерзод Юсупов, партнер господина Аве-
тисяна, посчитал, что акции не покрывали 
и малую часть кредитов, оценив их в 600 тыс. 
руб. В связи с этим он в феврале 2019 года на-
правил в службу экономической безопасно-
сти ФСБ заявление о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК). По этой ста-
тье изначально и расследовалось уголовное 
дело, пока его не переквалифицировали на 
растрату (ч. 4 ст. 160 УК).

В декабре 2019 года следствие по делу 
было закончено, и обвиняемые приступили 
к ознакомлению с его материалами. А в кон-
це октября этого года Генпрокуратура РФ ут-
вердила обвинительное заключение по делу 
о растрате.

Разрешил ВС и вопрос с подсудностью 
дела. Поскольку преступление в отношении 
банка «Восточный» формально было соверше-
но в Амурской области, по месту регистрации 
КБ, дело могли рассматривать в Благовещен-
ском горсуде. Но в Генпрокуратуре посчита-
ли, что свидетелям и обвиняемым, учитывая 
пандемию коронавируса, будет сложно летать 
на Дальний Восток, в связи с чем заместитель 

генерального прокурора Виктор Гринь пред-
ложил ВС перенести слушания в Москву. При 
этом господин Гринь указал, что рассмотре-
ние дела в Благовещенске нежелательно еще 
и потому, что в данном регионе обвиняемые 
имеют значительный административный ре-
сурс, из-за чего обеспечить объективное су-
дебное следствие будет затруднено.

В итоге было решено рассматривать дело 
в Москве. На предварительных слушаниях 
адвокаты собираются ходатайствовать о пре-
кращении уголовного преследования своих 
подзащитных, поскольку в уголовном деле 
фактически нет потерпевших, а это обязатель-
ное условие для растраты.

«Их уголовное преследование, которое 
длится год и девять месяцев, должно быть 
прекращено, потому что в деле нет не только 
потерпевших, но и состава преступления»,— 
отметили в Baring Vostok, добавив, что банк 
«Восточный» отозвал претензии, получив по-
вторное возмещение средств.

«В любом случае мы собрали все доказа-
тельства невиновности, которые представим 
в Мещанском райсуде»,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Гриднев.

Опрошенные „Ъ“ политологи уверены, 
что так называемое дело Майкла Калви будет 

прекращено. Перелом в этом деле наметился, 
когда его фигурантов перевели под домашние 
аресты, полагает директор центра политоло-
гических исследований Финансового универ-
ситета Павел Салин: «Это означает, что иници-
аторы данной истории стали получать то, на 
что рассчитывали. Первое смягчение по Кал-
ви и его коллегам совпало с переходом прав 
собственности к его российским партнерам. 
И чем более прочным становился такой пере-
ход, тем легче становилась судьба Калви. Ког-
да в этом вопросе будет пройдена точка не-
возврата, Калви выйдет на свободу — гораздо 
более бедным, но с незапятнанной репутаци-
ей». Эксперт считает дело Калви ярким приме-
ром «силового предпринимательства», когда 
силовой ресурс (в данном случае — возбужде-
ние уловного дела) используется для давле-
ния на бизнес с целью его передела.

«Таких примеров в России десятки, если 
не сотни тысяч — нужно только внимательно 
следить за статистикой бизнес-омбудсмена. 
Это дело получило широкую огласку благода-
ря пиарщикам Калви и потому, что он ино-
странец»,— добавляет господин Салин.

Президент коммуникационного холдин-
га «Минченко консалтинг» Евгений Минчен-
ко согласен, что дело Майкла Калви прекратят 

«с 90-процентной вероятностью», а причины 
этого, на его взгляд, кроются в удовлетворе-
нии требований истцов: «История очень про-
стая: Калви выплачивает деньги, снимаются 
претензии и в связи с этим закрывается уго-
ловное дело».

«Изменение меры пресечения — пози-
тивное событие, очень важно для их семей 
и бизнеса,— заявил „Ъ“ бизнес-омбудсмен 
Борис Титов.— Вопрос лишь в том, надо ли 
было этих предпринимателей держать вна-
чале в СИЗО, а потом под домашними аре-
стами. Тем более что в законе прямо указано, 
что нельзя помещать предпринимателей под 
стражу». В этой связи господин Титов выразил 
благодарность ВС, который учел данное об-
стоятельство, изменив меры пресечения. «Это 
особенно важно, поскольку предпринимате-
ли несут ответственность за взятых на работу 
сотрудников и инвестиционные проекты,— 
отметил господин Титов.— Мы написали пре-
зиденту, что в отношении бизнесменов надо 
чаще использовать залог, если установлено, 
что они не имеют возможности повлиять на 
следствие или свидетелей, с чем глава госу-
дарства полностью согласился».

Алексей Соковнин,  
Кира Дюрягина, Ольга Шерункова

Vostok — дело прошлое
с1
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Моряки-красноморцы
Зачем Москва создает пункт базирования  
своего военно-морского флота в Судане
Россия готовится создать пункт 
материально-технического 
обеспечения военно-морского 
флота в Красном море. Проект 
соответствующего соглаше-
ния между РФ и Суданом опу-
бликован на портале правовой 
информации. Документ пред-
полагает, что личный состав но-
вой российской базы не превы-
сит 300 человек, а в акватории 
города Порт-Судан смогут на-
ходиться до четырех военных 
кораблей РФ одновременно, 
в том числе с ядерной энерге-
тической установкой. Судан-
ские власти не будут взимать 
с России плату за аренду тер-
ритории и объектов, но ожи-
дают, что российская сторона 
поможет им укрепить свою обо-
роноспособность. Российские 
эксперты отмечают, что у Мо-
сквы множество причин расши-
рять свое военное присутствие 
в этом неспокойном регионе.

На официальном интернет-пор-
тале правовой информации опу-
бликовано постановление прави-
тельства №1790 о представлении 
президенту предложения о под-
писании соглашения между Мо-
сквой и Хартумом о создании 
пункта материально-техниче-
ского обеспечения (ПМТО) воен-
но-морского флота РФ на террито-
рии Республики Судан. Документ, 
представленный на подпись Вла-
димиру Путину, подготовлен 
Министерством обороны и со-
гласован с МИДом и другими про-
фильными ведомствами, а также 
с суданской стороной.

В проекте соглашения между 
Россией и Суданом сказано, что 
стороны стремятся к «развитию 
своего военного сотрудничества, 
направленного на укрепление их 
обороноспособности», и призна-
ют, что нахождение в этом регио-
не ПМТО ВМФ РФ «отвечает целям 
поддержания мира и стабильно-
сти, носит оборонительный харак-
тер и не направлено против других 
государств».

Власти Судана дают согласие 
на создание на своей территории 
близ города Порт-Судан ПМТО, 
а также на модернизацию его ин-
фраструктуры для проведения ре-
монта, пополнения запасов и от-
дыха членов экипажей военных 
кораблей РФ. Территория (вклю-
чающая береговую зону и водную 
акваторию) и недвижимость под 
создаваемый объект предостав-
ляются России безвозмездно. Воз-
водить объект, размещать необхо-
димое оборудование, проводить 
модернизацию или ремонтные ра-
боты, содержать базу российская 
сторона будет за свой счет.

Россия наделяется правом со-
здать ПМТО с численностью лич-
ного состава не более 300 человек 
(в эту цифру входят и военнослу-
жащие, и гражданские специали-
сты). Но по согласованию с судан-
ской стороной эта цифра может 
быть увеличена. Максимальное 
количество военных кораблей 
РФ, которым разрешается однов-
ременное нахождение в ПМТО, — 
четыре единицы, включая кора-
бли с ядерной энергетической 
установкой. Россия получает пра-
во ввозить на свою базу любое во-
оружение, боеприпасы, оборудо-

вание и материалы без взимания 
суданской стороной каких-либо 
сборов и пошлин. ПМТО и его лич-
ный состав наделяются иммуните-
тами и привилегиями, предусмо-
тренными Венской конвенцией 
о дипломатических сношениях. 
Корабли, воздушные суда и транс-
портные средства РФ объявлены 
неприкосновенными, они поль-
зуются иммунитетом от досмотра 
и ареста. На территории базы бу-
дет действовать юрисдикция РФ.

Внешняя охрана границ терри-
тории ПМТО будет осуществлять-
ся суданской стороной. Охрана 
границ акватории базы и ее про-
тивовоздушная оборона — сила-
ми России.

По обращению суданских вла-
стей российская сторона может 
оказать содействие в организации 
и осуществлении подводного про-
тиводиверсионного обеспечения 
в территориальном море и вну-
тренних водах Судана, участво-
вать в поисково-спасательных опе-
рациях, помогать обеспечивать 
противовоздушную оборону воен-
но-морской базы города Порт-Су-
дан местных военно-морских сил 
и развитие потенциала суданских 
вооруженных сил. Эта помощь бу-

дет безвозмездной. В соглашении 
уточняется, что для этих целей Рос-
сия поставит Судану вооружения, 
военную и специальную технику 
в порядке и срок, которые будут 
оговорены в отдельном протоко-
ле. Отметим, что рамочное согла-
шение о сотрудничестве в военной 
сфере Москва и Хартум заключили 
еще в прошлом году.

Подготовленное соглашение 
будет действовать 25 лет и может 
быть автоматически продлено еще 
на десять лет, если ни у одной из 
сторон не будет возражений.

У России уже есть военные базы 
в более чем десяти странах, преи-
мущественно на постсоветском 
пространстве. И, по мнению экс-
перта Российского совета по ме-
ждународным делам (РСМД) Ильи 
Крамника, Россия давно искала 
возможность «зацепиться» в Крас-
ном море, тем более что у СССР уже 
была база неподалеку — пункт ма-
териально-технического обеспече-
ния на эфиопском острове Нокра 
(архипелаг Дахлак).

По его мнению, практический 
смысл у подобной новой базы до-
вольно многогранен. «Россия заин-
тересована, во-первых, в военном 
присутствии в пиратском регио-
не для поддержания безопасного 
коммерческого судоходства,— по-
яснил „Ъ“ господин Крамник.— 
Во-вторых, в присутствии в тер-
рористически опасном регионе: 
через Красное море традиционно 
идет активный черный трафик — 
от оружия и наркотиков до рабо-
торговли,— который хорошо бы 
пресекать, в том числе и в интере-
сах общего ослабления террори-
стических организаций. В-третьих, 
Россия как крупный игрок на рын-
ке углеводородов, имеющий в том 
числе и собственные проекты в Су-
дане, заинтересована в контроле 
над как можно большим числом 
важных для этого рынка точек, 
а Порт-Судан — одна из них».

Кроме того, по его словам, как 
экспортер безопасности, Россия по-
лучает дополнительные возможно-

сти влиять на ситуацию в Африке 
с учетом того, что местные государ-
ства испытывают острый дефицит 
собственных сил, которых не хва-
тает даже для элементарных поли-
цейских и пограничных функций.

«Принципиально не столько 
военное, сколько геополитиче-
ское присутствие,— отмечает до-
цент РГГУ, специалист по Судану 
Сергей Серегичев.— Судан в 2014 
году вместе с РФ проголосовал про-
тив резолюции ООН по Крыму. Те-
перь в геополитическом плане от-
крытие такого пункта — заявка 
на то, что Судан — ключ к Черной 
Африке — становится официаль-
но нашим союзником. Мы, можно 
сказать, ставим там наш флаг, опе-
режая и США, и Китай». По словам 
господина Серегичева, не послед-
нюю роль «при принятии реше-
ния в кулуарах» мог сыграть и тот 
факт, что интерес к размещению 
в Порт-Судане базы демонстриро-
вала и Турция.

А вот Судан наверняка оказы-
вается в выигрыше. «В силу своей 
слабости эта страна, более 20 лет 
находящаяся под санкциями США, 
вынуждена постоянно учитывать 
риски, хотя и минимальные, аме-
риканской военной операции. 
И открытие базы для Судана — 
это доказательство того, что они 
дружат с великой державой, ко-
торая их не бросит. Не зря меня 
еще в 2011 году суданцы спраши-
вали о том, могла бы Россия защи-
тить Судан так, как защищала Си-
рию»,— отметил эксперт.

Впервые с предложением со-
здать базу российского ВМФ на су-
данском побережье Красного моря 
в ходе встречи с Владимиром Пу-
тиным выступил президент Суда-
на Омар Башир, посетивший Мо-
скву три года тому назад (см. „Ъ“ 
от 24 ноября 2017 года). Правда, 
в 2019 году власть в стране смени-
лась в ходе военного переворота, 
но российско-суданским планам 
это не помешало.

Елена Черненко,  
Галина Дудина
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Карабах не выдержит двоих
Россия не позволит Турции патрулировать зону бывшего конфликта

Россия и Турция вступили 
в  бескомпромиссную  борьбу 
за звание миротворцев.  Анкара 
претендует на размещение 
в Нагорном Карабахе своих 
 военных наблюдателей наря-
ду с российскими, но в Москве 
дают понять, что турецким во-
енным придется ограничить-
ся съемками с беспилотников 
без выездов в зону бывшего 
конфликта. Между тем полови-
на личного состава российского 
миротворческого контингента 
уже прибыла в регион. Вечером 
российский миротворческий 
батальон вошел в Степанакерт.

Перетягивание каната
В течение всего четверга власти 
России и Турции отчаянно спо-
рили, обсуждая будущую роль ту-
рецких военных в Нагорном Ка-
рабахе. «Роль Турции в процессе 
мониторинга будет такой же, что 
и у России,— заявил утром ми-
нистр иностранных дел Турции 
Мевлют Чавушоглу.— Наблюде-
ние будет вестись как на суше, так 
и в воздухе посредством беспилот-
ных летательных аппаратов». Он 
добавил, что 13 ноября в Анкару 
«прибудет делегация из России для 
обсуждения деталей создания сов-
местного наблюдательного центра 
по Карабаху». Не менее смелое за-
явление сделал и министр оборо-
ны Турции Хулуси Акар. «Турция 
примет участие в процессе наблю-
дения за соблюдением договорен-
ностей по Карабаху. Турецкие во-
енные будут действовать в составе 
совместной (с Россией.— „Ъ“) ми-
ротворческой миссии».

Представителям Турции неза-
медлительно ответили пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков и глава МИДа Сергей Лав-
ров. «Мы по-прежнему исходим из 
того, что миротворцами выступа-
ют российские военные, которые 
уже дислоцируются в зоне сопри-
косновения сторон, а взаимодей-
ствие с турецкими военными бу-
дет в рамках мониторингового 
центра, который будет располо-
жен на территории Азербайджа-
на»,— сказал господин Песков жур-
налистам. «Границы мобильности 
турецких наблюдателей ограни-
чиваются теми географически-
ми координатами, которые будут 
определены для расположения со-

здаваемого российско-турецкого 
мониторингового центра на тер-
ритории Азербайджана. На той ча-
сти территории, которая не при-
ближена к Карабаху и которая 
будет дополнительно согласова-
на,— пояснил Сергей Лавров.— 
Вчера был подписан меморандум 
на уровне министров обороны Рос-
сии и Турции, центр будет работать 
исключительно в дистанционном 
режиме, используя технические 
средства объективного контроля, 
включая беспилотники и прочие 
технологии, которые позволяют 
определять ситуацию на земле, 
в Карабахе».

Стоит отметить, что заочный 
спор Москвы и Анкары начался 
еще накануне, в среду, когда заяв-
ление президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана о равнозначно-
сти российской и турецкой миссий 
распространило агентство Anado-
lu. Кроме того, 11 ноября админи-
страция президента Турции опу-
бликовала сообщение по итогам 
телефонного разговора господина 
Эрдогана с президентом РФ Влади-
миром Путиным. Там со ссылкой 
на слова турецкого президента го-
ворится, что место для создания 
российско-турецкого центра «бу-
дет определено Азербайджаном на 
территории, освобожденной от ар-
мянской оккупации». Однако сде-
ланные на следующий день заявле-
ния российских официальных лиц 
эту версию опровергают.

Опрошенные же „Ъ“ турецкие 
эксперты убеждены, что Анкара бу-
дет настаивать на своем присутст-
вии именно в качестве выездных 
наблюдателей. Как отметил дирек-
тор программы европейских иссле-
дований в государственном центре 
SETA Энес Байраклы, присутствие 
турецких миротворцев «на земле» 
в Анкаре считают «естественно воз-
можным» для поддержания балан-
са, так как Россия воспринимается 
как сторонник Армении. Он также 
отметил, что окончательное реше-
ние на этот счет должен принимать 
Азербайджан.

«Россия приложит все усилия, 
чтобы ограничить роль Турции,— 
отметил научный сотрудник Цен-
тра ближневосточных стратеги-
ческих исследований (ORSAM) 
в Анкаре Ойтун Орхан.— Однако 
Турция тоже попытается выторго-
вать как можно больше. Если Тур-

ция не будет представлена на зем-
ле, ей будет сложнее влиять на 
политическое разрешение кон-
фликта». Господин Орхан добавил, 
что Турцию мог бы устроить уже 
опробованный в Сирии формат 
совместного патрулирования, а вот 
наблюдения с беспилотников, как 
это предлагает российская сторона, 
будет недостаточно. «Не думаю, что 
Россия сможет полностью проигно-
рировать турецкие ожидания»,— 
добавил эксперт.

Мнение Баку в ожесточенном 
споре Москвы и Анкары звуча-
ло весьма приглушенно. Однако, 
как явствует из интервью РБК по-
сла Азербайджана в России Полада 
Бюль-Бюль оглы, оно ближе к рос-
сийской позиции. «Это будет вза-
имный российско-турецкий центр, 
разговор не идет о введении ми-
ротворцев, то есть солдат турецких, 
разговор идет о техническом контр-
оле за исполнением сторонами это-
го миротворческого заявления»,— 
сказал он, уточнив, что в турецком 
контингенте «нет необходимости».

О статусе Карабаха
На общем брифинге Полад 
Бюль-Бюль оглы сообщил не ме-
нее важные новости. По словам по-
сла, азербайджанская сторона так-
же передала российской список 
наемников, воевавших на сторо-
не Армении. «По поводу наемни-
ков прошу обратить внимание: ни 
уважаемый Сергей Нарышкин (ди-
ректор Службы внешней разведки 
РФ.— „Ъ“), ни уважаемый Сергей 
Викторович Лавров, говоря о циф-
рах наемников, ни разу не сказали, 
на чьей стороне они воюют. Поэто-
му я вчера как посол подписал до-
кумент в соответствующие органы 
РФ, где азербайджанская сторона 
представила фамилии, имена, по-
зывные наемников, которые были 
на армянской стороне».

Полад Бюль-Бюль оглы поднял 
также вопрос о будущем Нагорно-
го Карабаха — возможный статус 
региона. «Статуса Нагорного Кара-
баха на сегодня нет»,— напомнил 
он, но отметил, что «это может быть 
в лучшем плане культурная автоно-
мия для армянского населения, ко-
торое там проживает». Ранее прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
утверждал, что у Нагорного Караба-
ха не будет статуса, пока он остает-
ся на посту. «Могу на своем уровне 

гарантировать, что никакому па-
мятнику истории, а тем более ду-
ховности вреда нанесено не будет. 
Все исторические памятники, есте-
ственно, будут сохранены»,— доба-
вил господин Бюль-Бюль оглы.

«Мы исходим из того, что ста-
тус будет определяться в зависи-
мости от того, какие действия мы 
должны предпринять, чтобы вос-
становить этноконфессиональное 
согласие в Нагорном Карабахе,— 
высказался на ту же тему россий-
ский министр Сергей Лавров, под-
черкнув: — Здесь мы не ставим 
каких-либо искусственных сроков».

О будущем статусе Нагорного 
Карабаха говорил и премьер Ар-
мении Никол Пашинян. «Принци-
пиально важное значение имеет 
окончательное решение вопроса 
о статусе Арцаха (армянское назва-
ние Нагорного Карабаха.— „Ъ“). 
Международное признание Респу-
блики Арцах становится абсолют-
ным приоритетом. Причем для 
международного признания сей-
час есть более весомые доводы»,— 
сказал он в эфире на Facebook, не 
уточняя, о чем идет речь.

Премьер контратакует
Стоит отметить, что в четверг поло-
жение господина Пашиняна уже 
не казалось таким шатким, как на-
кануне. Он провел встречи с пре-
зидентом Армении Арменом Сар-
кисяном, а также с парламентской 
фракцией «Мой шаг», составляю-
щей в парламенте большинство. 
Напомним, что оппозиционеры со-
бирались добиться отставки премь-
ера через парламент, но сделать это 
не удалось из-за отсутствия квору-
ма. Митинг с требованием отставки 
премьера в четверг тоже не был та-
ким масштабным, как в среду.

Протестующие, как и накану-
не, кричали «Пашинян — преда-
тель!» и «Пашинян, уходи!», но уже 
к 20:00 акция закончилась. Серьез-
ного противостояния с полицией 
не было, если не считать несколь-
ких задержаний наиболее замет-
ных участников акции, например 
депутата от партии «Процветаю-
щая Армения» Эдуарда Бабаяна.

Очевидно, что Никол Пашинян 
пытается вывести из игры наибо-
лее опасных для него «бунтовщи-
ков». Так, стало известно, что ли-
деру партии «Родина» и экс-главе 
Службы национальной безопас-

ности Армении Артуру Ванецяну 
вменяются уголовные статьи — 
«Организация массовых беспоряд-
ков, сопровождавшихся насилием, 
применением огнестрельного ору-
жия либо оказанием вооруженно-
го сопротивления представителю 
власти» и «Нарушение правил об-
ращения с документами или с ком-
пьютерной информацией, содер-
жащими государственную тайну». 
По той же статье задержан и пред-
ставитель «Дашнакцутюн» Ишхан 
Сагателян, который был де-факто 
организатором митинга в среду.

«Там, безусловно, есть искрен-
ние люди, которым, наверное, 
обидно, что все так завершается на 
данном этапе,— прокомментиро-
вал ереванские протесты Сергей 
Лавров.— Хотя иллюзий о том, что 
семь районов вокруг Нагорного Ка-
рабаха должны навеки оставать-
ся в том положении, в каком они 
были месяц, полтора, два назад, не 
должно было быть».

Сам же Никол Пашинян, говоря 
о роли России, не скупился на ком-
плименты. Он выразил уверен-
ность, что «российские миротвор-
цы обеспечат безопасность и связь 
Ереван—Степанакерт будет надеж-
ной», а «жители должны как мож-
но скорее вернуться в свои родные 
дома». Желая обрадовать согра-
ждан хорошей новостью, он так-
же заметил, что разблокирование 
транспортного сообщения в регио-
не, которое закреплено в соглаше-
нии, подразумевает не только тран-
зит азербайджанских грузов через 
армянскую территорию, но и нао-
борот. Например, появляется воз-
можность для железнодорожного 
сообщения с Ираном через Нахи-
чеванскую Автономную Республи-
ку Азербайджана.

Между тем российский мирот-
ворческий контингент продолжа-
ет разворачиваться в Нагорном 
Карабахе. Как сообщили в Минобо-
роны РФ, туда уже успели перебро-
сить 800 человек, то есть примерно 
половину от планируемых 1960. 
Согласно указу Владимира Пути-
на, ротация военнослужащих бу-
дет проводиться «не реже двух раз 
в год». Вечером в четверг поступило 
сообщение о том, что российский 
миротворческий батальон вошел 
в Степанакерт.

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван

цена  
вопроса

Остановив войну между Азербайд-
жаном и Арменией, Россия не допу-
стила превращения Нагорного Ка-
рабаха во вторую Сербскую Краину. 
Именно это обстоятельство призна-
ется практически всеми экспертами 
в качестве главного плюса иниции-
рованного Москвой мирного согла-
шения, перекрывающего все его ми-
нусы для Армении.

Ведь в какой-то момент наступле-
ние азербайджанских войск вполне 
могло бы вылиться в некое подобие 
операции «Буря», которую в августе 
1995 года провела в Сербской Краине 
хорватская армия. Существовавшая 
четыре года при поддержке Белграда 
как практически самостоятельное го-
сударство Республика Сербская Краи-
на исчезла тогда за пару дней. Итогом 
«Бури» стала ликвидация сербской 
власти в анклаве и изгнание оттуда 
около 200 тыс. сербов.

Безусловно, важным фактором 
успеха той хорватской операции 
было непротиводействие ее прове-
дению со стороны Белграда. Молча-
ливое согласие тогдашнего сербско-
го лидера Слободана Милошевича на 
сдачу Сербской Краины объясняют 
либо его сговором с хорватским кол-
легой Франьо Туджманом, либо тем, 
что он начал примерять лавры «юго-
славского миротворца». Нечто подоб-
ное применительно к Карабаху со 
стороны Еревана представить сегод-
ня нереально. Поэтому повторение 
«сценария Сербской Краины» в Кара-
бахе в чистом виде вряд ли было бы 
возможно. Что, впрочем, не меняет 
сути: армянский анклав в Азербай-
джане вполне мог повторить судьбу 
сербского анклава в Хорватии сере-
дины 90-х годов прошлого века.

Аналогия Краина—Карабах прос-
матривается не с сентября, когда на-
чалась нынешняя война Азербай-
джана и Армении. В прошедшие 
годы в Ереване и Степанакерте не 
раз отвергали компромиссные пла-
ны международных посредников. 
За несколько месяцев до начала 
хорватской операции «Буря» руко-
водство Сербской Краины с подачи 
Белграда так же отвергло разрабо-
танный послами четырех мировых 
держав (включая Россию) в Загре-
бе «План Z4», предусматривавший 
предоставление Краине статуса, по 
сути, «государства в государстве». Это 
и открыло в итоге дорогу для «Бури», 
в результате которой хорватские сер-
бы лишились практически всего.

Нынешнее мирное соглашение 
по Карабаху армянская сторона тоже 
восприняла крайне болезненно. 
Хотя худшего ей, похоже, удалось из-
бежать. А российские миротворцы 
могут стать гарантией безопасности 
и сохранения самостоятельности На-
горного Карабаха — во всяком слу-
чае, в обозримом будущем.

Кроме того, то, что сегодня вы-
глядит как полный военный три-
умф Азербайджана, необязательно 
в итоге однозначно станет для Баку 
и победой политической. И об этом 
опять-таки напоминают югослав-
ские уроки. Ровно четверть века 
назад, в ноябре 1995-го, на амери-
канской базе в Дейтоне было до-
стигнуто соглашение, положившее 
конец кровопролитной войне в Бос-
нии. Его политическим итогом стало 
превращение этой бывшей югослав-
ской республики в сообщество двух 
государственных образований — 
Мусульмано-хорватской федерации 
и Республики Сербской (РС). Послед-
няя же, по сути, получила право вето 
на утверждение внешнеполитиче-
ских приоритетов Боснии. К при-
меру, на присоединение к НАТО. 
А поскольку РС ориентируется на 
Россию, вступление Боснии в НАТО 
абсолютно нереально.

При определении будущего стату-
са Нагорного Карабаха Москва, види-
мо, не станет возражать, чтобы был 
использован и «дейтонский опыт». 
Это вряд ли устроит Баку. Но для ми-
рового сообщества сохранение мира 
в регионе может оказаться важнее.

Армянский анклав 
в Азербайджане 
вполне мог повторить 
судьбу сербского 
анклава в Хорватии 
середины 90-х годов 
прошлого века

Геннадий Сысоев,
корреспондент „Ъ“
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,166 млрд руб. В 2020 году (на 12 ноября) собрано 
1 104 948 527 руб., помощь получили 913 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Миша Кастолин, 8 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
168 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 31 тыс. руб.

Миша родился недоношенным, перенес ин‑
сульт. Потом у него начались судороги. В итоге сы‑
ну поставили диагноз ДЦП. В 2014 году нам удалось 
проконсультироваться у французского эпилептоло‑
га, приезжавшего в Россию, и купить препарат, ко‑
торый он рекомендовал. Благодаря лекарству при‑
ступы прекратились, мы начали реабилитацию. Ми‑
ша окреп, научился сидеть, вставать на четвереньки. 
Сейчас лечение надо продолжать, сына ждут в Ин‑
ституте медтехнологий (ИМТ, Москва). Но оплату 
нам не потянуть. Светлана Кастолина, Ульяновская 
область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж‑
но обследовать мальчика и провести курс лече‑
ния, направленный на коррекцию тонуса мышц 
и их укрепление».

Диана Ледкова, 15 лет, синдром  
1–2‑й жаберных дуг, недоразвитие челюстей, 
требуется операция. 177 800 руб.
Внимание! Цена операции 268 800 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 41 тыс. руб.

Родилась Диана без слуховых проходов, лицо 
 было асимметричным, рот искривлен. Врачи ди‑
агностировали синдром 1–2‑й жаберных дуг — 
при этой болезни происходит недоразвитие тка‑
ней лица, челюстей. Диане сделали несколько опе‑
раций, в том числе на челюсти, имплантировали 
слуховые аппараты. Также дочь проходит ортодон‑
тическое лечение. Лицо стало более симметрич‑
ным, зубы — ровнее. Сейчас нужна еще одна опе‑
рация на нижней челюсти. Помогите ее оплатить! 
 Екатерина  Ледкова, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно‑лицевой хирур‑
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходима 
операция — остеогенез нижней челюсти с установ‑
кой дистракционного аппарата».

Юля Андреева, 13 лет, сахарный диабет 1‑го типа,  
требуются инсулиновая помпа и расходные 
материалы к ней на год, система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 280 199 руб. 
Внимание! Цена приборов и расходников 411 199 руб. 
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 31 тыс. руб.

Диабет у дочки выявили в прошлом году. Юле на‑
значили диету и уколы инсулина. Мы соблюдали все 
рекомендации, но добиться стабильного уровня са‑
хара так и не удалось: он то очень низкий, то слиш‑
ком высокий. Такое течение болезни может выз‑
вать осложнения. Нам советуют купить инсулино‑
вую помпу и систему мониторинга глюкозы. Помпа 
сама вводит инсулин в нужных дозах, а система мо‑
ниторинга позволяет контролировать изменения 
гликемии в любой момент и сохраняет данные. 
 Татьяна Андреева, Хабаровский край
Главный внештатный детский эндокринолог 
Хабаровского края Светлана Егорова: «Для ком‑
пенсации болезни рекомендуется применение ин‑
сулиновой помпы и системы постоянного монито‑
ринга уровня глюкозы».

Захар Красюк, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 181 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
ГК «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 19 тыс. руб.

В пять лет у сына опухло правое колено, ему по‑
ставили диагноз «ювенильный ревматоидный ар‑
трит». Раз в полгода Захара госпитализируют для об‑
следования, в этом году врач впервые назначил УЗИ 
сердца. Результат ошеломил: врожденный порок — 
дефект межпредсердной перегородки! Кардиолог 
посоветовал нам обратиться к специалистам Том‑
ского НИИ кардиологии. Они сказали, что опера‑
ции не избежать и сделать ее надо в ближайшее вре‑
мя. Сердце сына работает с перегрузкой, есть риск 
развития тяжелых осложнений. Операцию проведут 
щадящим способом, без вскрытия грудной клетки. 
Но стоит она дорого, вся надежда на вас. Марина Кра-
сюк, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто‑
рия Савченко (Томск): «У Захара развивается легоч‑
ная гипертензия. Мальчику необходимо эндоваску‑
лярное закрытие дефекта».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику 16 лет, он живет 
в  Улан-Удэ с мамой и двумя млад-
шими  сестрами. У него тяжелый 
врожденный порок сердца. Сере-
жа уже перенес сложнейшие опе-
рации — ему протезировали клапан 
легочной артерии, затем его заме-
няли. Теперь мальчик вырос, и кла-
пан вновь стал ему мал и не справ-
ляется с нагрузкой. Чтобы Сережа 
выжил, протез нужно срочно заме-
нить. Кардиохирурги готовы в этот 
раз обойтись без полостной опера-
ции и установить клапан щадящим 
способом, но эта операция  стоит 
больше трех миллионов рублей. 
У Сережиной мамы таких денег нет.
— Какой он, наш Сережа? Если одним 
словом, то надежный,— улыбается 
 Татьяна, мама мальчика.— Я вот толь‑
ко что пришла с работы, а он пригото‑
вил плов на обед и уже покормил се‑
стричек. А как он ухаживал за новоро‑
жденной Вероникой — это надо было 
видеть! Кормил из бутылочки, менял 
подгузники, гулял, играл. Несмотря 
на все трудности, счастье все‑таки есть, 
и оно в том, что мои дети очень дружны 
и любят друг друга.

Сам Сережа считает, что приготовить 
обед — это ничего особенного, и за что 
уж так его хвалить, не понимает. Тем бо‑
лее что он мечтает стать поваром.

— Коронные блюда у него из мяса — 
стейк или шашлык,— с гордостью рас‑
сказывает Татьяна.— Сейчас вот заинте‑
ресовался кондитерскими изделиями 
и просит меня научить его печь торты. 
Я бы с удовольствием, но Сереже, бо‑
юсь, придется непросто. Сил у него, что‑
бы долго стоять у плиты, стало малова‑
то, часто задыхается, и голова болит.

На типичного повара из книжек или 
фильмов Сережа и впрямь не похож. 
Там повара все такие плотные, здоро‑
венные дядьки, а Сережа — невысокий 
и хрупкий.

Он родился с одним из сложнейших 
пороков сердца — тетрадой Фалло. Это 
сразу несколько нарушений в строе‑
нии сердца и магистральных сосудов. 

На сегодняшний день Сережа уже 
перенес три тяжелые операции на от‑
крытом сердце.

Первую мальчику сделали в четы‑
ре месяца: в федеральном кардиоцен‑
тре провели радикальную коррекцию 
порока. Операция прошла успешно, 

и Сережу выписали под наблюдение 
кардио лога по месту жительства.

— Когда сыну исполнилось пять лет, 
я заметила, что он стал вялым, каприз‑
ным, а при плаче у него синеет носогуб‑
ной треугольник: это первый сигнал, 
что с сердцем снова проблемы,— расска‑
зывает Татьяна.— Тогда я забила трево‑
гу, и врачи подтвердили мои опасения. 

Татьяна отвезла Сережу в Томский 
НИИ кардиологии. Здесь мальчика 
прооперировали — установили протез 
клапана легочной артерии для норма‑
лизации оттока крови из правого желу‑
дочка сердца. Операция была сложная, 
оплатить ее Сережиной маме помогли 
читатели Русфонда. Врачи сразу преду‑
предили, что со временем, когда ребе‑
нок подрастет, протез нужно будет ме‑
нять. Этот срок настал, когда Сереже ис‑
полнилось десять лет.

— Я тогда снова умоляла о помощи 
читателей Русфонда, потому что опера‑
ция по замене клапана стоила огромных 
денег,— вспоминает Татьяна.— И нам 
вновь пришли на помощь — просто по‑
дарили Сереже новую жизнь. Он хорошо 
себя чувствовал, отлично учился в шко‑
ле, увлекся необычным занятием — со‑
бирал на скорость кубик Рубика и даже 
участвовал в соревнованиях. 

Но этим летом состояние мальчи‑
ка снова ухудшилось, у него начались 
сильные боли в груди, одышка, голов‑
ные боли. Томские кардиохирурги по‑

сле очередного обследования сказали, 
что протез клапана легочной артерии 
отслужил свое и стал опасно сужать‑
ся — его необходимо срочно заменить.

Татьяна говорит, что Сережа очень 
расстроился, когда узнал, что ему опять 
предстоит операция:

— Это особенно тяжело, учитывая 
его состояние и три предыдущие опе‑
рации. Но врачи сказали, что на этот 
раз хирургическое вмешательство 
можно будет провести щадяще, без нар‑
коза и вскрытия грудной клетки,— че‑
рез сосуды установить специальный 
легочный клапан Melody. 

Вот только это устройство произ‑
водится в США и стоит очень доро‑
го. У Тать яны таких денег нет, и взять 
их ей неоткуда — она одна растит тро‑
их детей: Еве семь лет, она учится в пер‑
вом классе, а Веронике — четыре года.

Говорят, что три — заветное, почти 
волшебное число. Читатели Русфон‑
да уже дважды спасали Сережу. Да‑
вайте поможем ему в третий раз, что‑
бы он смог жить нормальной жизнью, 
печь торты и радовать маму и сестер. 

Оксана Пашина,  
Бурятия

Открытое сердце 
Сережу Стрельникова спасет срочная операция

Из свежей почты

Почта за неделю 6.11.20–12.11.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

6 ноября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Пермь» 
мы рассказали историю 
трехлетней Евы Пичугиной 
из Пермского края («Кукла 
Ева», Алексей Каменский). 
У девочки несовершенный 
остеогенез — очень хруп-
кие кости. Ева перенесла 
уже одиннадцать переломов 

ног, кости бедер сильно деформировались. Что-
бы девочка снова могла ходить, нужно провести 
операцию — установить в левое бедро телеско-
пический штифт, который будет  раздвигаться 
по мере роста Евы. Рады сообщить: вся необ-
ходимая сумма (1 624 000 руб.) собрана.  Мама 
Евы благодарит всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 6 ноября 25 697 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Пермь», «Вологда», 
«Чувашия», «Тула», «Славия», «Иртыш», а также 141 ре‑
гионального СМИ — партнера Русфонда исчерпыва‑
юще помогли 18 детям на 23 216 841 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Еву Пичугину  
ждут в Москве в ноябре

Показатель благополучия
Детей с особенностями умеют учить только хорошие школы

Русфонд не занимается обустрой-
ством быта своих подопечных, по-
сле того как они получили медицин-
скую помощь. Но по-человечески 
нас тревожит, как они живут, как 
учатся, какие делают успехи. По-
этому вопрос школьной  инклюзии 
мы считаем важным. Более того, 
мы уверены, что инклюзия нужна 
не только детям с особенностями, 
но и обычным детям. На круглом 
столе «Инклюзия в школе: барье-
ры, мотиваторы, ошибки», который 
организовал портал «Милосердие.
ру» в московском центре «Благо-
сфера», прозвучала парадоксаль-
ная мысль: если школа не способна 
принять особенного ребенка, зна-
чит, школа неблагополучна, только 
ее проблемы скрыты.

У девятилетнего Феди  Назарова — 
расстройство аутистического  спектра. 
Федя учится в московской  школе 
№2123 имени Мигеля Эрнандеса 
во втором классе, куда его приняли 
с радостью. Учеба стала возможной 
благо даря работе специалиста по при‑
кладному анализу поведения.

Проблемы сына Юлии Губаревич 
из Подмосковья (мама не хочет назы‑
вать имя мальчика) схожи: особенности 
развития эмоционально‑волевой сфе‑
ры, синдром дефицита внимания и ги‑

перактивность. Семья обратилась в под‑
московную школу по прописке. Дирек‑
тор отказать в приеме не имел права, 
однако опыта обучения детей с осо‑
бенными потребностями в учебном за‑
ведении не было. Родители мальчика 
предлагали администрации помощь — 
например, за свой счет оплатить кур‑
сы школьных педагогов по специаль‑
ной инклюзивной программе. На все 
предложения школа отвечала отка‑
зом, а сама могла предложить только 
тьютора, чьи обязанности возлагались 
на  классного руководителя.

Почему так происходит? Некоторые 
школы рады обучать детей с особен‑
ностями, а некоторые категорически 
не способны. 

— Если есть запрос от родителей, 
мы обязаны по закону обеспечить воз‑
можность детям учиться,— говорит 
директор московской школы №1465 
имени адмирала Н.Г. Кузнецова Артур 
Луцишин.

Но «обеспечить» — значит компетент‑
но приложить усилия. У школы Кузне‑
цова есть опыт создания и развития ин‑
клюзивного пространства: восемь лет 
учебное заведение работает по инклю‑
зивной модели «Ресурсный класс», ко‑
торая востребована не только в Москве, 
но и в других российских регионах. 
Техно логия создана совместно с экспер‑

тами некоммерческой организации 
«Центр проблем аутизма», которые также 
взяли на себя задачу обучения педагогов. 

Артур Луцишин называет инклю‑
зию «благодатным педагогическим 
проектом» для всех детей, которые 
учатся в школе, и для всех педагогов. 
Цель проекта — не только повысить 
качество образования для каждого ре‑
бенка, но и создать в школе «атмосферу 
принятия и доброжелательности». 

Участники круглого стола сошлись 
во мнении: противники инклюзии 
протестуют не против нее как таковой, 
а против ее неверного понимания, фор‑
мального подхода, плохого устройства.

— Там, где инклюзия устроена хоро‑
шо, родители будут ее хвалить. А там, 
где ребенка c особенностями привели 
в класс и бросили, родители однокласс‑
ников будут против,— считает прези‑
дент Центра проблем аутизма Екатери‑
на Мень.— Могут вылезти проблемы 
с травлей сверстников, агрессивным 
поведением учителей по отношению 
к школьникам. Дети с инвалидностью 
не приносят с собой эти проблемы — 
они их проявляют.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/808

Миллиарды  
для СМА
Как нам помочь детям 
со спинальной  
мышечной атрофией

Власти срочно решают, какую часть  доходов 
от увеличения НДФЛ отдать детям со спиналь-
ной мышечной атрофией. А тем временем 
по всей стране уже идут сборы на самый доро-
гой в мире препарат золгенсма, один укол кото-
рого обещает избавление от СМА. Рус фонд час-
то получает письма с просьбой принять участие 
в таких сборах. Почему мы этого не делаем?

За полтора года с выхода золгенсмы на рынки, 
выяснил Русфонд, в России собраны средства на уко‑
лы 25 детям и еще для 19 сборы продолжаются. Роди‑
тели делают все, чтобы спасти ребенка от болезни, 
грозящей параличом и мучительной смертью, и хо‑
рошо, что находятся люди, которые им сочувствуют 
и не думают, что $2 млн за один укол — слишком до‑
рого. Но сборы проходят беспорядочно, непрозрач‑
но и дают возможность заработать мошенникам — 
об этом говорят сами родители. К тому же часть де‑
тей, которым собирают деньги, похоже, вышли 
из возраста, когда препарат помогает.

На самом деле второе возражение очевидно уста‑
рело. В первых исследованиях золгенсмы участвова‑
ли только дети младше полугода, и возникло убежде‑
ние, что препарат подходит только для них. Но сейчас 
во многих странах золгенсму уже назначают до двух 
лет, и есть планы увеличить максимальный возраст 
до пяти лет. Спинразу, другой препарат от СМА, пона‑
чалу тоже назначали только маленьким детям, но сей‑
час возрастных ограничений нет. Врачи не видят 
причин, почему бы у двух препаратов были разные 
возрастные рамки. СМА — это смерть нейронов, кото‑
рые передают сигналы к мышцам. Оба препарата по‑
могают им выжить, но не могут возродить погибшие.

Другой вопрос — прозрачность сборов. Родители 
не раз обращались в Русфонд с просьбой помочь со сбо‑
рами на золгенсму. Обычно если мы беремся за поиск 
средств на лечение, то обязуемся собрать нужную сум‑
му целиком. Так удобнее родителям. Так эффективнее: 
у Русфонда давно налажены контакты с клиниками. 
И так прозрачнее: Русфонд контролирует все расходы 
и систематически отчитывается о тратах.

Но фандрайзинговый благотворительный фонд, 
не привязанный к крупной компании или миллиар‑
деру, работающий со множеством небогатых жерт‑
вователей, в принципе не может собрать на одного 
ребенка 160 млн руб. Или соберет, но оставит без ле‑
чения десятки других ребятишек. В сборах на СМА 
фонды сейчас участвуют лишь в качестве одного 
из жертвователей, не самого крупного.

Типичный пример. Годовалому Тимуру из Зеле‑
нограда сделали инъекцию золгенсмы в марте. 
$1 млн дал лично президент ВТБ Андрей Костин. 
31 млн руб. собрали родители. $100 тыс. выручил 
на аукционе и передал семье главред «Новой га‑
зеты» Дмитрий Муратов. 10 млн руб. собрал фонд 
«Мило сердие». 750 тыс. руб.— фонд «Милосердие 
детям». Отец Тимура Артем Дмитриенко рассказы‑
вал каналу Russia Today, что вместе с его просьба‑
ми о помощи в сети появилось множество фейко‑
вых страниц, где якобы собирали деньги для Тиму‑
ра. Сборы по многим каналам, без единого центра 
управления, срочные, с очень большой суммой пло‑
хо поддаются контролю. Поэтому Русфонд в них 
не участвует. Полностью взять на себя такое доро‑
гостоящее лечение по силам только государству. 
В 2018  году 545 фандрайзинговых фондов, предоста‑
вивших в Министерство юстиции отчетность, собра‑
ли 17,4  млрд руб. Чтобы купить золгенсму всем рос‑
сийским детям со СМА, нужно существенно больше.

Государство собирается выделить на лечение 
СМА часть из 60 млрд руб., которые принесет повы‑
шение НДФЛ. 11 ноября закон об увеличении на‑
лога на доходы выше 5 млн руб. был принят в тре‑
тьем чтении, а 60 млрд руб., которые государство 
планирует на этом заработать, уже заложены в бюд‑
жет 2021  года. А пока этот план обсуждается, мы ви‑
дим для себя только один вариант помощи детям 
со СМА. Русфонд мог бы выступать оператором сбо‑
ров на зол генсму, стать для них организационным 
центром, если найдутся крупные жертвователи, га‑
рантирующие исчерпывающий сбор. Русфонд мо‑
жет взять на себя информационное сопровождение, 
предо ставить счет для сбора средств и нести полную 
ответственность за контролируемое и прозрачное 
 движение денег.

Протез клапана легочной 
артерии стал опасно 
сужаться — чтобы Сережа 
жил, его необходимо  
срочно заменить
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Е Р Е Ж И  С Т Р Е Л Ь Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 1  Т Ы С .  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Сережи тяжелый 
врожденный порок сердца — тетрада Фалло. В четыре месяца в федеральном кардиоцентре 
мальчику провели радикальную коррекцию порока. В 2009 году повторную операцию выполнили 
у нас — легочную артерию протезировали клапансодержащим кондуитом (протезом), а в 2016 году 
его пришлось заменить. В настоящее время вновь отмечается дисфункция протеза, а также 
недостаточность правого желудочка сердца. Учитывая динамику заболевания и три перенесенные 
операции на открытом сердце, мальчику требуется щадящее вмешательство: транскатетерная 
имплантация легочного клапана Melody. Это не только улучшит состояние ребенка, но и позволит 
избежать последствий наркоза и долгого восстановительного периода».

Стоимость операции 3 380 272 руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 350 тыс. руб.  
ГБУ «Мосгоргеотрест» — 50 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными,—  
2 195 272 руб. Телезрители ГТРК «Бурятия» соберут 34 тыс. руб. Не хватает 751 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сережу Стрельникова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Сережи — Татьяны Сергеевны Стрельниковой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



По данным „Ъ“, правительство разре-
шит Кузбассу в 2021 году вывезти на 
экспорт на восток столько же угля, 
как в 2020 году,— 53 млн тонн. Власти 
Кузбасса предлагали увеличить кво-
ту на 5 млн тонн. Но ОАО РЖД высту-
пило резко против этого, оценивая 
свои убытки в случае такого решения 
в 6 млрд руб. Монополия противилась 
даже сохранению нынешней квоты, 
рассчитывая сократить вывоз угля 
в пользу более доходных грузов, но от-
стоять свою позицию не смогла.

12 ноября у первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова состоялось совещание по 
вывозу угля из Кузбасса в 2021 году по Вос-
точному полигону. На нем присутствовали, 
в том числе, глава Минэкономики Максим 
Решетников, глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
и губернатор Кузбасса Сергей Цивилев. Два 
источника „Ъ“, знакомые с ситуацией, гово-
рят, что было решено сохранить норму выво-
за угля из Кузбасса на экспорт на уровне 2020 
года — 53 млн тонн. Вопрос возможного уве-
личения этой квоты, добавляет один из них, 
решено проработать на предмет экономиче-
ской обоснованности. Он напоминает, что 
поправки к правилам недискриминацион-
ного доступа, принятые в мае, требуют не-
сокращения провозных способностей в вос-
точном направлении в каждом следующем 
году относительно предыдущего. В секрета-
риате господина Белоусова отказались ком-
ментировать итоги совещания.

Накануне, 11 ноября, состоялось сове-
щание у Олега Белозерова, на котором, рас-
сказали источники „Ъ“, обсуждалось пред-
ложение Кузбасса увеличить квоту вывоза 
на восток в 2021 году до 58 млн тонн. ОАО 
РЖД было против — согласно презентации 
замглавы монополии Алексея Шило, рост 
квоты приведет к потере ОАО РЖД дохода 
в размере 6 млрд руб. из-за снижения воз-
можностей по вывозу более высокодоход-

ных грузов, в том числе контейнеров, метал-
лов и удобрений. Также эта мера повлечет 
за собой снижение перевозок грузов из дру-
гих регионов на 15–17 млн тонн, вклада раз-
личных отраслей экономики в ВВП РФ на 
102 млрд руб., налоговых поступлений — 
на 24 млрд руб. и потерю до 10 тыс. рабочих 
мест за пределами Кузбасса. В свою очередь, 
заместитель гендиректора ОАО РЖД Рашид 
Сайбаталов отметил, что профицит инфра-
структуры на альтернативных экспортных 
направлениях — юга и северо-запада — уже 
составляет 9,5 млн тонн, а после реализа-
ции программ по ее расширению вырастет 
до 33,5 млн тонн. По его словам, необходимо 
перераспределить уголь с Восточного поли-
гона на эти направления.

При этом ОАО РЖД прежде настаивало на 
сокращении квоты Кузбасса на 11 млн тонн 
(см. „Ъ“ от 18 сентября). Монополия сомне-
валась в целесообразности перезаключе-
ния соглашения с Кузбассом по вывозу угля 
на 2021 год, поскольку местные угольщики 
в этом году не выполнили обязательства по 
отправке угля на запад (см. „Ъ“ от 8 октября).

На совещании у Олега Белозерова ряд вы-
ступавших, в том числе угольщики, рабо-
тающие восточнее Кемеровской области, 
и восточносибирские лесопромышленни-
ки, говорили о невозможности вывезти свои 
грузы из-за занятости инфраструктуры куз-
нецким углем. В группе «Илим» подтвердили 
„Ъ“, что с конца октября появились пробле-
мы с отправкой готовой продукции с сибир-

ских комбинатов, но на данный момент ОАО 
РЖД принимает меры по стабилизации ситу-
ации, и компания надеется на скорое реше-
ние проблемы. «Нередко случается, что ваго-
ны с углем буквально забивают все портовые 
терминалы и припортовые станции,— гово-
рит директор по логистике Segezha group 
Андрей Юдин.— Из-за этого ОАО РЖД вво-
дятся ограничения на отправку любых гру-
зов в их адрес. Подобная ситуация влияет на 
всех без исключения экспортеров, в том чи-
сле и на нашу компанию».

Но источник „Ъ“ среди грузоотправите-
лей подчеркивает, что отгрузка из регио-
нов восточнее Кузбасса на экспорт растет: 
так, за десять месяцев отправки выросли 
на 3 млн тонн, в том числе из Хакасии — на 
31%, из Красноярского края — на 16%, из Бу-
рятии — на 15%. Это свидетельствует о том, 
что провозная способность на восток растет 
и без сдерживания отгрузок из Кузбасса. Бо-
лее того, отмечает он, из материалов, пред-
ставленных ОАО РЖД на совещании 11 но-
ября, следует, что фактически узких мест на 
инфраструктуре нет, и ОАО РЖД предлагает 
множество мероприятий, которые увеличат 
пропуск грузов на Восточном полигоне без 
расширения инфраструктуры,— в первую 
очередь развитие тяжеловесного движения.

При этом собеседники „Ъ“ отмечают, что 
наличие соглашения с Кузбассом нередко ис-
пользуется как предлог для отказа в согласо-
вании заявок на перевозку на восток неуголь-
ных грузов, хотя нормативных оснований 
для этого нет. «Ссылаясь на квоту угольщиков, 
монополия скрывает масштаб вопроса необ-
ходимой расшивки узких мест сети»,— гово-
рит один из них, добавляя, что этот аргумент 
успешно работает по причине недоступности 
грузоотправителям, промышленным ассоци-
ациям и правительству данных о состоянии 
инфраструктуры в разрезе всех дорог.

Наталья Скорлыгина, 
Ольга Мордюшенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25520,88 (+171,28)
РТС 1238,45 (+4,64)
FTSE 100 6338,94 (–43,16)

DAX 30* 13052,95 (–163,23)
DJIA* 29094,18 (–303,45)
NASDAQ Composite* 11743,196 (–43,235)

*На 20:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.11.20
Австралийский доллар 55,9622
Английский фунт 101,6682
Белорусский рубль 14,3030
Датская крона* 12,2112

Доллар США 77,1148
Евро 90,8104
Индийская рупия** 10,3316
Казахский тенге** 17,9612

Канадский доллар 58,9022
Китайский юань* 11,6307
Норвежская крона* 84,7788
СДР 109,3573

Сингапурский доллар 57,0967
Новая турецкая лира 98,3093
Украинская гривна* 27,3498
Шведская крона* 89,2316

Швейцарский франк 84,2601
Японская иена** 73,2195
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Недовольные слишком высокой ко-
миссией сервисов доставки ресто-
раторы, кажется, нашли выход из 
положения. И как часто бывает в та-
ких случаях, крайними стали потре-
бители. На днях мой коллега заказал 
в одной азиатской сети паровые бу-
лочки через одно из приложений по 
доставке блюд из ресторанов. Каково 
же было его удивление, когда, придя 
в заведение, понял, что заплатил за 
свой заказ на 15% больше, чем указа-
но в меню в самом ресторане.

Представитель Delivery Club ука-
зывает, что по правилам сервиса 
стоимость блюд, которую ресторан 
указывает в приложении, должна со-
ответствовать ценам в его обычном 
меню: «В противном случае партнер 
может быть временно заблокирован 
до исправления им всех несоответ-
ствий». Мой источник на рынке по-
ясняет, что из-за большого потока 
новых ресторанов и кафе, которые 
подключаются к сервисам достав-
ки, те просто не успевают контроли-
ровать соответствие цен. «Ресторато-
ры к тому же отправляют свои меню 

в excel-таблицах, которые очень дол-
го и сложно проверять. Вкупе с боль-
шим объемом новых подключений 
это занимает очень много време-
ни»,— жалуется он. Ресторан сможет 
получать дополнительную прибыль 
до тех пор, пока не будет пойман на 
завышении цен, и это, как говорит 
мой собеседник, напоминает игру 
в кошки-мышки.

Вице-президент Федерации ре-
стораторов Сергей Миронов во вре-
мя совета по стратегическому разви-
тию и реализации нацпроектов при 
правительстве Москвы заявлял, что 
«Яндекс.Еда» и Delivery Club факти-
чески держат монополию на достав-
ку еды из ресторанов и кафе. По его 
словам, комиссия сервисов — от 10% 
до 35% — делает работу всего ресто-
рана невыгодной. Сами участники 
рынка говорят, что для работы с сер-
висами приходится адаптировать 
меню под доставку, упрощать и опти-
мизировать блюда, чтобы сохранить 
маржу, которую иначе просто «съе-
дают» курьеры. В сервисах достав-
ки, в свою очередь, говорят, что они 
и так оказывают поддержку общепи-
ту, особенно из числа малого и сред-
него бизнеса.

По словам моего источника, за-
груженностью сотрудников серви-
сов пока пользуется не так много 
заведений. Но искушение хотя бы 
частично сбросить с себя бремя ко-
миссии может возникнуть и у дру-
гих участников рынка. В условиях 
пандемии COVID-19 рестораторы пе-
реживают самый сложный период 
в своей истории, и любую возмож-
ность поправить положение биз-
нес вряд ли упустит. Впрочем, из-за 
ушедших в пике доходов россиян до-
полнительный рост стоимости блюд 
с доставкой может заставить некото-
рых потребителей просто отказаться 
или сократить периодичность зака-
зов, предпочтя, как в прежние вре-
мена, посетить заведение самосто-
ятельно. Тогда сервисам доставки 
придется скорректировать прогноз 
по взрывному росту рынка, остав-
шиеся без заказов рестораны могут 
тоже броситься снижать цены, да мо-
жет быть поздно.

Стоимость блюд, кото-
рую ресторан указыва-
ет при работе с серви-
сом доставки, должна 
соответствовать це-
нам в обычном меню, 
но бывают варианты
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Лизинг в промышленных масштабах
У ГТЛК может смениться курирующее министерство

Как стало известно „Ъ“, Государствен-
ная транспортная лизинговая компа-
ния (ГТЛК), которая в настоящее время 
курируется Минтрансом, может перей-
ти в ведение Минпромторга. Собесед-
ники „Ъ“ отмечают, что 80% бюджета 
ГТЛК выделяется именно по линии по-
следнего министерства. Источники „Ъ“ 
не исключают, что Минпромторг бу-
дет участвовать и в согласовании ново-
го руководителя ГТЛК. Сейчас на этот 
пост претендуют экс-глава Минтранса 
Евгений Дитрих, а также его бывший 
заместитель Иннокентий Алафинов 
и первый замгендиректора ГТЛК Артем 
Довлатов.

Как стало известно „Ъ“, у ГТЛК, которую 
может возглавить экс-глава Минтранса Ев-
гений Дитрих, может поменяться куриру-
ющее министерство. По словам собеседни-
ков „Ъ“, сейчас обсуждается передача ГТЛК 
от Минтранса в ведение Минпромторга. 
Источники „Ъ“ не исключают, что кандида-
туру господина Дитриха на пост гендирек-
тора ГТЛК будет согласовывать и Минпро-
мторг. При этом несколько собеседников 
уточняют, что вопрос пока не урегулирован 
между курирующими вице-премьерами. 
Сейчас ГТЛК возглавляет Михаил Полубоя-

ринов, но он, как предполагается, станет но-
вым руководителем «Аэрофлота».

В Минтрансе и Минпромторге отказались 
от комментариев.

О том, что Евгений Дитрих, занимавший 
пост главы Минтранса с 2018 года и покинув-
ший эту должность в начале недели, стал од-
ним из претендентов на пост гендиректора 
ГТЛК, сообщил РБК 12 ноября. По данным из-
дания и источников „Ъ“, еще одним канди-
датом на эту должность стал бывший замми-
нистра транспорта Иннокентий Алафинов, 
который покинул должность «по собствен-
ной просьбе» 30 октября. Также в числе пре-
тендентов собеседники „Ъ“ называли первого 
заместителя гендиректора ГТЛК Артема Дов-
латова, пришедшего в компанию в апреле, 
а до этого занимавшего посты зампреда ВЭБ.
РФ и генерального директора «ВЭБ-лизинга».

Собеседники „Ъ“ не исключают, что ГТЛК 
действительно возглавит Евгений Дитрих, не-
смотря на то что это для него в некоторой мере 
понижение. Они утверждают, что ему было 
предложено три варианта — пост губернатора 
Белгородской области, должность, предпола-
гающая «общественную нагрузку», и руковод-
ство ГТЛК. В июне 2020 года господин Дитрих 
впервые возглавил совет директоров ГТЛК, до 
этого, в мае, он и новый министр транспорта 

Виталий Савельев, возглавлявший на тот мо-
мент «Аэрофлот», вошли в совет директоров 
компании.

Один из собеседников „Ъ“ отмечает, что 
в данном случае возможна рокировка. Вита-
лий Савельев теперь возглавляет Минтранс, 
а основным кандидатом на его бывшее место 
считается Михаил Полубояринов, который 
в марте перешел из ВЭБа на пост гендиректора 
ГТЛК. Соответственно, возглавлявший Мин-
транс Евгений Дитрих может уйти в ГТЛК.

В 2019 году ГТЛК заняла второе место сре-
ди крупнейших лизинговых компаний Рос-
сии с объемом нового бизнеса 201,7 млрд руб., 
по данным «Эксперт РА». В первом полугодии 
компания снизила чистую прибыль по МСФО 
более чем в 14 раз, до 183 млн руб. Общий со-
вокупный доход ГТЛК снизился в пять раз, 
до 469 млн руб. (против 2,37 млрд руб. годом 
ранее), процентные доходы от операций фи-
нансового лизинга снизились почти на 13%, 
до 11,6 млрд руб. Чистый процентный доход 
компании с учетом создания резервов за по-
лугодие сократился на 8%, до 4,5 млрд руб. Чи-
стые инвестиции в лизинг по состоянию на 30 
июня, наоборот, выросли на 4,8% по сравне-
нию с началом года, до 258,5 млрд руб.

Источники „Ъ“ считают логичным перевод 
ГТЛК в ведение Минпромторга — 80% бюджет-

ных средств предоставляется компании имен-
но по линии этого министерства. При этом су-
ществуют и альтернативные сценарии. Так, по 
данным „Ъ“, обсуждалось объединение ГТЛК, 
«ВЭБ-лизинга» и «Росагролизинга» под эгидой 
ВЭБ.РФ. Но против такой идеи выступили ми-
нистерства, говорят источники „Ъ“, заявив, 
что нелогично объединять санкционный ВЭБ.
РФ с ГТЛК. Кроме того, несколько недель назад 
четыре собеседника „Ъ“, близких к «Росагро-
лизингу», ГТЛК, ЦБ и Минфину, утверждали, 
что до сих пор рассматривается вариант пере-
хода двух лизинговых компаний в ведение Ро-
симущества, деятельность которого курирует 
Министерство финансов. Впрочем, один из 
собеседников „Ъ“ указывает, что от этой идеи 
тоже решено было отказаться.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting от-
мечает, что в случае перехода ГТЛК в веде-
ние Минпромторга основным функциона-
лом компании должно стать стимулирование 
спроса на российскую продукцию машино-
строения — транспортного, железнодорож-
ного, авиапрома, дорожно-строительной тех-
ники и пр. Он напоминает, что на указанные 
отрасли приходится почти половина экспор-
та гражданских секторов машиностроения.

Анастасия Веденеева, 
Ольга Никитина, Илья Усов

«Наиболее вероятная причина — качество оборудования»
Руководитель строительства Белорусской АЭС Виталий Полянин об остановке первого блока

Первый блок строящейся Бе-
лорусской АЭС (состоит из 
двух блоков по 1,2 ГВт), 8 но-
ября прекративший подачу 
электроэнергии в сеть, может 
вновь начать выработку на 
следующей неделе. Предвари-
тельная причина остановки — 
поломка электротехническо-
го оборудования зарубежного 
производства. Что случилось 
на станции и как инцидент 
повлияет на процесс пуска, 
„Ъ“ рассказал вице-президент 
«Атомстройэкспорта» (струк-
тура «Росатома», строит стан-
ции за рубежом), руководитель 
проекта строительства БелАЭС 
Виталий Полянин.

— С чем связана остановка выра-
ботки энергии?

— Первый энергоблок БелАЭС мы 
успешно включили в сеть 3 ноября. 
А в субботу, 7 ноября, в присутствии 
президента Республики Беларусь 

Александра Лукашенко и главы «Ро-
сатома» Алексея Лихачева блок вы-
веден на электрическую мощность 
400 МВт, что составляет примерно 
42% мощности реакторной установ-
ки. В воскресенье, 8 ноября, блок 
был внепланово отключен от сети 
действием электрической защиты, 
при этом все проектные алгоритмы 
и автоматика блока отработали без 
замечаний: реакторная установка 
осталась на мощности, турбогене-
ратор безаварийно автоматически 
поставлен на валоповорот.

Сразу скажу, что ситуация не 
критичная, а абсолютно рабо-
чая для этого этапа ввода блока 
в эксплуатацию. Предваритель-
но было выявлено, что из строя 
вышли трансформаторы напряже-
ния из измерительной схемы за-
щиты блочного трансформатора 

в результате внутреннего коротко-
го замыкания. Оборудование это 
итальянского производства, сей-
час мы меняем трансформаторы 
на российские из запасов концер-
на «Рос энергоатом». Идем по пла-
ну: уверен, что в ближайшие дни 
завершим всю работу, включая 
монтаж и необходимые испыта-
ния. Включить блок в сеть плани-
руем в начале следующей недели.
— Насколько это неординарная 
ситуация?
— Такие случаи уже были в исто-
рии российской атомной энерге-
тики. Многое зависит от качества 
изготовления данного вида транс-
форматоров, которые эксплуати-
руются в довольно жестких услови-
ях. Но в этом и состоит наша задача 
на этом этапе, чтобы выявить все 
узкие места до сдачи блока в про-

мышленную эксплуатацию. На 
российских АЭС были выполнены 
определенные мероприятия, часть 
этих же мероприятий были выпол-
нены и здесь, на первом энергобло-
ке БелАЭС, что позволило избежать 
более серьезных последствий. Сей-
час приказом заказчика создана ко-
миссия из специалистов, которые 
должны еще раз вместе с проекти-
ровщиками и производителями 
оборудования проверить проект-
ную схему, качество изготовленно-
го оборудования и сделать соответ-
ствующие выводы. Но повторюсь: 
ничего страшного не случилось, 
при отключении блока от сети все 
системы и оборудование отработа-
ли в соответствии с проектными 
алгоритмами.

деловые новости — с8

заказывает с доставкой 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Никита Щуренков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Санкт-Петербургская биржа как 
основная площадка по торговле 
в России американскими бума-
гами получила у американско-
го налогового регулятора ста-
тус квалифицированного диле-
ра деривативов. Без такого ста-
туса биржи российские броке-
ры с 1 января не смогли бы со-
вершать операции репо с амери-
канскими бумагами на срок, за-
хватывающий дату дивиденд-
ной отсечки. Это особенно акту-
ально сейчас, когда на фондо-
вые площадки выходит массо-
вый частный инвестор. Москов-
ская биржа для своего клирин-
гового центра также планирует 
получить аналогичный статус 
«в сжатые сроки».

Санкт-Петербургская биржа по-
лучила у американского налогового 
регулятора статус квалифицирован-
ного дилера деривативов (Qualified 
Derivatives Dealer, QDD). Об этом со-
общили „Ъ“ два источника на фондо-
вом рынке. По словам одного из них, 
такой статус позволяет провести пра-
вильное налогообложение владельца 
американской бумаги в случае опера-
ций репо, когда их срок исполнения 
попадает на дату закрытия реестра по 
дивидендным выплатам. Источник 
в другом брокере отметил, что сейчас 
именно при репо в период дивиденд-
ной отсечки очень трудно посчитать 
налог — слишком много нюансов.

• Квалифицированный дилер — 
это особый вид квалифицированного 
посредника (Qualified Intermediary, 
QI), организации (как правило, являю-
щейся финансовым институтом),  
заключившей соглашение с Налого-
вым управлением США (IRS), в соот-
ветствии с которым посредник удер-
живает налоги в пользу США и под-
ает ежегодную отчетность в обмен 
на возможность самому получать 
выплаты «гросс» и предоставлять 
своим клиентам налоговые льготы, 
например, по соглашениям об избежа-
нии двойного налогообложения.

В случае если при выплате ди-
видендов акции находятся в сдел-
ке репо, то каждая передача данных 
дивидендов по цепочке контраген-
тов для целей налогообложения бу-
дет приравниваться к выплате ди-
видендов от источника в США и «по 
умолчанию» будет подлежать нало-

гообложению по ставке 30%. Режим 
QDD является решением проблемы 
каскадирования налогообложения 
по производным сделкам.

Как сообщил „Ъ“ гендиректор 
Санкт-Петербургской биржи Евге-
ний Сердюков, статус QDD полу-
чил «Клиринговый центр МФБ», ко-
торый входит в группу биржи. По 
его словам, соответствующее со-
глашение с IRS было подписано 
в сентябре. Необходимый налого-
вый идентификационный номер, 
как ожидается, будет получен до 
конца ноября. По словам господи-
на Сердюкова, этот статус становит-
ся критическим для клирингового 
центра, поскольку с 1 января 2021 

года по американскому законода-
тельству запрещаются деривативы 
и репо с американскими бумагами, 
если их не может администрировать 
QDD. «Если бы мы не получили этот 
статус, все российские брокеры не 
смогли бы проводить репо по бума-
гам в период дивидендной отсечки, 
а просто закрывали бы позиции кли-
ентов»,— пояснил он. По данным 
Санкт-Петербургской биржи, по ито-
гам октября через биржу были совер-
шены сделки репо на $5,9 млрд.

Получение статуса QDD особенно 
важно в период притока такого ко-
личества частных инвесторов на фи-
нансовый рынок, говорит замести-
тель гендиректора по электронной 
торговле «Открытие Брокер» Алек-
сандр Дубров. По его словам, со вре-
менем все участники торгов этой 
площадки смогут предоставить пол-
ноценный сервис клиентам, связан-
ный с торговлей с «плечом» даже 
в период дивидендных отсечек.

На сегодняшний день статуса 
QDD нет у других компаний, в том 
числе у Московской биржи. По сло-
вам управляющего директора по 
комплаенсу и этике бизнеса Мос-
ковской биржи Ирины Грековой, 
в группе две компании имеют ста-
тус квалифицированного посред-
ника (QI) — Национальный клирин-
говый центр (НКЦ), выполняющий 
функции центрального контраген-
та, и Национальный расчетный де-
позитарий (НРД). По ее словам, ста-
тус квалифицированного дилера 
по деривативам планируется полу-
чить для НКЦ «в очень сжатые сро-
ки». В результате, отмечает госпожа 
Грекова, банкам и брокерам «станет 
более удобно управлять остатками 
иностранных ценных бумаг», коли-
чество которых в НРД растет высо-
кими темпами. По итогам сентября 
2020 года их объем превысил 1 трлн 
руб. Среднедневной объем опера-
ций репо с иностранными акциями 
в октябре превысил 450 млрд руб.

Полина Смородская

Инвесторам упростили 
американские налоги
Санкт-Петербургская биржа  
прошла квалификацию в СШАВ четверг Минфин провел  

размещение еврооблигаций 
на €2 млрд. Доходность оказа-
лась значительно ниже, чем при 
размещении полутора-двухлет-
ней давности, но достаточно вы-
сокой по европейским меркам — 
1,125% и 1,85% годовых. Однако 
спрос именно со стороны евро-
пейских инвесторов на аукцио-
не был ограниченным, в том чи-
сле из-за опасения расширения 
санкций против России.

В четверг Минфин закрыл книгу 
заявок по размещению двух траншей 
еврооблигаций, номинированных 
в евро. Организаторами размещения 
выступили «ВТБ Капитал», Газпро-
мбанк и «Сбербанк КИБ». Инвесторам 
были предложены семилетние и две-
надцатилетние бумаги, и вначале ор-
ганизаторы ориентировали их на до-
ходность 1,25% и 2% годовых. В ходе 
подписки доходность была снижена 
до 1,125% и 1,85% годовых соответст-
венно. По данным двух источников 
на финансовом рынке, объем спро-
са уже в течение нескольких часов 
достиг €2 млрд, а к закрытию книги 
превысил €2,7 млрд. В итоге объем 
размещения семилетних евробондов 
составил €750 млн, а объем двенадца-
тилетнего выпуска — €1,25 млрд.

Благодаря происшедшему за по-
следний год падению ставок Минфи-
ну удалось установить новый рекорд 
по доходности привлечения. Полто-
ра года назад, в марте 2019 года, мини-
стерство разместило семилетние бу-
маги на €750 млн под 2,375% годовых; 
два года назад, в ноябре 2018-го — 
под 3% годовых. Вместе с тем участни-
ки рынка ожидали еще более низких 
ставок, соответственно 0,9–1% годо-
вых и 1,45–1,55% (см „Ъ“ от 11 ноября). 
Глава «Арикапитала» Алексей Третья-

ков рассчитывал по двенадцатилетне-
му траншу ставку 1,5–1,75% годовых. 
По его словам, установленная ставка 
оказалась на 0,1 процентного пункта 
выше аналогичных бумаг Мексики, 
хотя на вторичном рынке доходность 
российских евробондов ниже, чем 
мексиканских. Впрочем, как отмеча-
ет управляющий по анализу банков-
ского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич, премия новых 
выпусков евробондов РФ к гособлига-
циям Германии составляет 175 базис-

ных пунктов (б. п.) и 225 б. п., что «вы-
глядит крайне привлекательно для 
инвесторов по сравнению с премией 
по обращающемуся пятилетнему вы-
пуску в размере 147 б. п.».

Учитывая отрицательные ставки 
по многим суверенным выпускам 
в евро, данное размещение, как ожи-
дали участники рынка, должно было 
привлечь широкий круг инвесторов 
из Европы и Азии. «На рынке наблю-
дается дефицит качественных бумаг 
с относительно высокими ставками 
в евро»,— отмечает главный эконо-
мист Совкомбанка Кирилл Соколов. 
Однако риски расширения американ-
ских санкций против российского 
долга могли ограничить спрос части 
европейских инвесторов. «У россий-
ских банков не так много пассивов 
в евро, и в низкодоходных по россий-

ским меркам выпусках с инвести-
ционным рейтингом традиционно 
основной объем выкупают европей-
ские институциональные инвесторы. 
Но сейчас, видимо, они испугались 
новых американских санкций про-
тив российского госдолга, поэтому 
их спрос был довольно скромный»,— 
говорит господин Третьяков. Вместе 
с тем, как отмечает первый вице-пре-
зидент Газпромбанка Денис Шулаков, 
в сделке приняли участие около 120 
инвесторов, при этом российские ин-
весторы выкупили примерно по 40% 
в каждом из траншей.

Благодаря прошедшему размеще-
нию Минфин сформировал полно-
ценную кривую в евро на сроке 5–12 
лет, которая будет являться бенчмар-
ком для корпоративных заемщиков, 
считает Дмитрий Грицкевич. Поэто-
му он ждет дальнейшего развития 
рынка корпоративных евробондов 
в евро, на фоне как привлекательных 
ставок, так и менее очевидных санк-
ционных рисков. «Доходности по су-
веренным евробондам станут ориен-
тиром для корпоративного сектора. 
Полагаем, что ряд крупных компаний 
захочет воспользоваться благоприят-
ной рыночной конъюнктурой, низ-
кими ставками и санкционным зати-
шьем, чтобы рефинансировать свои 
долги»,— отмечает Кирилл Соколов.

По мнению аналитиков, наиболее 
вероятными претендентами на вы-
пуск новых еврооблигаций в евро яв-
ляются «Газпром», которому предстоит 
26 февраля 2021 года погашение выпу-
ска на €750 млн, и РЖД, 20 мая погаша-
ющего евробонды на €1 млрд. «В основ-
ном российские компании выходят на 
рынок с целью рефинансирования. Но-
вое привлечение мало кто делает»,— 
указывает господин Третьяков.

Виталий Гайдаев

Импорторазмещение
На еврооблигации Минфина нашлось  
много российских покупателей

Бурный рост числа 
розничных инвесторов 

происходит сейчас 
и продолжится  

в следующем году.  
И нам нужно  

не дать за это время  
людям разочароваться  

в фондовом рынке
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
на заседании Госдумы  
11 ноября 2020 года

Ц И Т А Т А

2,7 миллиарда евро
составил спрос  
на новые выпуски 
российских 
еврооблигаций

— Радиационный фон на площадке 
в норме, по международной шкале 
МАГАТЭ этот инцидент имеет нуле-
вой уровень. На этом этапе ввода бло-
ка в эксплуатацию выработка элек-
троэнергии не играет решающую 
роль, главное — проверить работу 
оборудования и систем на всех режи-
мах работы энергоблока.
— В чьей зоне ответственности на-
ходились эти трансформаторы?
— Поставка, монтаж и наладка элек-
трической схемы генераторного вы-
ключателя с использованием дан-
ных трансформаторов — это наша 
зона ответственности. Но подчерки-
ваю, что наиболее вероятная причи-

на происшедшего — качество изго-
товления оборудования.
— Ситуация с трансформаторами 
может вызвать дополнительные 
проверки безопасности?
— Специалисты, которые знают тех-
нику дела, совершенно четко пони-
мают, что к ядерной и радиационной 
безопасности этот инцидент не име-
ет никакого отношения. Это связано 
только с прекращением выработки 
электроэнергии.
— Замена трансформаторов не 
повлияет на график вывода бло-
ка в опытно-промышленную экс-
плуатацию?
— Нет. Мы находимся на этапе энерго-
пуска и все равно планировали прове-
сти необходимые работы для доводки 

основного оборудования по результа-
там пробных пусков на начальном его 
этапе. Недавно вывели турбогенера-
тор на номинальные обороты, пора-
ботали в сети, в результате чего выя-
вили некоторые отклонения в работе 
оборудования машинного зала, ко-
торые нам надо довести до необхо-
димых параметров. Это нормальная 
наладочная процедура, когда во вре-
мя первых включений приходится 
несколько раз останавливаться и де-
лать необходимые доработки. Одна 
неделя никоим образом не скажется 
на общем графике. Мы уверены, что 
в первом квартале 2021 года блок пе-
редадим белорусским коллегам.

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Наиболее вероятная причина — 
качество оборудования»
с7

Сбербанк пока не может нала-
дить дистанционную подачу за-
явлений на перевод пенсионных 
накоплений в дочерний негосу-
дарственный пенсионный фонд 
(НПФ). Хоть оборудование для 
этого было завезено несколько 
месяцев назад, перевести свои 
средства в НПФ без визита в Пен-
сионный фонд России (ПФР) кли-
енты до сих пор не могут. Сбер-
банк тестирует такую возмож-
ность с прицелом на следующий 
год, так как до конца нынешней 
переходной кампании осталось 
две с половиной недели.

О том, что технология перевода 
накоплений в НПФ Сбербанка через 
единый портал госуслуг (ЕПГУ) в 88 
отделениях Сбербанка не работает, 
рассказали несколько операциони-
стов кредитной организации, а так-
же несколько источников, знакомых 
с положением дел. В колл-центре 
НПФ Сбербанка о возможности пе-
ревода пенсионных накоплений че-
рез ЕПГУ ничего не знают и утвержда-
ют, что в офисах банка можно лишь 
заключить договор, а заявления для 
смены страховщика необходимо не-
сти самостоятельно в Пенсионный 
фонд России. «У НПФ Сбербанка до-
ступно оформление договоров ОПС 
в 88 отделениях банка. В этих отде-
лениях фонд оформляет договоры 
в рамках сервисной модели обслу-
живания, ориентированной на тех 
клиентов, которые самостоятельно 
пришли в отделение банка, чтобы за-
ключить договор ОПС»,—утверждает 
представитель фонда.

• С прошлого года действуют новые 
правила перевода пенсионных нако-
плений. После заключения договора 

об ОПС с фондом, три экземпляра  
которого должны подписать за-
страхованное лицо и руководитель 
НПФ (см. „Ъ“ от 15 января), гражда-
нин должен подать в ПФР заявление 
на перевод. Для этого надо либо са-
мостоятельно прийти в отделение 
ПФР, либо отправить туда своего 
представителя с нотариальной до-
веренностью, либо направить заяв-
ление через ЕПГУ с использованием 
усиленной квалифицированной элек-
тронной подписи (КЭП). С прошлого 
года подать заявление можно толь-
ко до 30 ноября. Декабрь является 
месяцем «охлаждения», когда клиент 
может отказаться от смены стра-
ховщика.
В середине осени на сайте НПФ 

Сбербанка к двум офисам самого фон-
да и двум отделениям банка в Москве 
добавились еще 86 отделений по Рос-
сии. В терминалах электронной оче-
реди в отделениях появилась возмож-
ность обратиться за услугой перевода 
накоплений в фонд. «Несколько ме-
сяцев назад в отделение завезли обо-
рудование для дистанционной элек-
тронной подачи заявлений через 
ЕПГУ»,— рассказал один операцио-
нист. По словам нескольких сотруд-
ников банка, первоначально невоз-
можно было закончить оформление 
заявления из-за технологических 
проблем. В том числе, как пояснили 
в одном из отделений, из-за проводи-
мого МВД обновления базы с паспорт-
ными данными. Во всех отделениях, 
посещенных „Ъ“, сейчас невозмож-
но перевести пенсионные накопле-
ния по дистанционному каналу через 
ЕПГУ. Источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией в НПФ, говорит, что проблема 
находится «на стороне ЕПГУ».

Цифры по поданным заявлени-
ям на перевод накоплений из НПФ, 
предоставленные пятью фондами, 
свидетельствуют, что НПФ Сбер-
банка не входит в топ-5 направле-
ний на уход из них. К тому же, что-
бы решить технические проблемы 
для отладки на перевод пенсион-
ных накоплений через ЕПГУ, у фон-
да осталось менее трех недель до 
окончания переходной кампании. 
«Чтобы обучить сотрудников техно-
логии продаж, требуется несколько 
месяцев»,— утверждает собеседник 
„Ъ“ из крупного НПФ.

«По-видимому, НПФ Сбербанка те-
стирует возможность перевода пен-
сионных накоплений с прицелом 
на переходную кампанию следую-
щего года»,— полагает гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. 
По его словам, в масштабах всей сети 
крупнейшего банка это долгий тех-
нологический процесс, поэтому если 
его пилот пройдет успешно и по ито-
гам нынешней переходной кампа-
нии в НПФ увидят переведенных 
людей с помощью ЕПГУ, то фонд смо-
жет масштабировать технологию на 
всю сеть отделений. «Впрочем, если 
подача заявлений будет налажена, 
то НПФ придется столкнуться с не-
обходимостью подписывать все до-
говоры со стороны гендиректора 
фонда»,— указывает господин Око-
леснов. Однако такая ситуация заста-
вит других страховщиков также ак-
тивно включиться в привлечение, 
«чтобы заместить оттоки, что, в свою 
очередь, может иметь для переход-
ных кампаний лавинообразный эф-
фект», заключает эксперт.

Илья Усов

Сбербанк отрабатывает 
пенсионные технологии
Дистанционный перевод накоплений пока не заработал



деловые новости

ВИФИД также интегрируется с системой «Фейстра-
фик» по распознаванию лиц на транспорте столицы, на-
пример, в метро. Ее использует департамент транспорта 
Москвы, доступ к ней также имеет МВД. Таким образом, 
полагают источники „Ъ“ на рынке информационной без-
опасности, московская мэрия, по сути, усиливает защиту 
канала передачи данных из своей системы по распознава-
нию лиц силовикам.

ДИТ Москвы и столичную систему распознавания лиц 
неоднократно критиковали за слабую защищенность, ко-
торая систематически приводит к утечкам данных. О слу-
чаях продажи доступа к городским камерам за 5–10 тыс. 
руб. сообщали, например, «МБХ медиа», «Роскомсвобода» 
и эксперты группы Shadow Intelligence. Как сообщал „Ъ“ 
17 сентября, волонтер «Роскомсвободы» Анна Кузнецова 
за 16 тыс. руб. через посредника на профильном форуме 
заказала «пробив» собственного лица, получив маршрут 
своих передвижений, который был составлен с помощью 
городской системы распознавания лиц. Следственный 
комитет заподозрил в «сливе» данных оперуполномочен-
ного Дмитрия Шершнева и сотрудника патрульно-посто-
вой службы Константина Иванова, через которых пере-
купщики и получили доступ к ЕЦХД.

Собеседник „Ъ“, знакомый с работой столичных 
IT-систем, подтверждает, что в основном утечки из систе-
мы распознавания лиц идут как раз через полицейских 
и пока нынешние системы защиты не помогают их избе-
жать. Проблема, по его словам, и в том, что ДИТ приходит-
ся выделять каждому структурному подразделению сто-
личного управления МВД отдельный безопасный шлюз 
для передачи данных, которые сложнее контролировать, 
чем единый канал. В МВД не ответили на запрос „Ъ“ к мо-
менту выхода номера в печать.

Исполнителям проекта предстоит обеспечить полную 
безопасность системы распознавания объектов, которая 
также предполагает анализ поступающих данных в режи-
ме реального времени и построение различных моделей, 
уточняет руководитель направления аналитики и спецпро-
ектов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев, изучивший конкурс-
ную документацию. «Исходя из технического задания мож-
но сделать вывод, что защитное программное обеспечение 
будет работать при передаче данных с серверов ДИТ на сер-
веры и устройства силовых структур по их запросу»,— ука-
зывает управляющий партнер Digital Rights Center Саркис 
Дарбинян. Кажется странным, отмечает он, что систему без-
опасности для такой «неоднозначной технологии», как рас-
познавание лиц из видеопотока, делают только сейчас.

Никита Королев

Мэрия постарается не потерять лица

Предложения для игровой инду-
стрии представил вице-президент 
Mail.ru Group Владимир Габриелян, 
следует из документов Минцифры. 
Под его руководством готовились 
и меры поддержки социальных сетей 
и мессенджеров: предлагается рас-
пространить льготы по социальным 
взносам (7,6%) и налогу на прибыль 
(3%) на российские интернет-серви-
сы в части рекламной выручки. Для 
крупнейших иностранных интер-
нет-корпораций планируется налог 
на размещение онлайн-рекламы, пре-
доставление доступа к маркетплей-
сам и продажу данных, сгенериро-
ванных россиянами. В приоритетных 
мерах содержится предложение обя-
зать размещать кино- и ТВ-контент, со-
зданный на субсидии, на российских 
онлайн-площадках.

Для поддержки онлайн-кинотеа-
тров предлагается также снизить став-
ку НДС до 10% на подписку на них, 
законодательно закрепить «антипи-
ратский меморандум» и разрешить 
рекламу рецептурных лекарств и ал-
коголя в онлайн-сервисах и на ТВ. Эти 
предложения готовила группа во гла-
ве с гендиректором ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексеем Бырдиным.

Из документов следует, что ФНС 
поддержала вычет НДС при экспорте 
IT-решений, но вместе с ЦБ выступи-
ла против отмены валютного контр-
оля для IT-сектора, поскольку это 
нарушит принципы валютного ре-
гулирования. По мнению ФНС, сни-
жение НДС для онлайн-кинотеатров 
грозит налоговыми спорами, а льго-

та по налогу на прибыль для интер-
нет-компаний снизит доходы бюд-
жета. Минздрав и ФАС выступили 
против снятия ограничений по ре-
кламе лекарств. «Поскольку такие 
лекарства фактически не находятся 
в свободной продаже, такая реклама 
не даст коммерческого эффекта»,— 
говорится в заключении Минздрава.

Маркетплейс для игр будет эф-
фективен, а рост выплат в пользу 
иностранных лицензиатов привле-
чет их к созданию совместных про-
ектов с российскими издателями 
игр, полагает председатель комис-
сии московского отделения Ассоци-
ации юристов России Александр Жу-
равлев. В целом меры стимулируют 
иностранные компании к созданию 

совместных предприятий и уплате 
налогов в России, считает он.

Вычет «налога на Google» обелит 
рынок и удержит IT-компании в Рос-
сии, считает аналитик Российской ас-
социации электронных коммуника-
ций Карен Казарян. «Сейчас, чтобы не 
платить налог дважды, российские 
разработчики, которые хотят прода-
вать игры в App Store для российской 
аудитории, делают это через кипр-
ские и голландские юридические 
лица»,— поясняет он.

Для государства логично требо-
вать размещения субсидируемой 
кино- и ТВ-продукции на онлайн-пло-
щадках, считает гендиректор компа-
нии «Платформы и решения» Егор 
Яковлев. Льготы для онлайн-кино-
театров тоже справедливы, но они, 
впрочем, не решат главную пробле-
му — почти все видеосервисы до сих 
пор убыточны и для них главным во-
просом остается привлечение инвес-
тиций, замечает эксперт.

Снижение НДС для онлайн-кино-
театров выглядит вторичным, счи-
тает директор департамента контен-
та J’son & Partners Дмитрий Колесов: 
пользователь не заметит пропорцио-
нальное изменение конечной цены 
на фоне многочисленных акций, 
когда контент достается бесплатно. 
А реклама лекарств и алкоголя ско-
рее нужна ТВ-индустрии, чем он-
лайн-кинотеатрам, для которых вес 
рекламной выручки стремительно 
падает на фоне роста подписки.

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

Бизнес обратился в IT-поддержку

И «Яндекс» будет расти,  
и другие наши компании —  
и Mail.ru, и «Ростелеком»,  

и тот же «Сбер» —  
имеют очень хорошие 

перспективы.  
Мы всячески  

будем способствовать  
их развитию

— Владимир Путин,
президент РФ, 29 октября
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Падение курса рубля и ввод новых предприятий 
помогли российским производителям соли потес-
нить импорт. За первые девять месяцев 2020 года 
местные компании увеличили отгрузки на 3,73%, 
до 676,77 тыс. тонн, а иностранные — сократили 
поставки на 4,53%, до 396,83 тыс. тонн год к году. 
Осложнить дальнейшее замещение импорта на 
рынке может повышение в 3,5 раза ставок налога 
на добычу полезных ископаемых (НДПИ) с января 
будущего года.

По итогам января—сентября текущего года импорт пи-
щевой соли в Россию сократился на 4,53%, до 396,83 тыс. 
тонн год к году. Отгрузки российских компаний за тот же 
период выросли на 3,73%, до 676,77 тыс. тонн, а весь объем 
рынка увеличился на 0,52%, до 1,07 млн тонн. Такие дан-
ные „Ъ“ предоставили в «Руспродсоюзе» (включает круп-
нейшего российского производителя, оренбургскую «Рус-
соль»). В итоге доля российских компаний выросла с 61,1% 
до 63%, а иностранных — сократилась с 38,9% до 37%. Для 
сравнения: в январе—сентябре 2019 года импорт соли 
в РФ рос на 0,67%, до 415,66 тыс. тонн, а отгрузки местных 
компаний — на 5,05%, до 625,43 тыс. тонн.

Как следует из данных «Руспродсоюза», снижение 
доли импорта вызвано сокращением поставок соли из 
Белоруссии (на 3,82%, до 231,07 тыс. тонн), Казахстана (на 
2,85%, до 145,12 тыс. тонн), а также из Турции (на 78,57%, 
до 2,7 тыс. тонн). Исполнительный директор «Руспродсо-
юза» Дмитрий Востриков связывает снижение импорта 
соли с запуском новых российских производств, в част-
ности, завода «Руссоль» в Новомосковске Тульской обла-
сти. На сокращение поставок из Турции также повлия-
ла девальвация рубля, добавляет он. В то же время вырос 
импорт соли из Азербайджана — на 26,22%, до 16,95 тыс. 
тонн. По словам господина Вострикова, это связано с вре-
менным закрытием ряда российских предприятий на 
плановый ремонт. На белорусских предприятиях «Мо-
зырьсоль», «Беларуськалий» и казахстанском «Аралтуз» 
оперативные комментарии не предоставили.

Среди российских компаний заметнее всего отгрузки 
нарастила «Руссоль» — на 4,24%, до 568,65 тыс. тонн. Быв-
ший годом ранее самым быстрорастущим Тыретский 
солерудник увеличил поставки на 1,05%, до 97,86 тыс. 

тонн год к году. До лета этого года 90% в головной ком-
пании Тыретского солерудника ООО «ВСТПК» владел 
Артем Чайка, сын бывшего генпрокурора РФ и нынеш-
него полпреда президента в Северо-Кавказском феде-
ральном округе Юрия Чайки. Но в июле эта доля пере-
шла гендиректору ВСТПК Андрею Святошенко, который 
владел компанией до вхождения господина Чайки в ка-
питал в 2016 году (см. „Ъ“ от 21 июля). В компаниях циф-
ры не прокомментировали.

По словам Дмитрия Вострикова, помимо выхода но-
вых производств на плановые объемы мощностей рос-
сийские компании смогли увеличить отгрузку за счет 
более гибкой ценовой политики. Эти факторы будут спо-
собствовать увеличению доли местных предприятий 
и в дальнейшем, отмечает он. Но, указывает господин 
Востриков, с января 2021 года в России планируется по-
высить ставки НДПИ в 3,5 раза, что может сделать россий-
ское производство соли неконкурентоспособным и спо-
собствовать резкому увеличению доли импорта.

Ведущий эксперт Института конъюнктуры аграрного 
рынка Евгений Иванов отмечает, что большая часть роз-
ничной цены соли — транспортные расходы и наценка 
сетей, потому рынки сбыта у каждого производителя ог-
раничены логистическим плечом, превышение которого 
делает продукт менее конкурентным. Девальвация рубля 
в данном случае играет на пользу российским производи-
телям и сокращает радиус поставок импортеров, указыва-
ет он. По словам господина Иванова, замещение импорта 
на рынке в целом носит инерционный характер. Увели-
чение добычи соли требует серьезных по меркам отрасли 
инвестиций с длительным сроком окупаемости, в том чи-
сле в специфическое оборудование, которое быстро из-
нашивается; видимо, российские компании наращива-
ют производство как могут, рассуждает он.

По прогнозам «Руспродсоюза», общий объем рынка 
пищевой соли в этом году останется на уровне 2019 года, 
но произойдет перераспределение объемов из сегмента 
B2B в сегмент B2C. Это связано прежде всего с влиянием 
пандемии COVID-19 — снижением потребления готовых 
продуктов и ростом популярности готовки дома, пояс-
няет Дмитрий Востриков.

Анатолий Костырев

Соль земли русской
Доля импорта на рынке начала падать

Исчерпав возможности для раз-
вития в Москве и Санкт-Петер-
бурге, федеральные ритейле-
ры начинают активную экспан-
сию в другие города. Сеть Fix 
Price заключила крупнейшую 
за всю историю региональных 
рынков сделку, договорившись 
с A2 Group о строительстве вбли-
зи Краснодара  логистического 
центра почти на 70 тыс. кв. м. 
Инвестиции в проект могут до-
стигнуть 2,5 млрд руб. Повыше-
ние рентабельности на фоне сни-
жения логистических издержек 
в перспективе может улучшить 
результаты ритейлера. 

Fix Price инвестирует в строи-
тельство логистического центра 
площадью 67,8 тыс. кв. м вблизи 
Краснодара, рассказали несколько 
собеседников „Ъ“ на рынке недви-
жимости. Девелопером комплекса 
по схеме built-to-suit, по их словам, 
станет А2 Group. В А2 и Fix Price на 
запросы „Ъ“ не ответили. В Knight 
Frank (консультант сделки) согла-
шение называют крупнейшим за 
всю историю наблюдения за регио-
нальными рынками складской не-
движимости. Руководитель отдела 
индустриальной и складской недви-
жимости CBRE Антон Алябьев пред-
полагает, что стоимость строитель-
ства логистического центра для Fix 
Price составит 2–2,5 млрд руб.

Fix Price существует с 2007 года. 
Сеть магазинов изначально развива-
ли основатели ритейлера «Копейка» 
и совладельцы «Центробуви» Сергей 
Ломакин и Артем Хачатрян. В декаб-
ре 2016 года стало известно, что они 
вышли из числа собственников ком-
пании: по данным газеты «Ведомо-
сти», новыми акционерами могли 
стать топ-менеджеры, гендиректор 
сети Дмитрий Кирсанов, структура 

«ВТБ Капитала», а также прибалтий-
ский фонд Quadro Capital Partners 
(QCP). Впоследствии QCP вышел из 
числа акционеров. Головная компа-
ния Fix Price ООО «Бэст прайс», со-
гласно «СПАРК-Интерфакс», находит-
ся на балансе Meridian Management 
Ltd (Британские Виргинские остро-
ва). Бенефициары этой структу-
ры неизвестны. Сейчас у Fix Price 
4 тыс. магазинов в более чем 1 тыс. 

населенных пунктов России и стран 
ближнего зарубежья. В них по ше-
сти различным фиксированным це-
нам продается около 2 тыс. позиций 
в 20 категориях. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров поясняет, что 
сети строят собственную логистиче-
скую инфраструктуру для увеличе-
ния рентабельности бизнеса за счет 
повышения эффективности. Экс-
перт предполагает, что для Fix Price 
это может быть особенно важно на 
фоне обнародованных ранее пла-
нах о проведении IPO: сеть может 
предложить инвесторам до 25% соб-
ственных акций (см. „Ъ“ от 20 мар-
та 2018 года).

По данным Kartoteka.ru, головная 
структура А2 Group — ООО «Адва» — 

на 90% принадлежит кипрской «Исе-
ра Сити Инвест Лтд», еще 10% — 
у Армена Шахназарова. Последний 
выступает совладельцем еще не-
скольких краснодарских компа-
ний, одна из них — Региональная 
девелоперская компания, специа-
лизирующаяся на оказании услуг 
технического заказчика, генподряд-
чика и осуществлении строительно-
го контроля. В портфеле A2 Group 
логистические комплексы в Красно-
даре (120 тыс. кв. м), Ростове-на-До-
ну (350 тыс. кв. м), Екатеринбурге 
(130 тыс. кв. м) и Омске (90 тыс. кв. м).

Директор департамента склад-
ской и индустриальной недвижи-
мости Knight Frank Константин Фо-
миченко называет постепенное 
смещение спроса ритейлеров на 
складскую недвижимость в регио-
ны устойчивым трендом.

Антон Алябьев добавляет, что 
федеральные сети сейчас форми-
руют основой спрос на складские 
площади за пределами Москвы 
и Санкт-Петербурга. По его словам, 
в первую очередь ритейлеров инте-
ресуют города-миллионники. Реги-
ональный директор департамента 
складской и индустриальной не-
движимости Colliers International 
Виктор Афанасенко называет выход 
ритейлеров в регионы естествен-
ным процессом развития бизнеса 
торговых сетей, которые открыва-
ют для себя новые направления, 
постепенно вытесняя на них мест-
ных операторов. «Экспансия в ре-
гион практически всегда начинает-
ся с открытия распределительного 
центра»,— поясняет он. На склады 
вне рынков Москвы и Санкт-Петер-
бурга, по оценкам господина Афа-
насенко, в этом году приходится 
40% заявок.

Александра Мерцалова

Ритейлеров  
потянуло в регионы
Fix Price заключила крупнейшую сделку

с1

с1

1,35 миллиона  
квадратных метров
складской  
недвижимости может 
быть построено в РФ  
по итогам 2020 года, 
прогнозирует  
Knight Frank
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тенденции / ритейл
Кризис встретили по одежке
Будет ли способствовать сокращение непродуктового импорта  
росту местного производства

Марк Баранов,
управляющий директор  
по развитию торгового эквайринга 
Московского кредитного банка

На прошлой неделе мэр Москвы Сер-
гей Собянин ввел новые ограниче-
ния в столице, мотивируя это вспле-
ском заболеваемости COVID-19. Одна 
из рекомендаций городского пра-
вительства — внедрение QR-кодов 
для посетителей организаций, «осу-
ществляющих деятельность, связан-
ную с обслуживанием граждан». Со-
ответствующий пункт в указе описан 
так широко, что позволяет тракто-
вать его по-разному. Владельцы торг-
центров и розничные сети, судя по 
их заявлениям в прессе, не сомнева-
ются, что нововведения коснутся их 
тоже. Более того, убеждены они, ре-
комендация внедрить QR-коды для 
посетителей уже в ближайшее время 
станет обязательной мерой. QR-коды 
могут нанести серьезный удар по роз-
ничным сетям, рассчитывающим ча-
стично компенсировать понесенные 
во время весеннего локдауна потери 
во время распродаж в конце ноября 
в рамках «черной пятницы» и пред-
новогодних скидок.

Ранее мэрия уже обязала владель-
цев и операторов ночных клубов 
и баров регистрировать посетителей 
посредством специальных QR-кодов. 
Логика такой регистрации понятна: 
власти пытаются «разорвать цепочки 
передачи вируса и снизить уровень 
заболеваемости». Влияние такой ре-

гистрации на выручку торговых цен-
тров, к сожалению, также предсказу-
емо. У баров и кафе после 19 октября, 
когда эти заведения обязали вводить 
QR-коды, среднедневная выручка 
упала вдвое по сравнению с пока-
зателем на начало месяца. У ресто-
ранов ситуация несколько лучше: 
у них выручка сократилась на 17% по 
сравнению с началом октября и сни-
зилась на 48% год к году. Наименее 
всего новые правила затронули за-
ведения фастфуда: там сокращение 
среднедневной выручки зафиксиро-
вано на уровне 13%.

Как повлияет новация на посеща-
емость магазинов и торговых цен-
тров — большой вопрос, особен-
но учитывая тот факт, что введение 
QR-кодов совпадет с сезоном скидок. 
Первые пробные распродажи, кото-
рые ритейлеры пытаются приуро-
чить к «черной пятнице», в России 
традиционно стартуют в начале ноя-
бря и длятся почти весь месяц. В 2020 
году и без специальной регистрации 
посетителей ритейлеры фиксируют 
заметное сокращение продаж по 
сравнению с прошлым годом. Так, 
согласно данным торгового эквай-
ринга, на старте распродаж в первую 
неделю ноября по сравнению с тем 
же периодом прошлого года в мага-
зинах женской одежды количество 
покупок снизилось на 40%, в книж-
ных магазинах — на 37%, в обувных 
магазинах — на 35%. В категории 
«Товары для дома» мы видим сниже-
ние количества покупок на 23% год 
к году, в магазинах электроники — 
на 21%, в ювелирных магазинах — 
на 20%, в магазинах косметики — на 
17%. Снижение количества покупок 
фиксируют даже те торговые точки, 
где практически всегда стабильный 
спрос: речь идет о магазинах детской 
одежды, где число покупок в пер-
вую неделю ноября сократилось на 
7% год к году. Лишь отдельные ма-
газины получили приток покупате-
лей — например, сети по продаже то-
варов для спорта и аксессуаров для 
женщин. Кстати, продавцы спорт-
товаров неплохо себя чувствуют 
и в онлайне: по некоторым данным, 
интернет-продажи в этой категории 
в первой половине октября увеличи-
лись более чем в три раза.

Впрочем, до настоящего сезона 
осенних распродаж у игроков роз-
ничного рынка есть еще некоторое 
время. Пик скидок и покупатель-
ской активности всегда приходит-
ся на третий четверг ноября, когда 
«черная пятница» стартует у боль-
шого количества непродуктовых ри-
тейлеров. Судя по всему, розничным 
компаниям предстоит придумать до-
полнительные стимулы, чтобы поку-
патели пришли на распродажи, не-
смотря на QR-коды при посещении 
торговых центров.

Логика властей, 
 вводящих QR-коды,  
понятна, но и влияние 
этого решения 
на  выручку торговых 
центров предсказуемо

Непродуктовые ритейлеры, традиционно закупав-
шие товары в Китае, Турции и других странах, летом 
этого года резко сократили импорт. Самое заметное 
снижение ввоза продукции в Россию продемонстри-
ровали продавцы одежды и обуви. Они практически 
перестали шить за границей новые коллекции, опа-
саясь возможного локдауна. Такая ситуация уже вес-
ной может привести к дефициту недорогой одежды, 
прогнозирует Национальное рейтинговое агентство. 
Власти рассчитывают, что трудности поставок из-за 
рубежа подтолкнут развитие внутреннего производ-
ства. Но пока рынок не развивается так линейно.

У компании «Гериос», оказывающей услуги по оформле-
нию поставок и транспортировке одежды, текстильной про-
дукции и обуви из Китая в Россию, с марта по июнь из-за лок-
дауна практически не было работы. По словам гендиректора 
компании Григория Иванцева, часть сотрудников пришлось 
отправить в неоплачиваемые отпуска. А те, кто остался на ра-
бочем месте, занимались срочным оформлением поставок ме-
дицинских масок. 

В крупных китайских городах швейные фабрики, произ-
водящие одежду, открылись еще в конце весны—начале лета, 
как только в этой стране уровень заболеваемости коронави-
русом пошел на спад. «Мы надеялись, что розничные сети, ра-
ботающие в России, сразу же возобновят поставки новой кол-
лекции»,— рассказывает топ-менеджер. Но эти расчеты не 
оправдались.

Где наша не закупала
За лето объемы оформляемого груза из Китая у «Гериоса» со-
кратились на треть и с августа продолжают снижаться на 10–
15% ежемесячно, говорит господин Иванцев. Тенденцию под-
тверждает официальная статистика. В октябре Министерство 
промышленности КНР отчиталось о росте экспорта китайской 
текстильной продукции и одежды за восемь месяцев этого 
года на 5,62%, до $187,4 млрд. При этом доля России в общем 
объеме экспорта одежды и текстиля из КНР (за исключением 
медицинских масок и других средств индивидуальной защи-
ты) снизилась до 7–8% против 18% в январе—августе 2019 года.

Второй крупный экспортер одежды, текстильной про-
дукции и обуви в Россию — Турция. Статистическое агентст-
во этой страны сообщало в начале октября о сокращении на 
30% объемов поставок одежды и аксессуаров, произведенных 
в Турции и завозимых в РФ напрямую турецкими ритейлера-
ми. «Объемы закупок импортной продукции у нас снизили-
сь на 40%»,— говорит гендиректор D’S Damat в России Эмиль 
Оруджлу. Он добавляет, что большую часть коллекции сеть 
шьет на собственных фабриках в Турции и на партнерских 
площадках в КНР и Италии.

Ослабевший интерес россиян к fashion-индустрии заме-
тили и производители из Италии. Деловое издание Il Sole 24 
Ore со ссылкой на местных производителей одежды сообща-
ло в начале этой осени о падении экспорта в Россию на 20%.

Пальто, ботинки и компьютеры
В отличие от продуктовых сетей, нарастивших продажи в этот 
кризис, потери непродовольственной розницы по итогам 
2020 года могут достичь 500 млрд руб. Таким образом, объем 
всего этого сегмента ритейла составит 17 трлн руб., что на 3% 
меньше, чем в 2019 году, прогнозируют в Национальном рей-
тинговом агентстве (НРА). Однако, отмечают аналитики агент-
ства, в реальном выражении с учетом инфляции объем про-
даж непродуктового ритейла сократится более чем на 6%. 

Текущая статистика дает основания для подобных прогно-
зов. По итогам июля—сентября 2020 года объем импорта всех 
категорий непродовольственных товаров рухнул ровно в два 
раза, до $5,5 млрд относительно третьего квартала 2019 года, 
говорит старший аналитик корпоративных рейтингов НРА 
Мария Сулима. По ее данным, за девять месяцев текущего года 
в РФ импортированы основные категории непродовольствен-
ных товаров на $22 млрд, что на четверть меньше аналогично-
го периода прошлого года. 

Как говорится в отчете НРА, подготовленном по запросу 
„Ъ“, основное снижение импорта непродовольственных то-
варов в РФ пришлось не на второй квартал, когда на фоне лок-
дауна ввоз продукции из-за закрытых границ был серьезно ог-
раничен, а на третий. Именно летом снимались введенные до 
этого ограничения на работу непродуктовой розницы. Из дан-
ных Федеральной таможенной службы следует, что в июле—
сентябре 2020 года самое существенное снижение динамики 
импорта продемонстрировали ритейлеры одежды и обуви: 
падение составило 70,4% по сравнению со вторым кварталом 
(тогда снижение составило 25,5% по сравнению с докризис-
ным первым кварталом). 

По данным Марии Сулимы, второй по степени снижения 
импорта категорией товаров является бытовая техника и элек-
троника. В этом сегменте импорт в июле—августе сократил-
ся почти на 67% квартал к кварталу, в то время как в марте—
июне — всего на 9%.

«Ограничения, связанные с пандемией, конечно же, отра-
зились на импорте бытовой техники и электроники в третьем 
квартале, но сейчас эта проблема не так актуальна: крупней-
шие вендоры продолжают поставку товаров в Россию»,— ком-
ментирует президент Ассоциации компаний интернет-тор-
говли Артем Соколов.

Факторы отсечения
Продавцы одежды и обуви, в отличие от ритейлеров быто-
вой техники, пока не торопятся наращивать объемы импор-
та. Этому есть несколько причин. Первая и самая очевид-

ная — объем нераспроданной ритейлерами продукции во 
время весеннего локдауна, говорит госпожа Сулима. В Fash-
ion Consulting Group (FCG) подтверждают, что практически 
все розничные компании снизили объемы закупок товаров 
на осенний сезон, в том числе из-за того, что в марте—мае 
не успели распродать демисезонные коллекции. «Многие 
поставщики перестраховались и не импортировали товар, 
так как до конца не было понятно, выкупят ли заказанный 
товар ритейлеры»,— добавляет заместитель гендиректора 
S.Oliver Shoes и Jana в России Иван Шахин. В этом плане рос-
сийские ритейлеры не уникальны. Так, британская одеж-
ная сеть Marks & Spencer, объявившая об убытках в размере 
£87,6 млн по итогам марта—августа этого года, причинами 
этих потерь называет не только сократившийся из-за COV-
ID-19 трафик в своих магазинах, но и объем нераспроданной 
весной коллекции. 

Еще одна трудность, с которой столкнулись ритейлеры — 
сбои в сроках трансграничных поставок, говорит Мария Су-
лима. Например, из Китая сроки поставок увеличились на 
пять-шесть дней, отмечает Григорий Иванцев. По его словам, 
связано это с ужесточением российской стороной проверок 
ввозимых в страну грузов. Помимо этого негативно сказывает-
ся уход с рынка небольших логистических операторов, обес-
печивавших доставку продукции от границы с КНР в центр 
России. Так, согласно обнародованному в начале ноября ис-
следованию Райффайзенбанка, 13% опрошенных представи-
телей малого и среднего бизнеса, занимавшихся до панде-
мии транспортными перевозками, в кризис изменили вид 
деятельности. 

На снижение объемов импорта повлияло и решение ряда 
ритейлеров отложить пошив новой коллекции до следующе-
го года, поясняет господин Оруджлу. Это делается на фоне сни-
жения потребления, чему причина — сокращение доходов 
россиян, отмечают в FCG. Опрошенные „Ъ“ ритейлеры заяви-
ли, что стали принимать решение отложить пошив новой кол-
лекции в последние дни на фоне новых ограничений, вводи-
мых для розницы. Так, 10 ноября мэр Москвы Сергей Собянин 
рекомендовал владельцам торгцентров ввести QR-коды. Пред-
ставители розничных сетей утверждают, что если эта мера ста-
нет обязательной, то неминуемо снизится трафик офлайн-ма-
газинов, поэтому закупать новые коллекции пока нет смысла. 

Сократить объемы импорта непродуктовых ритейлеров 
также вынуждает ослабление курса рубля (соответственно на 
11% и 12% год к году во втором и третьем кварталах текущего 
года), отмечает Мария Сулима. Из-за этого растут закупочные 
цены, а у импортеров ограничен оборотный капитал, подтвер-
ждают в FCG. Особенно выраженный негативный эффект сни-
жение курса национальной валюты оказало на импорт юве-
лирных изделий и украшений, объем которого, по данным 
НРА, в январе—сентябре сократился почти на 40% год к году, 
до $140 млн. По ее данным, сейчас потребление в этом секто-

ре смещается в сторону более дешевой отечественной продук-
ции (см. подробнее интервью с гендиректором сети «585*Золо-
той» Алексеем Феликсовым).

Домотканое замещение
Между тем в НРА не исключают, что снижение импорта мо-
жет привести к дефициту некоторых непродовольственных 
товаров, завозимых из-за рубежа. Толчком к этому может стать 
дальнейшее ослабление курса рубля. «Потребители, пытаясь 
сохранить остатки своих сбережений, к концу этого года мо-
гут начать скупать одежду и технику, как это было в кризис 
2015 года»,— прогнозируют аналитики НРА. По их мнению, 
если этот сценарий не будет реализован к новогодним празд-
никам, то возможный дефицит недорогой одежды может 
возникнуть весной 2021 года. Но при условии, что в марте—
апреле ситуация с пандемией нормализуется и потребители 
смогут реализовать отложенный спрос на одежду. 

С этим выводом согласен Иван Шахин. Правда, он сомнева-
ется в возможных сроках реализации описанных сценариев: 
«Прогнозы меняются на ходу, поскольку до сих пор нет ясно-
сти по поводу дальнейшего развития пандемии». Если дефи-
цит недорогой одежды и возникнет, то это, по словам Эмиля 
Оруджлу, «не будет катастрофично». По его прогнозам, эффект 
отложенного спроса потребителей на одежду будет ощутим не 
ранее чем через два года.

Сокращение импорта может подтолкнуть развитие вну-
треннего производства, считают власти. У розничных сетей, 
работающих в РФ, есть время локализовать производство вну-
три страны, чтобы в будущем избежать возможного дефици-
та продукции в нижнем и среднем ценовом сегменте, увере-
ны в Минпромторге. Там приводят в пример сеть Zara (входит 
в испанский холдинг Inditex), которая еще в 2017 году заклю-
чила соглашения о пошиве части коллекций в РФ. Впрочем, 
опрошенные „Ъ“ байеры, работающие в том числе с Inditex, 
так и не смогли вспомнить, шьет ли сейчас Zara одежду на пло-
щадках в РФ. В самом холдинге на запрос „Ъ“ не ответили. 

«Российские производители из-за отсутствия необходимых 
мощностей пока не могут покрыть потребности розничных 
компаний»,— говорит господин Шахин. «Зарубежные постав-
щики работают в режиме полного цикла: они сами произво-
дят ткани, фурнитуру, отшивают изделия»,— добавляют в Mel-
on Fashion Group. Эта компания шьет свои коллекции в КНР, 
Бангладеш, Вьетнаме, Узбекистане. В России, замечают в ком-
пании, пока не все фабрики производят необходимое сырье.

И даже если одежда и обувь начнет производиться в Рос-
сии в достаточном количестве, она не будет радикально де-
шевле импортной. В производстве одежды и обуви исполь-
зуется импортное сырье, поясняет Иван Шахин, этот фактор 
из-за ослабления курса рубля не может не сказаться на конеч-
ной цене товара.

Халиль Аминов, Никита Щуренков

ГОДОВОЙ ОБОРОТ НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ РОЗНИЦЫ (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ОЦЕНКА НАЦИОНАЛЬНОГО РЕЙТИНГОВОГО АГЕНТСТВА.

ДИНАМИКА И ОБОРОТ НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ РОЗНИЦЫ  ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ОЦЕНКА НАЦИОНАЛЬНОГО РЕЙТИНГОВОГО АГЕНТСТВА.

ОБЪЕМ ИМПОРТА НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ ТОВАРОВ В РФ ($ МЛРД)
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ИСТОЧНИК: ФЕДЕРАЛЬНАЯ ТАМОЖЕННАЯ СЛУЖБА,
ОЦЕНКА НАЦИОНАЛЬНОГО РЕЙТИНГОВОГО АГЕНТСТВА.

НА 6,3%
СОКРАТИТСЯ НЕПРОДУКТОВЫЙ 

РИТЕЙЛ В РФ ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА, 

ПРОГНОЗИРУЮТ В НРА 

$22  МЛРД
СОСТАВИЛ ОБЪЕМ ИМПОРТА НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ В РФ ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2020 ГОДА, ПОДСЧИТАЛИ В РОССТАТЕ
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цена 
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Из-за коронакризиса объем розничных продаж юве-
лирных изделий по итогам 2020 года может упасть 
на 55%, до 135 млрд руб., прогнозируют в Гильдии 
ювелиров России. О том, как специализированные 
ритейлеры пытаются торговать в новой реально-
сти, рассказывает гендиректор сети «585*Золотой» 
Алексей Феликсов. 

— Согласны ли вы с прогнозом гильдии? Ожидаете ли 
вы падения выручки по итогам года? 
— В нашей сети, которая насчитывает более 1 тыс. магази-
нов в 280 городах, тенденция как раз обратная. Несмотря на 
локдаун и вызванный им кризис, люди не перестали прио-

бретать ювелирные изделия. Был спад покупательской ак-
тивности в розничных магазинах весной и летом. И сейчас 
клиенты все еще неохотно возвращаются в розницу. Но при 
этом стали покупать больше через интернет-магазин. Он-
лайн компенсировал потери офлайна. Так что общее коли-
чество продаж по сравнению с 2019 годом не изменилось.
— Какую долю в продажах вашей сети занимают им-
портные изделия? 
— С импортом мы начали работать с 2018 года: это бренды 
украшений Swarovski, Parker, Polaroid и Ray-Ban, а также Bel-
trami. На товары зарубежного производства в сети «585*Золо-
той» приходится небольшая доля — до 2% от общих продаж. 
— По данным НРА, объем импорта ювелирных изделий 
за истекшие девять месяцев сократился почти на 40% 
год к году. Вы согласны с этими данными? 
— Мы, наоборот, расширяем ассортимент импортных аксес-
суаров. Уже в ноябре-декабре 2020 года в магазинах «585*Зо-
лотой» появятся изделия американского бренда Zippo и оп-
тика от Givenchy, Moschino, Tommy Hilfiger и Marc Jacobs. 
В 2021 году доля импортных товаров в сети «585*Золотой» 
вырастет на 30% по сравнению с 2019 годом.
— Могут ли отечественные производители удовлетво-
рить существующий спрос на ювелирные изделия?
— Что касается ювелирных изделий, мы закупаем их 
в основном на российских заводах. Например, в Ленин-

градской области и Костроме расположены производст-
ва нашего ключевого поставщика — ювелирного завода 
TALANT. В этом году его специалисты отмечают рост сопо-
ставимых продаж (like-for-like) более чем вдвое. На рын-
ке ювелирной торговли много качественных российских 
производителей. 
— Можно ли говорить о возможном дефиците ювелир-
ных товаров?
— Уверен, что нет. На примере партнеров из TALANT мы ви-
дим, что они только наращивают производственные мощно-
сти, закупают новое оборудование.
— Какой ценовой сегмент можно назвать наиболее по-
страдавшим, какой — наименее? 
— На наш взгляд, больше других просели продажи золотых 
украшений без инкрустаций — примерно на 8% по сети. Это 
связано, в частности, с тем, что цена на золото выросла при-
мерно на 20% по сравнению с началом 2020 года. 
— Когда ожидаете восстановления спроса в сегмен-
те? Что можно назвать драйвером восстановления от-
расли?
— Мы считаем, что спрос в розничных магазинах восстано-
вится уже в следующем году, но только если не будет новых 
жестких ограничений со стороны органов власти. А пока мы 
делаем ставку на онлайн-торговлю.

Интервью взял Никита Щуренков

«Пока мы делаем ставку 
на онлайн-торговлю»

Алексей Феликсов, 
гендиректор сети «585*Золотой»
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Громкие перемены в руководст-
ве московских музыкальных теа-
тров вышли на общероссийский 
уровень. У Московского акаде-
мического музыкального театра 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко (МАМТ) в по-
недельник официально появит-
ся новый генеральный директор. 
Кресло, пустовавшее с конца 
прошлой недели (см. „Ъ“ от 6 но-
ября) после ухода Антона Гетьма-
на, займет Андрей Борисов, ди-
ректор Пермского театра оперы 
и балета имени Чайковского 
(с сегодняшнего дня — уже быв-
ший  директор).

аких маневров московская 
сцена не видала уже давно. Да, де-
сять лет назад из той же Пермской 
оперы в московский Театр имени 

Сац перешел многолетний худрук 
и главный режиссер Георгий Исаа-
кян, но там была другая коллизия: 
руководству Пермского края на вол-
не культурной революции нужно 
было тогда залучить в театр Теодора 
Курентзиса. Директорство же Анд-
рея Борисова в Перми выглядело без-
облачным, срочное трудоустройство 
ему не требовалось, да и сейчас не-
понятно еще, кто сменит его в Перм-
ской опере. Называют, в частности, 
имя директора Красноярской филар-
монии Евгения Стодушного, а пока 
исполняющим обязанности дирек-
тора остается господин Борисов.

Источник, близкий к прави-
тельству Пермского края, сообщил 
«Ъ-Прикамье», что подобрать заме-
ну просто не успели, потому что уход 
Андрея Борисова оказался для крае-
вого руководства неожиданностью. 
Формально предложение возгла-
вить МАМТ исходило от учредителя 

театра — московского департамента 
культуры, однако несколько сложно 
поверить, что департамент по собст-
венному почину и без всяких сиг-
налов сверху действовал в этом 
вопросе с таким нажимом, такой ре-
шительностью и такой экстренно-
стью (сам Андрей Борисов сказал 
„Ъ“, что упомянутое предложение 
поступило к нему только в конце 
прошлой недели). Да еще через голо-
ву руководства края.

По сведениям „Ъ“, приглашение 
директора Пермской оперы в Мо-
скву лоббировал худрук оперной 
труппы Музтеатра Александр Ти-
тель, в результате конфликта с кото-
рым из МАМТ ушел Антон Гетьман. 
В любом случае совершенно оче-
видно, что для господина Тителя ди-
ректор-администратор предпочти-
тельнее, чем директор-интендант 
с собственным видением страте-
гии художественного развития. Го-

сподин Борисов согласен с тем, что 
и Пермская опера, и МАМТ, что назы-
вается, директорские театры, а не ин-
тендантские; формулировать свои 
представления о принципах руко-
водства в «Стасике» он в разговоре 
с „Ъ“ не стал, сославшись на необхо-
димость изучить нормативные доку-
менты и пообщаться с новыми кол-
легами, но принципы управления 
Пермским театром оперы и балета 
изложил так: «В Перми у директора 
полнота административной и худо-
жественной власти. Но существует, 
как я это называю, ареопаг — худсо-
вет, в который входят художествен-
ный руководитель оперной труппы, 
худрук балета, хормейстер, главный 
режиссер. Директор к ним прислу-
шивается, ищет финансовые возмож-
ности для того, чтобы осуществлять 
их инициативы. Он скорее модери-
рует этот разговор, ну и, естественно, 
отвечает за репутационные вещи».

Впрочем, здесь нужно иметь 
в виду, что за год пребывания на по-
сту генерального директора в Пер-
ми Андрей Борисов успел продемон-
стрировать вполне интендантские 
жесты, притом неординарные. Вме-
сто Алексея Мирошниченко худру-
ком балета стал Антон Пимонов, 
в главные режиссеры пригласили 
Марата Гацалова, попутно анонси-
ровав пришествие в оперу драма-
тических режиссеров «новой рус-
ской волны» (см. „Ъ“ от 2 февраля). 
Видимо, в Перми этот курс продол-
жится — как продолжится и реали-
зация давних планов строительства 
новой сцены: проектирование, ко-
торое курировал Андрей Борисов, 
фактически завершено, дело за гос-
экспертизой.

Но какую именно линию руко-
водства он изберет в Москве — пока 
неясно. Господин Борисов эмоцио-
нально отреагировал на вопрос „Ъ“ 

о его будущих отношениях с глав-
ным «назначенцем» Антона Гетьма-
на, худруком балетной труппы Лора-
ном Илером: «Ну да, его приглашал 
Гетьман. Ну и что мне теперь, уволь-
нять его, что ли? Он же эффективен. 
Это как рубить сук, на котором си-
дишь». Пообещал оберегать спокой-
ствие: «Мне бы не хотелось, чтобы 
с моим приходом возникло какое-то 
напряжение. Чтобы на меня смотре-
ли как на парня, который делает ка-
рьеру». Заверил, что знает и уважает 
традиции музтеатра. Однако при-
бавил: «Но есть такое слово — раз-
витие. И еще одно — обновление. 
Нужно двигаться. Но один директор 
поменять ничего не может. Не нуж-
но преувеличивать роль директора, 
и преуменьшать тоже не нужно: те-
атр — дело коллективное».

Татьяна Кузнецова,  
Сергей Ходнев;  
Екатерина Артемова, Пермь

КАДРЫ ТЕАТР

Директор Пермской оперы получил ангажемент в Москве
МАМТ возглавит Андрей Борисов

Н Е К Р О Л О Г

В Германии на 86-м году  жизни 
умер один из самых блистатель-
ных мастеров советского не-
официального искусства Иван 
Чуйков.

Родиться в семье советского ака-
демика живописи с умом и талан-
том — тяжелая ноша. Если из школь-
ных учебников на тебя смотрит 
жутковатая, но очень соцреалисти-
ческая папина картина «Дочь со-
ветской Киргизии» (Семен Чуйков, 
1948), а ты явно способен к рисо-
ванию, но в голове почему-то мно-
го мыслей о смысле искусства как 
такового, судьба может быть и сло-
мана. Но у Ивана Чуйкова, несмо-
тря на эти вводные данные, судь-
ба была счастливой. Отец видел, 
что сын талантлив, неканониче-
ским его эскападам не радовался, 
конечно, но и не особо давил. Мать, 
Евгения Малеина, как и отец ког-
да-то, училась во ВХУТЕМАСе, так 
что, что такое «теория искусства», 
знала не понаслышке. Ее учителем 
был Роберт Фальк, а недолго и Мале-
вич. Прямого переноса этого знания 
сыну она благоразумно не допусти-
ла, но что-то рассказывала. Очевид-
но одно: студенту Суриковского 

института было интересно живопи-
сью не рассказывать истории, а го-
ворить о самой живописи. То есть 
отвечать себе самому не на вопрос, 
о чем эта картина, а на вопрос, как 
она сделана.

Это формализм, конечно, чи-
стой воды. Но Ивану Чуйкову повез-
ло родиться чуть позже того време-
ни, когда это было реально опасно. 

Он окончил Строгановский, успел 
стать участником Всемирного фе-
стиваля молодежи и студентов в Мо-
скве в 1957 году. Поступил в Союз 
художников в 1967-м. А в 1968 году 
появились его «окна». Сам он по-
том рассказывал, что переломным 
стал момент, когда, поднимаясь 
к другу в мастерскую, он увидел 
на лестничной площадке свален-

ные старые оконные рамы. Чуй-
ков прихватил несколько с собой 
и сделал из них картины. Принци-
пиальным был переход от плоско-
сти холста к объемности. При этом 
от двухмерности картины как тако-
вой Чуйков долго не отказывался — 
раз за разом он проверял «картину» 
на прочность: пока ее рамой остает-
ся оконный переплет, она является 
картиной. А если открыть форточ-
ку? А если срезать изображение так, 
что появится ощущение фрагмен-

тарности? А если впустить в карти-
ну слова? А если соединить собст-
венноручно написанное с массово 
произведенным куском советского 
плаката?

В конце 1960-х, как утверждают 
биографы Чуйкова, он уничтожил 
все свои старые живописные рабо-
ты. Информация вокруг его «окон» 
и его имени распространилась стре-

мительно, и в 1970-е он уже актив-
ный член того круга, который во-
шел в историю отечественного 
искусства как «московский кон-
цептуализм». 1976-й — первая пер-
сональная выставка. Однодневная, 
в мастерской приятеля, скульптора 
Леонида Сокова. По большому сче-
ту, конечно, Чуйков концептуали-
стом не был — его занимали совсем 
не те проблемы. Тогда как великие 
концептуалисты деконструировали 
мифы, Чуйков носился с вопросами 

границ произведения искусства, со-
отношения реального и иллюзор-
ного, далекого и близкого, естест-
венного и искусственного. Чуть 
ли не ренессансные, вообще-то, во-
просы. Но и объединить их неслож-
но: Борис Гройс увидел в этой груп-
пе «романтизм», его «московский 
романтический концептуализм» от-
сылал к мечтательности художни-

ков этого круга, их желанию выйти 
за пределы данной нам в ощущении 
реальности. В то же время совмеща-
ет Чуйкова с его друзьями очень 
жесткое, почти естественнонаучное 
отношение к своей работе. Экспери-
мент как способ познания мира. Все 
они были шестидесятниками, про-
тив этого факта не попрешь.

В эти дни нам будет очень груст-
но. Вроде бы и возраст солидный, 
но цифры эти никак Ивану Чуйкову 
не подходили. Высоченный, худой, 
рок-н-ролльный, очень красивый, 
страстный, светлый, всем интересу-
ющийся, его выставки до последне-
го были именно что блистательны-
ми. В своих интервью он сравнивал 
красоту в живописи с красотой ре-
шения математической задачи. Ча-
сто употреблял в негативном смы-
сле слово «манерный», «маньеризм». 
Любил прямые ходы, прямые ли-
нии и прямые углы. Так и ушел — 
стремительно, не прощаясь, без 
оглядки. Многие его друзья давно 
(или недавно) уже там. Многие ухо-
дили забронзовевшими. Чуйков 
был живее многих живых. И умер 
не от старости, не от старческих хво-
роб, а от проклятого коронавируса. 
Пал на войне.

Кира Долинина

Художник, вышедший из рамок
Умер Иван Чуйков

В российский прокат вышел 
«Цой» — новый фильм  Алексея 
Учителя, обреченный на повы-
шенное зрительское  внимание 
в силу нескольких факторов. 
Их анализирует Андрей Плахов.

 В первую очередь это, коне-
чно, само название фильма. Оно 
словно дразнит почитателей куль-
тового музыканта, обещая добро-
совестный байопик — который все 
равно бы никого не устроил, потому 
что каждый видит героя по-своему 
и мириться с другим взглядом не хо-
чет. Но никакого Цоя в его физиче-
ском облике и чьем-то актерском 
исполнении не будет. Потому что 
действие начнется с автокатастро-
фы на прибалтийской трассе Сло-
ка—Талси, и в течение всей карти-
ны гроб с погибшим будут везти 
в автобусе в направлении Ленин-
града, где музыканта похоронят. За-
чем же было называть фильм «Цой»? 
У режиссера наверняка были свои 
причины, но, думаю, элемент про-
вокации занимал среди них не по-
следнее место.

И это еще один фактор повышен-
ного внимания к новой ленте. Так 
получилось, что именно с провока-
цией связалось у многих имя Алек-
сея Учителя, хотя коллеги знают его 
с прямо противоположной сторо-
ны — как человека, к особым экс-
тримам не склонного. Однако всег-
да находятся желающие «делать ему 
биографию». Не так давно мы прохо-
дили это с «Матильдой» и ее страст-
ной поклонницей Натальей Поклон-
ской. Хорошо еще, что тот фильм 
не назывался «Николай и Матильда», 
тогда режиссеру было бы не уйти 
от ответа. На сей раз затронут другой 
культ; ярым противником картины 
выступил сын Виктора Цоя, обра-
тившийся даже к президенту Пути-
ну с просьбой о ее запрете.

Все это звучит и выглядит удиви-
тельно для тех, кто, не будучи пред-
убежден, посмотрел «Цоя». Алек-
сей Учитель как мало кто находится 
в теме, поскольку снимал в свое 
время легендарного музыканта 
и сейчас цитирует эти документаль-
ные съемки. Из них прет энергия, 
способная, кажется, снести и Бер-
линскую стену, и железный зана-
вес. Но сама картина выполнена 
в другой тональности. Вполне ува-
жительная к памяти Цоя, она вовсе 
не о нем как о человеке и творце, 
а как раз о механизме памяти и ми-
фологии, который начал работать 

еще при его жизни и продолжает 
работать после его смерти.

Поэтому в центре сюжета оказы-
вается совсем другой персонаж — 
тот, что сидел за рулем «Икаруса», 
в который врезалась на встречке ма-
шина Цоя. Но и он не такой, каким 
был в действительности. В жизни во-
дителя звали Янис Фибигс, в филь-
ме — Павел Шелест, и играет его 
Евгений Цыганов. Именно этому по-
луреальному-полувымышленному 
персонажу выпадает миссия везти 
гроб с покойным, скрывая свое имя. 
Сопровождать его будут две тоже по-
луреальные женщины, жена и воз-
любленная музыканта, и его малень-
кий сын.

Полуреальные — потому что 
в жизни и они были несколько дру-
гими, чем в исполнении Марьяны 

Спивак (Марина, жена) и Паулины 
Андреевой (Полина, возлюбленная). 
Да и звали их иначе. А сын музыкан-
та в фильме не только переименован 
в Женю, но его еще и играет девоч-
ка (Мария Пересильд), и этот немно-
го хулиганский ход лишний раз под-
черкивает зазор между документом 
и фикцией, мифом и реальностью, 
прозой жизни и легендой.

Есть в картине еще несколько 
фигур, так или иначе соотносимых 
со своими прототипами: это продю-
сер группы «Кино» (Игорь Верник), 
бойфренд Марины (Илья Дель), ла-
тышская женщина-милиционер 
(Инга Тропа). И даже девушка-фо-
тограф Вика, фанатка Цоя (Надежда 
Калеганова) — хоть и собиратель-
ный образ, но слепленный из ре-
альных фактур. Все эти молодые 

люди оказываются связаны траги-
ческой ситуацией, но каждый вос-
принимает ее по-своему. Одни за-
циклены на своих влюбленностях, 
другие пытаются найти пропавшую 
кассету с последней песней Цоя, 
а кто-то под видом траура просто хо-
чет напиться. В сюжет вторгается 
и детективный элемент расследо-
вания с попыткой криминализи-
ровать аварию, найти виновного 
в смерти кумира.

Но главная фишка этого меланхо-
личного роуд-муви в том, что в нем 
передано состояние переходности 
от одной эпохи к другой. Кажется, 
в этом транзитном состоянии засты-
ли и люди, и вся страна. Сумасшед-
шие фанаты, готовые бить окна 
в доме предполагаемого убийцы 
и еще тридцать лет кричать, что «Цой 

жив», уступают место дискотечным 
зомби, отплясывающим под хиты 
«Ласкового мая». Тонкими штриха-
ми дается понять, насколько велик 
контраст русской и латышской мен-
тальности, которая лишь вынужден-
но мимикрирует под глубоко ей чуж-
дый «советский стиль».

Цой — уже мертвый символ этих 
окружающих перемен, которые не-
ведомо куда приведут. Куда — за-
висит от одного персонажа, кото-
рый в картине является главным 
не только номинально, но и по су-
ществу. Павел Шелест крутит ба-
ранку и слыхом не слыхивал про 
«великий русский рок». У него есть 
женщина, с которой он спит, не-
плохое жилье и знакомая трасса. 
Иными словами, он обыватель, жи-
вущий вне большой истории, но па-
радоксальным образом оказываю-
щийся в самом ее центре.

В эпоху перестройки таких лю-
дей — ни хороших ни плохих — 
называли «молчаливым большин-
ством». Их и в самом деле было 
больше, чем поклонников Цоя. Пом-
ню, как незадолго до гибели музы-
канта я летел в самолете, а он, со сво-
ей черной как смоль шевелюрой, 
сидел в кресле прямо передо мной 
и спал на плече у Натальи Разлого-
вой. Никто на него не обращал вни-
мания, не просил автографов. Среди 
этих пассажиров вполне мог оказать-
ся условный Павел Шелест.

В фильме он показан порядоч-
ным, мужественным, надежным — 
особенно на фоне артистической 
богемы. Даже сын Цоя (тот, что 
в фильме, а не тот, что писал письмо 
президенту) тянется к нему, «настоя-
щему мужику». Однако как он пове-
дет себя в дальнейших перипетиях 
исторической жизни страны, неког-
да называвшейся СССР, пока неиз-
вестно. Чтобы стало известно, нужно 
будет пройти через все критические 
годы — 1991-й, 1993-й, 2000-й, 2014-й. 
И 2020-й тоже. Возможно, кому-то 
даже повезет дожить до новой ин-
карнации пассионарного Цоя.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Икарус» жив
Фильм «Цой» Алексея Учителя

Его выставки до последнего  
были именно что блистательными.  
В своих интервью он сравнивал 
 красоту в живописи с красотой 
 решения математической задачи

Фильм, вполне уважитель-
ный к памяти Цоя, вовсе 
не о нем, а о механизмах 
памяти и мифологии 
ФОТО ТПО «РОК»
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Накануне первого со времени начала панде-
мии коронавируса визита в Токио, столицу пе-
ренесенной с лета 2020 года на 2021 год лет-
ней Олимпиады, президента Международного 
олимпийского комитета (МОК) Томаса Баха 
ее оргкомитет вновь выразил уверенность, 
что она состоится, но при этом предупредил 
о ряде потенциальных сложностей. Они связа-
ны, например, с посещением Токио иностран-
ными болельщиками и компенсацией финансо-
вых потерь. Дыру в бюджете могут пробить как 
раз проблемы с полноценной реализацией би-
летной программы — их сулят пока не снятые ог-
раничения, вызванные пандемией.

Токио состоялось заседание координаци-
онного комитета по подготовке к летней Олимпи-
аде. Ее перенос с лета 2020 года на лето 2021 года 
был, возможно, наиболее значительным спортив-
ным последствием пандемии коронавируса, а пра-
вительство Японии и организационный комитет 
признают существование ряда серьезных трудно-
стей, вызванных сдвигом соревнований.

После очередного заседания представители ор-
гкомитета вновь подчеркнули, что уверены в том, 
что Олимпиада, которая должна открыться 23 
июля, будет проведена, но перечислили ряд стоя-
щих перед ними проблем. Одна из самых актуаль-
ных, как выяснилось, далека от решения.

Генеральный секретарь оргкомитета Тосиро Муто 
фактически признал абсолютную неопределенность 
с вопросом допуска на Олимпиаду иностранных бо-
лельщиков и режима их пребывания в Японии во 
время состязаний. Его осложняют два фактора. Пер-
вый — это правило, по которому все иностранцы, 
приезжающие в Японию, сейчас должны отбывать 
14-дневный карантин. Для многих болельщиков та-
кая мера будет равноценна запрету на поездку. То-
сиро Муто предположил, что в отношении зарубеж-
ных спортсменов и туристов в том случае, если они 
прибывают из страны с благополучной эпидемио-
логической обстановкой, режим может быть облег-
чен и эти люди будут избавлены от необходимости 
соблюдать длительный карантин. Однако господин 
Муто честно предупредил, что «все зависит от ситу-
ации», а рекомендации оргкомитет разработает, из-
учая ее, лишь к будущей весне.

Второй фактор — это действующие в Японии, как, 
впрочем, и в других странах, жесткие лимиты допу-
ска зрителей на стадионы. Они различны в разных 
видах спорта. По олимпийским лимитам решение 
также еще должно быть принято после «ряда экспе-
риментов». Речь, судя по всему, идет прежде всего 
о национальных и международных соревнованиях, 
которые состоятся в Японии и превратятся в своего 
рода тесты коронавирусной безопасности.

При этом Тосиро Муто все же дал понять, что 
японские власти постараются сделать все возмож-
ное, чтобы обеспечить максимальный приток тури-
стов. Пусть даже ценой обеспечения тщательного 
контроля за их передвижениями по стране и немы-
слимых прежде просьб «воздерживаться от криков 
и громких разговоров» на стадионах, без которых, 
вообще-то, Олимпийские игры довольно непросто 
представить. И это стремление, безусловно, продик-
товано прежде всего не имиджевыми, а вполне пра-
ктическими соображениями.

В конце года должен быть обнародован скоррек-
тированный с учетом переноса бюджет оргкоми-
тета. По официальным данным, Япония и так уже 
потратила на Олимпиаду $12,6 млрд, а ее сдвиг, по 
оценкам экспертов, потребует дополнительных ин-
вестиций на сумму от $2 млрд до $3 млрд. Междуна-
родный олимпийский комитет согласился покрыть 
меньше половины из них — $650 млн. А удастся или 
нет закрыть бюджетные дыры, во многом зависит от 
реализации билетной программы. Предполагалось, 
что она принесет оргкомитету около $800 млн, одна-
ко теперь ее выполнение вызывает сомнения.

Все эти проблемы в ближайшее время будут обсу-
ждаться и на более высоком уровне. Заседание коор-
динационного комитета по подготовке к Олимпиа-
де прошло незадолго до визита в Японию президента 
МОК Томаса Баха, начинающегося в воскресенье. Это 
будет его первая поездка в страну за период панде-
мии. Господин Бах намерен во время четырехдневно-
го визита встретиться с несколькими функционера-
ми, в том числе премьер-министром страны Ёсихидэ 
Сугой. А анонсируя свой визит, президент МОК под-
твердил, что головная спортивная структура «полно-
стью нацелена» на организацию в Токио «безопасных 
Игр». Вероятность их новой отмены она, судя по его 
словам, рассматривать не собирается.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2021

Игры 
трудной доли
Оргкомитет Олимпиады  
в Токио пытается решить вопрос  
с допуском на нее гостей

Томас Бах в начале следующей недели 
совершит первый визит в олимпийскую 
столицу за период пандемии   ФОТО REUTERS

Перед решающими матчами в Лиге 
наций с турками и сербами сборная 
России размялась выездной товари-
щеской встречей с молдавской ко-
мандой. Провела она его, кажется, 
в довольно далеком от боевого режи-
ме и завершила малопочетной, учи-
тывая невысокий статус соперника, 
нулевой ничьей, вполне логичной, по-
скольку моментов, чтобы голы забить, 
у обеих команд был минимум.

ряд ли сборную, которая по-
сле четырех туров в Лиге наций, играя 
в группе гораздо слабее российской, 
имеет на счету всего одно очко, а в двух 
октябрьских матчах турнира, с греками 
и словенцами, забила ноль мячей и про-
пустила шесть, можно было считать со-
перником адекватным по уровню сле-
дующим — туркам и сербам. Но кое-что 
в этой встрече проверить, конечно, име-
ло смысл. Например, новый вариант 
в атаке — неизбежный в связи с отзывом 
из заявки Артема Дзюбы. Тренер сборной 

России Станислав Черчесов решил во-
прос просто: схему с центрфорвардом ме-
нять не стал, а на позицию, которая без-
альтернативно принадлежала капитану 
Дзюбе, поставил рекрутированного из 
молодежки Федора Чалова.

Именно с Чаловым был связан первый 
многое суливший российской команде 
эпизод в матче. Нападающий в нем испол-
нил роль формально очень маленькую, 
очень эпизодическую, но очень важную. 
Чалов отдал в штрафной коротенький — 
на метр — пас Алексею Миранчуку, но 
после него тот очутился в расстрельной 
позиции. Миранчук подкручивал мяч ин-
тересным способом, внешней стороной 
стопы, однако молдавский голкипер Ста-
нислав Намашко выудил его в углу.

Дальше шла игра без ярких сюжет-
ных поворотов, в одном русле, никуда 
не норовящем вильнуть. Сборная Рос-
сии имела преимущество, но жестко-
стью и жестокостью не отличалась. Вро-
де бы красивого, тонкого, правильного 
в ее футболе было немало, тем не менее  
чего-то значимого и не хватало — ка-
ких-то новых ходов, чтобы загнать мол-
давскую оборону в надежную ловуш-
ку и чтобы не где-то поодаль от ворот, 
а вблизи них. Ну, сродни как раз тому, ко-

торым отметились Чалов и Миранчук, 
потом ушедшие в тень.

Единственным очевидно нацеленным 
на поражение игроком в российском со-
ставе недолго выглядел Даниил Фомин. 
Два его дальних удара выглядели край-
не неприятными для хозяев. Но первый 
прошел мимо, а со вторым Намашко, 
явно находившийся в неплохом тонусе, 
справился.

Сборная Молдавии была достаточно 
бодрой и подвижной. Однако бодрость 
и подвижность в данном случае, не соче-
таясь со структурной четкостью, ее оче-
видными козырями не представлялись. 
Российская защита с интегрированным 
в центральную зону Игорем Дивеевым, 
тоже, как и Чалов, выходцем из молодеж-
ки, не испытывала никаких проблем, 
разрушая размытые замыслы молдавско-
го нападения.

Во втором тайме Станислав Черчесов 
предсказуемо пользовался правом на заме-
ны. К середине его были сделаны все пол-
дюжины, разрешенные форматом матча. 
На поле в лице Константина Кучаева, Ива-
на Облякова, Андрея Мостового появилось 
солидное подкрепление уже игравшему 
отряду молодежи, а вместо Чалова «стол-
бить» вышел Александр Соболев.

Российской игре эти корректиров- 
ки свежести добавили. Но все же не столь-
ко, чтобы почувствовать жуткий треск 
в молдавских тылах. Так, было какое-то 
легкое потрескивание. Стопроцентные 
шансы от сборной России по-прежнему 
упорно ускользали. В основном все ог-
раничивалось полумоментами вроде не-
плохого выстрела Соболева с разворота, 
который разминулся с воротами. Такой 
подход не предполагал россыпи голов. 
Сборная России в итоге обошлась вовсе 
без них.

В ближайшие дни российскую коман-
ду ждут гостевые матчи гораздо более 
важные, в которых ей придется переклю-
чать режим с молдавского на боевой. 15 
ноября россияне, лидирующие в своей 
группе в Лиге наций, но опережающие 
ближайшего преследователя, венгров, 
лишь на один балл, встретятся с турками, 
а 18 ноября — с сербами.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Сборная России размялась нулями
Перед финишем в Лиге наций она сыграла вничью с молдаванами

В

Московский ЦСКА одержал пя-
тую победу в розыгрыше Евро-
лиги текущего сезона. Армей-
цы принимали «Басконию», 
переживающую непростой от-
резок, но остающуюся очень 
опасным соперником. К тому 
же ЦСКА лишился своего глав-
ного добытчика Майка Джейм-
са. Но его отсутствие не поме-
шало красно-синим, в составе 
которых блеснул Дарран Хил-
лиард, выиграть трудный матч 
со счетом 89:86.

ротивостояние ЦСКА 
и «Басконии» в том, что касает-
ся его изюминки, было, помимо 
очевидных турнирных сообра-
жений, интересно тем, что долж-
но было стать первым опытом 
Торнике Шенгелии, ключевого, 
пожалуй, приобретения армей-
цев минувшим летом, выступле-
ния против команды, которой он 
отдал шесть лет. Но незадолго до 
старта игры акценты сменились. 
Выяснилось, что за ЦСКА не смо-
гут сыграть сразу три защитни-
ка: Янис Стрелниекс, выбывший 
из-за травмы, Иван Ухов и Майк 
Джеймс. Причины отсутствия 
двух последних в армейском клу-
бе не разъяснили.

Как бы то ни было, отсутствие 
Джеймса, всего за один с хвости-
ком сезон, проведенный в ЦСКА, 
сумевшего стать и мотором, 
и джокером армейской коман-
ды, придавало противостоянию 

ЦСКА и «Басконии» новый отте-
нок. Армейцы уже не представ-
лялись таким уж бесспорным фа-
воритом. А «Баскония», в активе 
которой в нынешнем розыгрыше 
только две победы, да и то одна 
из них над обескровленными 

в начале сезона «Химками», даже 
не сумевшими из-за вспышки ко-
ронавируса набрать на матч про-
тив испанцев полноценную за-
явку, внезапно оказалась в роли 
претендента на самый, пожалуй, 
неожиданный результат тура.

Однако отсутствие лидера 
произвело на ЦСКА на удивле-
ние положительное воздейст-
вие. В первой четверти подопеч-
ные Димитриса Итудиса были 
практически безупречны — как 
в защите, с которой гости ничего 
поделать не могли, так и в нападе-
нии, эффективность которого за-
шкаливала. Ведь цели достигали 
почти 90% двухочковых бросков 
ЦСКА, бремя лидерства в кото-
ром взяли на себя Дарран Хилли-
ард и Дэниел Хэккет.

Такое бодрое начало нередко 
оборачивается тем, что команда, 
скажем так, слишком рано рас-
стреливает патроны. И вскоре 
гости, активно грузившие мячи 
на своего «большого», Юсуффу 
Фалля, вроде бы сбили атакую-
щий настрой хозяев и приня-
лись понемногу сокращать от-
рыв до рабочего. Но у ЦСКА, как 
оказалось, запас снарядов был 
очень солидный. Если в первой 
четверти хозяева били с ближ-
ней и средней дистанций, то во 
второй — приступили к снай-
перскому расстрелу, доведя в мо-
менте процент попаданий с ди-
станции до внушительных 68! 
И снова решали вопросы Хэк-
кет и Хиллиард. Последний по-
чти не промахивался, успев до 
большого перерыва отметиться 
четырьмя трехочковыми попа-
даниями из пяти выброшенных 
попыток. Ну а запятую в матче 
поставил Шенгелия, после бро-
ска которого ЦСКА ушел не боль-
шой перерыв с преимуществом 

в 12 очков. Это был уже капитал, 
который хозяева обязаны были 
как минимум сохранить.

В роли главного хранителя до-
бытого в первой половине матча 
преимущества у ЦСКА выступал 
все тот же Хиллиард. Временами 
казалось, что отсутствие Джейм-
са, на противодействие которому 
«Баскония», разумеется, настраи-
валась, сыграло с ней злую шут-
ку. Игроки гостей словно никак 
не могли понять, что в ЦСКА и без 
Джеймса есть кому забивать. Хил-
лиард делал это с упоением. Один 
из его бросков достиг цели с поло-
вины площадки ЦСКА (жаль, что 
засчитан он не был, но сам факт 
попадания говорит о многом). 
И уже к концу третьей десятими-
нутки на счету Хиллиарда было 
28 очков.

С таким безупречным стрел-
ком ЦСКА было бы совсем нетруд-
но держать нити игры, если бы 
армейцы не уверовали в победу 
слишком рано. Всего за пару ми-
нут в конце матча от перевеса хо-
зяев не осталось ничего. Пьеррия 
Хенри, спавший весь матч, сна-
чала обокрал Шенгелию, забро-
сив следом трехочковый, а вско-
ре он же со штрафных сравнял 
счет. В итоге матч свелся к необя-
зательной валидольной концов-
ке, решающий бросок в которой 
исполнил неугомонный Хилли-
ард, набравший в итоге 31 очко 
(рекорд за матч в карьере) и обес-
печивший армейцам победу со 
счетом 89:86.

Александр Петров

ЕВРОЛИГА

Армейцы довели до концовки
Дарран Хиллиард обеспечил ЦСКА победу над «Басконией»

В

Сыграв с молдаванами 
в разминочном режиме,  
сборная России (в белой 
форме — Денис Черышев) 
не смогла забить скромному 
сопернику ни одного гола 
ФОТО ВАДИМА КАФТАНАТА

В матче против «Басконии» форвард ЦСКА Дарран 
Хиллиард (справа) набрал 31 очко, установив лучшее 
достижение в своей карьере   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

П
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